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23 декабря, пред

варяя последнее
пленарное заседа

ние Государствен

ной думы в осен

нюю сессию, перед
журналистами вы

ступил Председа

тель ЦК КПРФ Г.А.
Зюганов.

«Н АША КОМАНДА
провожает 2015 год с
грустью, тревогой и

надеждой, — отметил он. — С
надеждой, потому что наши
предложения по укреплению
безопасности России и разви%
тию высоких технологий ока%
зались востребованы. Про%
грамма, которую мы подробно
обсуждали с президентом и
коллегией министерства обо%
роны, была принята. Целый
ряд проектов уже реализуется
на практике». 

«Мы долго настаивали на
том, чтобы обеспечить безо%
пасность северных рубежей
нашей Родины, которые после
разрушения пяти авиацион%
ных полков МиГ%31 (они рас%
полагались на территории от
Мурманска до Дудинки) ока%
зались полностью оголённы%
ми. С точки зрения прикрытия
северных направлений наша
страна была раздета донага. Но
сегодня эта лучшая в мире ма%
шина опять поставлена на по%
ток. Одновременно реализует%
ся проект по созданию новой
модели истребителя%перехват%
чика МиГ%41, — рассказал Ген%
надий Андреевич. — Принято
наше предложение по энер%
гичному развитию граждан%
ской авиации. На Воронеж%
ском заводе мы 30 лет произво%
дили Ил%86, это единственная
в мире машина, которая не
убила ни одного пассажира.
Сейчас возрождается произ%
водство, ставятся на конвейер
Ил%96 и целый ряд других ле%
тательных аппаратов. Так что и
на этом поприще сегодня есть
подвижки».

«Мы с надеждой смотрим в
будущее, потому что принят
наш закон о промышленной
политике, и сегодня под этот
проект реализуется целый ряд
программ в сфере высоких тех%
нологий. Это и развитие стан%
костроения, и целый ряд дру%
гих направлений на перспекти%
ву. Правда, в бюджете, который
принят на следующий год, они
плохо профинансированы. Но
тем не менее эти программы
уже реализуются на практике и
в производстве. Уверен, что
при корректировке бюджета
данные направления прежде
всего получат поддержку», —
подчеркнул лидер КПРФ. 

«В прошлом году, — продол%
жил Г.А. Зюганов, — наша стра%
на продемонстрировала редкую
солидарность, когда прошагали
в «Бессмертном полку» 12 мил%
лионов граждан от Владивосто%
ка до Калининграда. Присое%
динение Крыма и Севастополя
породило в России чувство вы%
сокого патриотизма. Живые и
мёртвые шли единым строем,
чтобы защитить Знамя Победы
и лучшие традиции нашей дер%
жавы. Эта акция внушает на%
дежду, что и в последующем мы
достойно встретим 100%летие
знаменательных событий: юби%
леи Великого Октября и Ле%
нинского комсомола, создания
Советского государства, кото%
рое под руководством Ленина и
Сталина превратилось в одну из
самых могучих держав мира,
способную расколотить фа%
шизм». 

«Принята серия законов по
экологическому нормирова%
нию, что тоже вселяет в нас на%
дежду, — отметил далее Генна%
дий Андреевич. — В Париже со%
стоялась международная эколо%

гическая конференция. Не%
смотря на споры, она приняла
уникальные решения, направ%
ленные на защиту планеты от
варварской эксплуатации, будь
то вырубка лесов, нарушение
экологического баланса или
загрязнение водоёмов. В под%
держку этого направления на%
ша фракция внесла законы об
экологическом нормирова%
нии, о защите и восстановле%
нии лесов и целый ряд других.
Эти законы обязательно долж%
ны заработать», — подчеркнул
Председатель ЦК КПРФ.

«У нас вызывает огромную
тревогу то, что государственно%
патриотическая линия, которую
проводит президент, не под%
крепляется политикой внутри
страны. Правительство Медве%
дева, Улюкаева и Шувалова по%
прежнему проводит либераль%
ный финансово%экономичес%
кий курс, который за год обес%
ценил рубль вдвое и который
разрушает бюджет», — выразил
возмущение лидер КПРФ.

«Бюджет в 16 триллионов
рублей обесценился вдвое, —
напомнил Г.А. Зюганов. — Это
бюджет нищеты и деградации.
Придётся принимать качест%
венно иные решения по его на%
полнению. Мы готовы внести
такие предложения и надеем%
ся, что в новом году они будут
услышаны, в том числе и «пар%
тией власти». 

«В то же время, — отметил
Геннадий Андреевич, — мы с
тревогой следим за тем, как со%
циальный раскол в обществе
продолжает углубляться. Десять
процентов самых богатых заха%
пали почти 90 процентов всех
национальных богатств. Они
продолжают жиреть и набивать
карманы, а полстраны живёт на

15 тысяч рублей в месяц и мень%
ше. «Дети войны» получают в
среднем 10—12 тысяч рублей.
Они выброшены в нищету, что
абсолютно позорно в год 70%ле%
тия Великой Победы». 

«Мы с тревогой встречаем
новый год, потому что русофо%
бия и антисоветизм, которые
сломали традиции, уничтожи%
ли СССР, порушили в нашей
стране 80 тысяч производств,
разожгли войну на Украине, до
сих пор продолжают сочиться
изо всех пор. В том числе и на
ведущих теле% и радиоканалах.
Нарушен баланс нормального
обсуждения многих проблем.
На целом ряде каналов идёт
сплошная «жириновщина»,
что совершенно недостойно
великой страны. Нам всем ну%
жен нормальный диалог, а не
тот перекос, который сегодня
угрожает нравственному здо%
ровью общества», — предосте%
рёг Г.А. Зюганов. 

«В определённой мере осу%
ществляется поддержка та%
лантливых детей. Реализуется
наша программа по поддержке
детского оздоровительного ла%
геря «Артек». Там уже освоили
4,5 миллиарда рублей, ввели 40
объектов, в этом году там от%
дохнули 18 тысяч человек. А в
следующем году в «Артеке»
смогут отдохнуть уже почти 30
тысяч. Несмотря на это, мно%
гие российские дети оказались
выброшены из общественной
жизни», — с горечью отметил
лидер КПРФ. 

«Школа, медицина и наука
сегодня финансируются по ос%
таточному принципу. Поэтому
Госсовет по нашей инициативе
рассмотрит вопрос об образо%
вательной политике. Русская и
советская школа были лучши%

ми в истории нашего тысяче%
летнего государства. Мы не
проигрывали ни одного кон%
курса по математике, физике,
химии, программированию и
биологии. А вот последние ре%
зультаты контрольных работ
нас не обрадовали. По геогра%
фии каждый второй написал
на «двойку». Такая же картина
по русскому языку и математи%
ке. «Егэидиотизация» продол%
жается в огромном масштабе.
По сути, Ливанов со своей ко%
мандой не занимаются подго%
товкой нормальных, грамот%
ных, образованных людей», —
считает Г.А. Зюганов.

«Мы вступаем в год столетия
великих дел. Я за то, чтобы мы
вспомнили Первую мировую
войну, но под углом правды.
Исполняется 100 лет с тех пор,
как наши войска одержали ле%
гендарные победы на террито%
рии нынешней Турции. Ис%
полнится 100 лет Брусиловско%
му прорыву. Исполнится 100
лет знаменитой Транссибир%
ской магистрали, которая со%
единила страну и дала возмож%
ность нам победить в 1941 году.
Всего за три месяца удалось
перебросить под Москву шесть
сибирских дивизий, без кото%
рых наши победы вряд ли бы
состоялись», — напомнил Ген%
надий Андреевич. 

«Мы готовимся к этим да%
там, но под углом правды и па%
триотизма. Мы должны взять
себе в наследство всё лучшее,
что было в нашей истории, а не
эту бесконечную болтовню о
либерализации, «егэидиотиза%
ции» и тому подобном», — ска%
зал в завершение лидер КПРФ.

Алексей БРАГИН.
Пресс(служба ЦК КПРФ.

Взять всё лучшее, 
что было в нашей истории
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Фракция Коммунисти

ческой партии Греции в
Европарламенте напра

вила письмо Верховному
представителю Европей

ского союза по иностран

ным делам и политике бе

зопасности Ф. Могерини.
В нём она осуждает не

приемлемое решение
правительства Украины о
запрете Коммунистичес

кой партии Украины. 

В письме отмечается:
«Окружной административ%

ный суд Киева (Украина) окон%
чательно подтвердил 17 декабря
2015 года решение реакционного
правительства Украины о запре%
те Коммунистической партии
Украины. По поручению буржу%
азного правительства Украины,
пришедшего к власти в результа%
те государственного переворота,
министерство юстиции в июле
2014 года подало в суд иск против
Коммунистической партии Ук%
раины. В ходе судебного процес%
са была показана несостоятель%
ность обвинений, предъявлен%
ных КПУ. Обвинения были на%
столько явно сфабрикованными,
что судья, ведущий данное дело,
вынужден был назвать его «по%
литически мотивированным» и
уйти в отставку. После этого по%

следовала отставка всех судей су%
да, а правительство начало уго%
ловное преследование в отноше%
нии них.

Сегодня украинское прави%
тельство, ссылаясь на юридиче%
ски неприемлемые, но навязан%
ные им законы о так называе%
мой декоммунизации (они при%
званы криминализировать как
деятельность коммунистов, так
и использование символики
международного коммунисти%
ческого движения — серп и мо%
лот, красная звезда), приняло
решение запретить Компартию
Украины. Оно пытается таким
образом прикрыть антикомму%
нистические нападки судей%
ской мантией, одновременно
вызывающе превращая истин%
ных преступников — пособни%
ков гитлеровцев — в «героев» и
оскорбляя память солдат Крас%
ной Армии, которые победили
фашизм.

Европарламентская фракция
КПГ осуждает неприемлемое
решение правительства Украи%
ны о запрете Коммунистической
партии Украины. КПГ требует

немедленной отмены этого ре%
шения. Она требует остановить
криминализацию и преследова%
ния деятельности коммунистов,
коммунистической идеологии и
символики. Необходимо гаран%
тировать свободную деятель%
ность Коммунистической пар%
тии Украины.

Необходимо подчеркнуть, что
ЕС и его союзники — США и
НАТО поддерживают реакцион%
ное правительство Украины, на%
ционалистические и фашист%
ские силы. Антикоммунистиче%
ская истерия правительства
встретила одобрение институтов
ЕС, которые расхваливают
«прогресс» в области «демокра%
тизации» страны. 

На основании вышеизложен%
ного как Вы, Верховный пред%
ставитель, относитесь к недопу%
стимому запрету правительст%
вом Украины Коммунистичес%
кой партии Украины и к крими%
нализации коммунистической
идеологии, а также к деятельно%
сти коммунистов?»

Отдел международных 
отношений ЦК КПГ.

18ДЕКАБРЯ в Москве со%
стоялось заседание
правления обществен%

ной организации «За сохранение
Мавзолея В.И. Ленина и Почёт%
ного некрополя у Кремлёвской
стены». Перед началом заседа%
ния председатель правления, де%
путат Государственной думы
РФ, член фракции КПРФ Евге%
ний Доровин по поручению ру%
ководства партии вручил памят%
ную медаль ЦК КПРФ «70 лет
Великой Победы» трём членам
правления.

Была обсуждена деятельность
организации по итогам текущего
года и намечены основные зада%
чи на будущий, 2016 год. Отме%
чено, что нынешний год работы
прошёл в непростых условиях в
связи с тем, что по состоянию
здоровья сложил свои полномо%
чия Алексей Сергеевич Абрамов
— учредитель и многолетний
бессменный руководитель Бла%
готворительной общественной
организации сохранения Мавзо%
лея В.И. Ленина. По ходатайству
правления перед Президиумом
ЦК КПРФ он удостоен ордена
«За заслуги перед партией». Вы%
сокая награда была вручена А.С.
Абрамову 6 ноября по месту его

жительства председателем прав%
ления Е.В. Доровиным.

Всеми членами правления
подчёркнута необходимость ак%
тивизации работы по основным
направлениям уставной деятель%
ности организации, повышению
её статуса в общественно%поли%
тической жизни страны. Перво%
степенные усилия решено на%
править на ещё более активную
борьбу против маскировки Мав%
золея В.И. Ленина цветным фут%
ляром при праздновании Дня
Победы. 

Признано целесообразным
больше объединять усилия близ%
ких по духу патриотических об%
щественных организаций и дви%
жений, разделяющих цели и зада%
чи сохранения святынь Совет%
ской державы на Красной площа%
ди в столице, защиты культурно%
исторического наследия нашего
Отечества от любых проявлений
политического вандализма.

Это позволит, используя про%
веренный временем опыт, осуще%
ствлять совместные акции, коор%
динацию информационных про%
ектов и обращений по измене%
нию концепции художественного
оформления Красной площади
для проведения праздничных ме%

роприятий 9 Мая. Организация
широкого общественного обсуж%
дения изменений этой концеп%
ции поможет добиться от высше%
го руководства страны отмены
позорного решения коллегии
грачёвского министерства оборо%
ны РФ, принятого 22 июля 1994
года, в котором предписано «ис%
ключить Мавзолей Ленина из ат%
рибутов парада». 

На заседании также обсужде%
ны возможность участия орга%
низации в подготовке и проведе%
нии в 2016 году торжественных
мероприятий, посвящённых
120%летию со дня рождения мар%
шалов Советского Союза Г.К.
Жукова и К.К. Рокоссовского, и
ряд других вопросов.

Пресс(служба РОО
«За сохранение Мавзолея 
В.И. Ленина и Почётного
некрополя у Кремлёвской 

стены».

За сохранение Мавзолея
и Почётного некрополя

КПГ: запрос 
в Европарламент

24ДЕКАБРЯ у комплекса зданий
администрации президента РФ
на Ильинке прошла встреча де%

путатов Госдумы с избирателями по во%
просу расширения зоны платной парков%
ки. Открывали встречу депутаты Госдумы
от КПРФ Валерий Рашкин, Владимир
Родин, Александр Потапов и депутаты
Мосгордумы — коммунисты Андрей
Клычков и Николай Зубрилин. 

На встречу собралось около ста человек
— представители инициативных групп
москвичей, общественных, политических
организаций, муниципальные депутаты.
Они представляют почти пять миллионов
столичных автомобилистов, возмущён%
ных происходящим. 

В выступлениях отмечалось, что рост
зоны платной парковки в городе, повлёк%
ший за собой искусственное увеличение
дефицита доступных парковочных мест,
только усугубил транспортные проблемы,
одновременно ухудшив условия и качест%
во жизни горожан. Вместо развития удоб%
ной инфраструктуры для жизни и пере%
движения москвичей столичные власти
занимаются лишь имитацией решения
транспортных и градостроительных про%
блем. Справедливое возмущение жителей
столицы вызывает то, что чиновники
правительства Москвы игнорируют их

мнение, уничтожая гаражи и крытые сто%
янки, вводя непомерную плату за парков%
ку автомашин.

В своём заявлении, переданном в ад%
министрацию президента РФ, участники
встречи подчеркнули, что считают неза%
конной реализацию проекта развития
платных парковок в столице, предусмат%

ривающего их бездумное хаотичное рас%
пространение на улицах города, включая
спальные районы, и требуют незамедли%
тельной отставки возглавляющего депар%
тамент транспорта столицы Ликсутова.

Локальные акции протеста против на%
ступления на права москвичей продолжа%
ются. Ближайшая из них состоится 25 де%

кабря на северо%востоке столицы. Вслед
за Москвой платные парковки вводятся в
других городах страны. И, отстаивая свои
права, москвичи подают пример борьбы
жителям других регионов.

Юлия МИХАЙЛОВА.
Фото автора.

В защиту Компартии Украины

Создаётся 
стачечный фонд

ЭТУ РОЛЬ в Подмосковье
чаще других готовы выпол%
нять нелегальные мигран%

ты, их и призвала администрация
склада на замену бастующих ра%
бочих. Узнав об этом, профком
независимого профсоюза сооб%
щил о незаконных действиях ру%
ководства в Управление Феде%
ральной миграционной службы
(УФМС). Её сотрудники провели
рейд на складе, в ходе которого за%
держали 14 нелегалов, нанятых в
качестве штрейкбрехеров.

Таким образом, надеждам
владельцев и администрации
выправить положение с помо%
щью дешёвой рабочей силы не
суждено было сбыться. В насто%
ящее время штрафные санкции
против компании достигли 180
тысяч рублей. Количество не%
выполненных заказов растёт.

В конце прошлой недели уча%
стники марша солидарности в
поддержку бастующих прошли

по торговым представительст%
вам и прочим смежным органи%
зациям фирмы EMEX, устраи%
вая у каждого представительства
акции протеста.

Наконец%то забастовкой за%
интересовалась Общественная
палата. Приезжавшие на объ%
ект её представители после
разговора с бастующими сооб%
щили, что обратятся со своими
рекомендациями в областную
администрацию.

Многие операторы сейчас на%
ходятся в тяжёлом материаль%
ном положении: они живут на
съёмных квартирах, заначки на
чёрный день у них нет. Поэтому
было решено организовать сбор
денег им в помощь. На собра%
нии рабочих был избран казна%
чей стачечного фонда. № карты
Сбербанка 4276 3800 6423 0266.

Григорий СИВАЧЁВ.
Председатель профкома.

Стачка складских рабочих в подмосковном горо

де Дзержинский, начавшаяся 10 декабря, про

должается. Пытаясь сорвать забастовку, хозяева
торговой оптово
розничной компании ЕМЕХ при

бегли к классической технологии капиталистов:
стали искать штрейкбрехеров. 

Благостному 
мифу вопреки

УЖЕ ДОЛГИЕ ГОДЫ мор%
довские чиновники без%
наказанно обирают и гра%

бят жителей республики, остав%
ляя после себя выжженное поле
людского горя. Судите сами. В
Мордовии одна из самых низ%
ких средних зарплат в Приволж%
ском федеральном округе —
22983,6 рубля. Самая высокая
смертность — 14,3 умерших на
1000 человек, а естественная
убыль — 2783 человека с начала
года. Только за третий квартал
2015 года прожиточный мини%
мум здесь сократился на 466
рублей — и это при бешеном
росте цен на продукты первой
необходимости. На 2,9% упала
численность работников пред%
приятий республики. И всё это
на фоне растущего долга Мор%
довии перед федеральной влас%

тью, который уже составил пол%
тора региональных бюджета.

Участники акции КПРФ,
среди которых были представи%
тели общественной организа%
ции «Дети войны», дальнобой%
щики, рабочие и другие жители
города, вышли к зданию город%
ской администрации с лозунга%
ми: «Правительство Медведева
в отставку!», «Нет — оптимиза%
ции здравоохранения!», «Капи%
тализм — гибель для России!»,
«Нет — платным дорогам Ро%
тенберга!», «Не хотим кормить
друзей Путина!» и т.д. 

На митинге выступили пер%
вый секретарь Мордовского ре%
скома КПРФ В. Зайцева, лиде%
ры саранских коммунистов,
представители общественных
организаций «Дети войны» и
«ВЖС — «Надежда России». Все

они как один указывали на то,
что миф о социально%экономи%
ческом рае в Мордовии ныне
полностью разрушен.

Учитывая катастрофическое
вымирание людей (с более чем
миллиона жителей в советское
время население республики
ныне сократилось до 800 ты%
сяч), велика вероятность, что
скоро Мордовия прекратит своё
существование как самостоя%
тельная административно%тер%
риториальная единица. Подоб%
ная участь грозит и многим дру%
гим дотационным республикам. 

Выход — отставка прави%
тельства РФ, создание прави%
тельства народного доверия и
единства, принятие Антикри%
зисной программы КПРФ. Се%
годня всё более актуальными
становятся лозунги: «С наро%
дом — только КПРФ!», «Наше
будущее — социализм!»

Михаил МАЛЫГИН.
Первый секретарь Саранского

горкома КПРФ.

Забытое поколение

ВЭЛИСТЕ в самых людных местах города про%
шли организованные коммунистами и пред%

ставителями республиканского отделения ООО
«Дети войны» пикеты против понижения уровня
жизни россиян и в поддержку принятия феде%
рального закона о «детях войны». Прохожие, ос%
танавливаясь возле агитационных палаток
КПРФ, активно разбирали свежий номер газеты
«Коммунист Калмыкии» и ставили свои подписи
в поддержку этого законопроекта, не раз вноси%
мого коммунистами в Госдуму и постоянно торпе%
дируемого там представителями «партии власти».

Пресс(служба Калмыцкого 
рескома КПРФ.

Кафе закрыто… 
на забастовку

ВМОСКВЕ начали забастовку сотрудники ита%
льянского кафе «Сбарро», которое располага%

ется возле станции метро «Савёловская». Дело в
том, что им долгое время не выплачивают зарплату.

Работникам должны были выдать часть долга
21 декабря, однако этого так и не произошло. И
тогда они решили провести акцию протеста. За%
ведение не открывалось до двух часов дня.

— Последние шесть месяцев нам вообще не
платят зарплату, — рассказывают сотрудники
кафе. — Выдавали изредка по 10—15 тысяч руб%
лей. Мы повесили плакаты с надписью: «Отдай%
те наши деньги!» Но начальство их сорвало.

Менеджер угрожает уволить бастующих. До%
бавим, что перебои с выплатой зарплаты здесь
происходят на протяжении последних трёх лет.

В отпуск без зарплаты

СОТРУДНИКИ компании Swissport Russia,
обеспечивающей работу аэропорта Внуково,

из%за задержки зарплаты вышли на забастовку.
Они собрались у главного офиса компании с

требованием выплатить им причитающиеся за
полтора года работы деньги. Руководство объ%
ясняет этот долг экономическим кризисом.

Протестовавшие уже несколько раз подавали
заявления в Следственный комитет РФ и МВД,
но пока никаких результатов это не принесло.
Лишь в августе им выплатили 10 процентов от
задолженности. А в ноябре работникам объяви%
ли о вынужденном отпуске и попросили не вы%
ходить на работу.

Сейчас работники Swissport Russia составля%
ют новые заявления в правоохранительные ор%
ганы.

По сообщениям информагентств.

Жители Саранска вышли на Театральную пло

щадь столицы Мордовии, чтобы принять участие в
митинге КПРФ «За достойную жизнь» и выступить
против социально
экономической политики рос

сийского правительства и местной власти.

Москвичи подают пример

Остановить парковочный грабёж

На связи — рабкор
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Т АМ НЕ ЗАБЫЛИ, что шахтёры
стучали касками на Горбатом
мосту, рядом с памятником «Ге"

роям"дружинникам, участникам
баррикадных боёв на Красной Прес"
не», с памятником тем, кто вздыбил
Первую русскую революцию до пика
Декабрьского вооружённого восста"
ния 1905 года. Правда, министров,
услужающих по очереди березов"
ским, абрамовичам, дерипаскам,
прохоровым, ротенбергам и т.п., ус"
покаивают воспоминания о танко"
вой пальбе 4 октября 1993 года по па"
латкам защитников Конституции
Советской России.

Подступы к «Белому дому» ель"
цинский режим с помощью ОМОНа
от лагеря шахтёров вычистил. А в
Кузбассе его следы были развеяны
не только с помощью уступок уголь"
ных баронов, но и в немалой степе"
ни усилиями подвернувшегося под
руку власти масштабного социал"
соглашателя А. Тулеева.

Вторым актом массового протес"
та, вызвавшего дрожь у ельцинско"
путинской камарильи, были запол"
ненные в 2005 году пенсионерами
площади не только крупных, но и
малых городов и рабочих посёлков
после вступления в силу наглого за"
кона о «монетизации льгот». Тогда
улица гудела миллионоголовая. Бур"
жуазная система была вынуждена
пойти на уступки и не ждать, когда
сойдёт в могилу старшее поколение

(его гайдарыши"плохиши пренебре"
жительно называли совками), а по"
пытаться подкупить его. Действи"
тельно, нынче пенсии слегка выгля"
дывают из"за забора прожиточного
минимума, и очень многие пенсио"
неры отдают на выборах свои голоса
наследнику Ельцина и сколоченному
им изделию под названием «Единая
Россия».

Сегодня разворачивается третья
атака людей труда против буржуаз"
ной власти. По всей стране заявили
о себе дальнобойщики, ставшие
гвардейцами «штурмовой авиации
шоссейных дорог» — большегрузно"
го автотранспорта. И теперь они в
центре внимания не только СМИ,
но и крупного капитала, и трудя"
щихся России, ждущих народных за�
ступников. Дальнобойщики превра"
тились в героев не дня, не недели, а
года 70"летия Великой Победы.

Что роднит эти три акции, став"
шие крупномасштабными события"
ми сопротивления труда капиталу в
России, в которой установлена экс"
плуататорская система? Что общего
в действиях таких разных социаль"
ных групп нашего народа?

Прежде всего их объединяет осо"
бое место в социальной и техноло"
гической цепочке жизнеустройства,
установленного в стране после авгу"
стовской буржуазной контрреволю"
ции 1991 года. И шахтёры, и дально"
бойщики, и даже пенсионеры (да"

да, даже ветераны) — это его «узкие
горлышки». 

ЛЮБЫЕ МАССОВЫЕ выступ"
ления протестовавших шахтё"
ров быстро становились сущест"

венным ударом по интересам склады"
вавшейся после контрреволюции об"
щественно"политической системы.
Дело в том, что российский крупный
капитал изначально, сразу после авгу"
стовской трагедии, формировался как
компрадорский. Обвал жизненного
уровня почти 90% россиян был поза"
рез необходим победителям"контрре"
волюционерам, так как для формиро"
вания «класса стратегических собст"
венников» требовалось перераспреде"
лить доставшееся от советского соци"
ализма национальное богатство. Что"
бы получить надёжную социальную
базу в лице 5—10% богатых, требова"
лось обездолить 90% основного насе"
ления. Но это означало падение «ниже
плинтуса» покупательной способнос"
ти абсолютного большинства россиян
и, следовательно, почти полную лик"
видацию внутреннего рынка страны.

Значит, 5—10% населения могли
стать «успешными предпринимателя"
ми» только при условии выхода на
внешний рынок. А чтобы поддержи"
вать своё новое положение, они долж"
ны были озаботиться не внутренними
проблемами экономики, а ситуацией
на мировом рынке. Их капитал пере"
ставал быть национальным, он стано"

вился компрадорским, а его владель"
цы, как правило, космополитами.

Свободными нишами мирового
рынка, доступными для российских
дельцов, оказались только сырьё и
его первичная переработка. В резуль"
тате стали процветающими некоро"
нованные короли топливно"энерге"
тического комплекса, металлургии,
химической и горнорудной промыш"
ленности и владельцы обслуживаю"
щих их банков. В такой ситуации
производство угля становилось важ"
ным фактором как экономики, так и
политики: уголь, особенно коксую"
щийся, — это и технологическое сы"
рьё, и энергетический источник для
металлургии и ряда отраслей химиче"
ской промышленности. Значитель"
ные сбои в добыче угля означали уг"
розу сохранению доменного произ"
водства, перебои в деятельности мно"
гих отраслей экономики и жилищно"
коммунального хозяйства. А это удар
и по прибылям магнатов, и по бюд"
жету государства. Иначе говоря,
угольная промышленность — это са"
мое настоящее «узкое горлышко» в
технологической и социальной сис"
теме капиталистической России.

ПЕНСИОНЕРЫ — тоже «узкое
горлышко», только не техно"
логического процесса, а соци"

альных отношений в российском об"
ществе. По сведениям официальной
статистики, в 1990"е годы более поло"
вины домохозяйств с доходами ниже
прожиточного минимума — это се"
мьи, в которых имелись неработаю"
щие пенсионеры. В середине 1990"х
средний размер пенсии, по данным
Росстата, составлял менее 50% уста"
новленного государством прожиточ"
ного (физиологического!) минимума.

Поэтому государство было вынужде"
но прибавлять к пенсии натуральные
надбавки типа бесплатного проезда в
городском транспорте и т.п. 

Ликвидация этих добавок, с кото"
рой правительство Путина—Фрадко"
ва вступило в 2005 год, ударила не
только по интересам пенсионеров. Не
случайно солидарность рабочих и
служащих с ветеранами в 2005 году
была весьма частым явлением.

К тому же протест пенсионеров
распространялся очень быстро: сло"
жившиеся между ними формы обще"
ния можно считать своеобразным
прообразом социальных сетей. В об"
щем, факты массовой борьбы ветера"
нов с режимом представляли для него
вполне реальную опасность.

Дальнобойщики — это тоже «узкое
горлышко» в нынешнем российском
капиталистическом жизнеустройстве.
Сегодня торговые сети работают «с
колёс». В двух смыслах. Во"первых,
если раньше основой торговой логис"
тики была железная дорога, то сего"
дня эту функцию перехватил авто"
транспорт. Заполняемость магазин"
ных полок стала зависеть от «автоко"
лёс». Во"вторых, торговая сеть рабо"
тает «с колёс» и в том смысле, что за"
пасы товаров на предприятиях тор"
говли сократились по сравнению с
1980"ми годами примерно вдвое. Это
даёт сетям огромную экономию, а их
владельцам — сверхприбыль.

Но работа торговли «с колёс» де"
лает её зависимой от «колёс». И вот
они остановились, включившись в
классовую борьбу. Последствия та"
кой остановки отражаются на всей
системе снабжения населения преж"
де всего товарами повседневного
спроса, они влияют на систему соци"
ального жизнеобеспечения. Протест

может приобрести множащийся эф"
фект, перерастая из отраслевого в об"
щенародный.

Борьбу дальнобойщиков сущест"
венно облегчает, во"первых, то, что
она направлена не против многочис"
ленных хозяев, а имеет одного про"
тивника, явно олицетворяющего со"
бой господствующий класс. Этим
противником является государство,
установившее новый налог — именно
с владельцев большегрузного транс"
порта. Пока. Дело в том, что техноло"
гически система «Платон» создана та"
ким образом, что завтра государство
(скажем, под предлогом ускорения её
окупаемости) может установить до"
рожный налог с автомобилей грузо"
подъёмностью менее 12 тонн, с авто"
бусов, да и с легкового транспорта.

Во"вторых, жертвами нового до"
рожного налога становятся сами даль"
нобойщики, так как значительная
часть автомобилей грузоподъёмнос"
тью свыше 12 тонн оказалась в собст"
венности их водителей. Иначе говоря,
для дальнобойщика непосредствен"
ным эксплуататором, нагло лезущим
в его карман, явилась федеральная го"
сударственная власть. Это достаточно
быстро трансформировало факт эко"
номической борьбы в акцию полити"
ческого протеста. Лозунг «Правитель"
ство — в отставку!» становится столь
же популярным, как и требование
«Долой новый дорожный налог!»

Кстати, многие наши читатели об"
ратили внимание, что в протесте
практически не участвуют крупные и
средние компании, эксплуатирую"
щие большегрузный транспорт. Более
того, чтобы проявить солидарность с
правительством, они в конце ноября
аккуратно и своевременно, а то и с
опережением осуществили все нало"

говые дорожные платежи, хотя изве"
стно, что крупный и средний бизнес
совсем не любит платить налоги и
всячески старается увильнуть от этой
финансовой операции.

Объяснения случившегося — на
поверхности. Во"первых, владельцы
крупных и средних автопредприя"
тий, выполняющих большегрузные
дальние перевозки, с готовностью за"
являют, что они в конфликте трудя"
щихся с властью на стороне капита"
листического правительства Пути"
на—Медведева. Капиталисты этой
отрасли не хуже прочих дельцов по"
нимают, какова классовая природа
государства и его правительства в
России реставрации капитализма.
Во"вторых, введение нового налога
— это конкретное проявление унии
крупного и среднего капитала и госу"
дарственной власти. Кремль и «Бе"
лый дом», несмотря на многочислен"
ные декларации о поддержке малого
предпринимательства, всячески спо"
собствуют концентрации капитала и
монополизации компаний. 

П РОТЕСТ ДАЛЬНОБОЙЩИ"
КОВ с точки зрения его клас"
совой природы — явление в се"

годняшней России неординарное,
примечательное. Перед нами класси"
ческая мелкая буржуазия во всей сво"
ей азбучной сущности. В то же время
своим жизненным укладом водители,
работающие на принадлежащих им
автомобилях, практически не отлича"
ются от дальнобойщиков, работаю"
щих по найму в больших и средних
компаниях, которыми владеют бизне"
смены. С точки зрения выполняемой
трудовой деятельности протестующие
против нового дорожного налога —
это родные братья пролетариев.

Мы являемся свидетелями третьего за два десятилетия мощного
всплеска массового движения трудового народа против власти, обслу�
живающей реставрацию капитализма в России. Первым в 1998 году был
акт прямого противостояния между захватившим командные высоты в
экономике и политике его препохабием капиталом и шахтёрами, сугубо
пролетарским отрядом трудящихся. Говорят, в «Белом доме» эхо чекан�
ной дроби горняцких касок даёт о себе знать, когда принимаются откро�
венно антинародные правительственные постановления (а иных там не
бывает). Это эхо порождает у министров�капиталистов смесь страха и
решимости беспощадно задавить народное сопротивление. 

Классовые уроки

Нет — полицейщине! Кому закон не писан

Е СТЬ, НАВЕРНОЕ, осо"
бый кайф в том, чтобы
брать бюджетные милли"

оны из личного фонда и ни пе"
ред кем не отчитываться. Про"
тянутых рук вокруг много.
Дать или не дать — решает
только Меркушкин. Если даёт,
то под аплодисменты, под бла"
годарные взгляды и прицелы
камер. С улыбкой доброго дя"
дюшки. Некоторых особо чув"
ствительных граждан и стару"
шек это прошибает до слёз. Не
раз приходилось слышать:

— Благодетель ты наш!
Сумма губернаторских бла"

годеяний за счёт налогопла"
тельщиков возрастает год от
года. В 2013 году в фонде было
93 млн. рублей, на кризисный
2016 год отпущено в пределах
200 млн. В кризисное время не
хватает денег на медицинское
обслуживание и другие острей"
шие социальные проблемы. У
губернатора таких проблем
нет. Есть только амбиции, свя"
занные с собственной исклю"
чительностью. Меркушкин
давно уже отделил себя от ме"
стного правительства и даже от
послушного «единороссовско"
го» большинства в губернской
Думе. Хотя в соответствии со
ст. 63 устава Самарской облас"
ти правительство региона воз"
главляет именно он. Перед Ду"
мой не отчитывается — это,
видимо, ниже его губернатор"
ского достоинства. Зато, по"
добно президенту страны, еже"
годно выступает перед депута"

тами с посланиями, о которых
в уставе региона нет ни слова.
Кое в чём губернатор превзо"
шёл даже Владимира Путина.
У президента страны нет за ру"
бежом своих представительств
— только посольства и кон"
сульства. Было такое предста"

вительство в Москве и у Са"
марской области. По предло"
жению Меркушкина, при еди"
нодушном одобрении думских
«единороссов», оно недавно
переименовано в представи"
тельство губернатора.

На заседании губернской Ду"
мы депутат Алексей Лескин,
первый секретарь обкома
КПРФ, спросил «единороссов»:

— Вы хоть подсчитали, во
сколько это обойдётся бюджету?

В ответ только промямлили,
что недорого. Да и уместно ли
считать деньги, если речь идёт
о таком эпохальном общена"
родном деле?

Так что незаконный губер"
наторский фонд — это лишь
одно звено в цепочке губерна"
торских амбиций. В ней есть и

часики с гравировкой «От гу"
бернатора Самарской области
Н.И. Меркушкина». И подста"
канники с блюдечками, где
красуется та же замечательная
фамилия. И много другой мел"
кой и крупной суеты вокруг
этого гражданина, им же ини"

циированной и организован"
ной, о чём не раз писала наша
газета. Но персональный фонд
по сумме расходов на прослав"
ление Меркушкина затмевает
всё. Статья об этом резервном
фонде была внесена в закон о
бюджете области ещё до пере"
езда его из Мордовии в Самару
на ту же должность, но финан"
совый размах приобрела толь"
ко сейчас. За три года властво"
вания этого гражданина в
фонд незаконно вбухано в пре"
делах полумиллиарда рублей.

На что же тратились и будут
тратиться в следующем году
эти деньги?

Порядок расходования
средств утверждён постановле"
нием самого губернатора от
29.12.2012 года. В нём более де"

сятка неотложных нужд, тре"
бующих его неустанного учас"
тия. К примеру, оказание фи"
нансовой поддержки общест"
венным и религиозным орга"
низациям. Сведущие люди
знают, как это важно в период
предвыборных кампаний. Не
менее важно оказывать финан"
совую помощь правоохрани"
тельным органам. Сами дога"
даетесь почему. Или вот: под"
водят итоги какого"нибудь
конкурса, а тут на тебе! — по"
дарок от главы региона. Это
кроме всяких прочих наград,
предусмотренных положением
о конкурсе. Для вручения по"
дарка губернатор торжествен"
но восходит на самое видное
место под фанфары и блицы.

Но чаще всего с этого видного
места он не сходит вообще.
Награждает, обнимает, говорит
восторженные речи на встре"
чах, симпозиумах, выставках,
семинарах. Туда — конфетки,
сюда — цветочки, а вон туда —
миллиончик. А то и девять с
лишним. Именно столько по"
лучили 196 работников одного
из самарских предприятий в
качестве материального поощ"
рения. На каждого выпало по
45977 рублей. А голодающему
коллективу «АвтоВАЗагрега"
та», которому три с лишним
месяца не платили заработную
плату, губернатор не дал ни ко"
пейки. Зато среди счастливчи"
ков оказался некий «пенсио"
нер по возрасту» — не ветеран,
не инвалид, — на которого гу"

бернаторские щедроты проли"
лись в виде купленного авто"
мобиля. А ещё одному везун"
чику досталась квартирка. И
так далее.

Все эти подарочки не от ми"
нистерства культуры, социаль"
но"демографической и семей"
ной политики, даже не от пра"
вительства — лично от Мер"
кушкина.

Думаю, что читатель чует
разницу.

— Это же пропаганда собст"
венной персоны за государст"
венный счёт, чистой воды пи"
ар, особенно в ходе предвы"
борных кампаний, — возмуща"
ется первый секретарь горкома
КПРФ Владимир Брязу.

Возмутилась и прокуратура
области, выкатив протест аж
на четырёх страницах. Завер"
шается он тремя решительны"
ми требованиями: рассмотреть
протест с участием представи"
теля прокуратуры, признать
соответствующую статью зако"
на Самарской области недей"
ствующей и противоречащей
федеральному законодательст"
ву, а также сообщить о резуль"
татах рассмотрения протеста в
десятидневный срок.

Но даже если этот фонд по"
хоронят, нет уверенности, что
Меркушкин прочувствует, осо"
знает и раскается. Самолюбо"
вание в процессе властвования
— это как наркотик, которым
российские «губеры» при по"
пустительстве федеральной
власти подпитываются многие
годы. Так что будем ждать пе"
реименования Самарской об"
ласти в область Николая Мер"
кушкина. Может, и местное
население скоро назовут его
именем. Граждане у нас покла"
дистые, возражать не будут.

Особенно если каждому да"
дут по конфетке.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

В Самаре скандал на самом высоком уровне. Как выяснилось, губер�
натор Николай Меркушкин с первого года своей работы в Самарской об�
ласти незаконно тратит многие миллионы бюджетных рублей на так на�
зываемые непредвиденные расходы. Областная прокуратура считает,
что подобные траты «являются незаконными формами бюджетных ас�
сигнований с целью ухода от законных форм». Усматриваются в этой си�
туации и коррупционные факторы. «Единороссовское» большинство в гу�
бернской Думе одобрило существование губернаторской кормушки, хо�
тя есть фонд правительства на те же непредвиденные нужды. Он преду�
смотрен Бюджетным кодексом страны. Губернаторские же фонды не
предусмотрены. Но ведь не зря говорят, что своя рука — владыка…

Головокружение
от амбиций

«Пикетчик,
пройдёмте в отделение»

— Г ДЕ разрешение на
митинг? — спросил
участковый уполно"

моченный.
Первый секретарь Семика"

ракорского райкома КПРФ
С.В. Красюков предъявил по"
лицейскому тексты федераль"
ного и областного законов, где
очень доходчиво сказано, что
на проведение одиночного пи"
кета разрешения не требуется.

— А это одиночный пикет?
— усомнился страж порядка. И
хоть он прекрасно видел, что
перед ним всего один человек с
плакатом, всё же доложил «по
начальству», и вскоре прибыл
старший уполномоченный
майор полиции Владимир
Панчехин.

Теперь уже, то вдвоём, то по
отдельности, они стали обхо"
дить пикетчиков и задавать им,
мягко говоря, нестандартные
вопросы. Первой испытанию
подверглась Елизавета Иванов"
на Пытогова, державшая в ру"
ках плакат «Верните нашу зар"
плату!» Бравый майор тут же
потребовал от пикетчицы пол"
ного отчёта: кто она такая, ка"
кую требует зарплату. И полу"
чил исчерпывающий ответ: ра"
ботала на мясоперерабатываю"
щем комбинате компании «Оп"
тифуд"Центр», который два го"
да назад стал банкротом. Рабо"
чим не выдали зарплату, несмо"
тря на обещания главы района
и чиновников областного пра"
вительства. В настоящее время
в районе орудует другая фирма
— «Белая птица», которая рас"
трубила весть, что восстанов"
лен мясокомбинат и погашена
задолженность по зарплате. Но
это неправда, потому что выда"
ли её для отвода глаз только не"
скольким работникам птице"
фабрики на хуторе Титов.

Обвинив бывшую работницу
мясокомбината в обмане, руко"
водитель всех участковых райо"
на настойчиво предложил Ели"
завете Ивановне пройти в отде"
ление, где он доходчиво развен"
чает все её заблуждения. И увёл
бы, если бы не вмешательство
секретаря"координатора обко"
ма Петра Бартошика и первого
секретаря райкома КПРФ Сер"
гея Красюкова, которые обра"
тили внимание полицейского,
что намерения его противоза"
конны. Майор полиции не ос"
тавил пикетчиков в покое, он
только сменил дислокацию: на"
чал «психическую обработку»
Валерия Ивановича Казимиро"
ва. Год назад его мать Мария
Михайловна 1928 года рожде"
ния, труженик тыла и ветеран
труда, инвалид второй группы,
подала заявление на выделение
земельного участка для индиви"
дуального жилищного строи"
тельства. Но чиновники адми"
нистрации и сотрудники проку"
ратуры от её просьбы отмахну"
лись. Потому и вышел Валерий
Иванович на одиночный пикет
с плакатом «Глава, выполняй
закон о ветеранах!»

И снова — объяснение, со"
ставление протокола, ответы
на вопросы не только двух по"
лицейских, сержанта и майо"
ра, но даже шофёра одного из
чиновников районной адми"
нистрации, которого «шеф»
прислал разузнать «что по"
чём». Когда пикетчик отказал"
ся подписывать то ли прото"
кол, то ли опрос, последовало
строгое предупреждение: вы,
мол, пикетчики, выступаете
против власти, подрываете
стабильность государства, иг"
раете на руку «пятой колон"
не»… Эти слова уже относи"
лись не только к одному Кази"

мирову, а к коммунистам Бар"
тошику, Красюкову и коррес"
понденту «Правды». Завере"
ния, что журналист действует
на основании закона о печати,
на майора полиции не подей"
ствовали: для него все мы, и
пикетчики, и партийные акти"
висты, и «неправильные» жур"
налисты, — нарушители зако"
на. Эту мысль он попытался
внушить Гиви Александровичу
Надирашвили, державшему
плакат «Довольно пустых обе"
щаний главы!», которому, как
по шаблону, Панчехин пред"
ложил пройти для объяснений
в отделение.

Но Гиви Александрович
очень хорошо знал, что в Се"
микаракорске означает «прой"
ти в отделение». В прошлом
году в одиночном пикете уча"
ствовала его дочь Виктория,
согласия которой «пройти в
отделение» полицейские не
спрашивали — просто взяли
под руки и занесли в околоток.
А потом первый секретарь рай"
кома КПРФ Сергей Красюков
три часа добивался её осво"
бождения. Хотя Виктория не
нарушала закона, ей всё равно
пришлось побывать в «обезь"
яннике». Возможно, там бы
оказался и отец, если бы рядом
не находились два партийных
секретаря с удостоверениями
помощников депутатов и кор"
респондент «Правды»…

По окончании пикета оче"
видцы «происшествия» проин"
формировали заместителя на"
чальника райотдела полиции
подполковника Андрея Поно"
марёва о возникших недоразу"
мениях.

— Майор Панчехин дейст"
вовал в рамках своих полномо"
чий, — заверил нас Андрей Ва"
сильевич.

Что стало бы с пикетчиками,
если бы за их плечами не было
двух помощников депутата Го"
сударственной думы и коррес"
пондента газеты «Правда», и
ежу понятно. Хотя не протес"
тующие, а чиновники и оли"
гархи задерживают зарплату,
не исполняют законы, забыва"
ют о служебных обязанностях
и обещаниях, всё равно винов"
ны те, кто решается на протест.

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Семикаракорск,
Ростовская область.

Фото автора.

Выход на одиночные пикеты коммунистов го�
рода Семикаракорска был торжественным: сек�
ретарь�координатор Ростовского обкома КПРФ
Пётр Бартошик вручил партийный билет Вяче�
славу Молоканову. К молодому коммунисту об�
ратилась Ираида Петровна Зибко с напутстви�
ем: быть коммунистом во все годы было делом
нелёгким. И в наше время нужно быть смелым,
мужественным и стойким, никогда не отступать
от своих позиций, не бояться трудностей. Как
оказалось, эти качества пришлось проявить
коммунистам�ветеранам буквально через не�
сколько минут. Только они заняли свои места на
переходной аллее между администрацией рай�
она и администрацией города, как на брусчатке
возник сержант полиции Максим Кирсанов.

Такая жизнь

Занятые предпразд�
ничными хлопотами,
мы как�то забыли, что
есть люди, для которых
Новый год — вовсе не
радость, а начало но�
вых, нелёгких испыта�
ний. Речь о беженцах с
Украины, для которых с
1 января ужесточаются
условия пребывания в
РФ. С одной стороны,
эта мера вроде как на�
правлена на сокраще�
ние нежелательных лиц
на территории нашей
страны. Но, как это за�
частую бывает, она уда�
рит прежде всего по
тем, кто выступил про�
тив майданного безу�
мия и пострадал за свои
симпатии к России. 

В ОТ И ДИМЕ ЛЯЩЕН"
КО пришлось уехать с
Украины из"за реальной

угрозы для жизни. 9 мая этого
года он не побоялся пройти по
улицам Львова с Красным
флагом Победы, под которым
воины Красной Армии осво"
бождали этот город в 1944"м.
За это он был жестоко избит
«правосеками», едва не ли"
шился глаза. Но правоохрани"
тельные органы вместо выяв"
ления виновных начали пре"
следования в отношении Ди"
мы, инкриминируя ему совер"
шенно надуманные обвине"
ния. Многих раздражали сме"
лые репортажи Дмитрия, пуб"
ликации в соцсетях, где он
критиковал Майдан, «Правый
сектор». Он не раз получал уг"
розы по телефону, по элек"
тронной почте с требованием

«убираться с Украины», хотя
это — его любимая Родина, вся
жизнь прошла здесь. Дмитрий
— не из робкого десятка, долго
старался не обращать внима"
ния на откровенные угрозы.
Но после того, как квартиру,
где он жил вместе с извест"
ной львовской журналисткой
Еленой Бойко, подвергли не"
обоснованному обыску, по"
нял, что пора уезжать. Они с
Еленой взяли лишь самое не"
обходимое и перебрались в
Москву, встали на учёт в Фе"
деральной миграционной
службе (ФМС).

Будучи по специальности
горным инженером и по сов"
местительству журналистом,
Дмитрий готов был трудиться
на любой, самой трудной, не"
престижной работе, только бы"
ла бы крыша над головой. Но,
поработав несколько месяцев в
Подмосковье (рыл колодцы в
коттеджном посёлке), так и не
получил ни статуса, ни жилья.
Даже места в общежитии для
него не нашлось. И главное,
неумолимо приближался день
депортации. Дмитрий обратил"
ся в УФМС РФ по городу
Москве за статусом «политиче"
ского беженца», но в ответ по"
лучил такую отписку: «Ваше
обращение, по вопросу предо"
ставления политического убе"
жища, рассмотрено. Сообща"
ем, что в соответствии с п. 5
Положения о порядке предо"
ставления Российской Федера"

цией политического убежища,
утверждённым Указом Прези"
дента Российской Федерации
от 21 июля 1997 г. № 746, поли"
тическое убежище Российской
Федерацией не предоставляет"
ся, если: лицо прибыло из стра"
ны, с которой Российская Фе"
дерация имеет соглашение о
безвизовом пересечении гра"
ниц, без ущерба для права дан"
ного лица на убежище в соот"
ветствии с Законом Россий"
ской Федерации «О беженцах».
Вы прибыли из Республики
Украины с которой Российская
Федерация имеет соглашение о
безвизовом режиме. В связи с
изложенным Ваше заявление о
предоставлении политического
убежища не может быть приня"
то к рассмотрению. Постанов"
лением Правительства Россий"
ской Федерации от 22 июля
2014 года № 691 установлено
распределение по субъектам
Российской Федерации граж"
дан Украины и лиц без граж"
данства, постоянно проживаю"
щих на территории Украины и
прибывающих на территории
Российской Федерации в экс"
тренном массовом порядке».

Я сознательно не стала ме"
нять текст письма, изобилую"
щего грамматическими и сти"
листическими ошибками и,
главное, демонстрирующего
уровень бездушия и чёрствости
чиновников к человеку, реаль"
но пострадавшему за свои сим"
патии к России и критику ан"

тироссийской политики пост"
майданной Украины.

Правда, далее в своём ответе
врио заместителя начальника
отдела по работе с иностран"
ными гражданами М.Г. Капус"
тина добавила, что «УФМС
России по г. Москве оказывает
консультацию и поддержку
гражданам Украины, желаю"
щим переехать в другие регио"
ны Российской Федерации,
для решения вопроса по пре"
доставлению временного убе"
жища на территории Россий"
ской Федерации».

А Дмитрий и не цепляется за
Москву или Питер (хотя его
мама родом из Ленинграда),
готов ехать в любой регион
России и трудиться желательно
по специальности (горный ин"
женер), благо есть большой
опыт работы на рудных шахтах
Украины. Но из"за жуткой во"
локиты и бюрократии в ФМС
никак не может получить на"
правление на работу. Некие до"
брохоты привезли Диму и ещё
одного мужчину с Украины —
офицера ВСУ, отказавшегося
ехать в Донбасс убивать своих
сограждан, в небольшой посё"
лок в Ярославской области, где
их поселили на заброшенной
лесопилке. И снова никакой
определённости. О Дмитрии
писали в различных СМИ, на
НТВ был репортаж о нём. Но
ничего не меняется. Был, прав"
да, звонок с Дальнего Востока,
предлагают работу. Но доби"

раться туда надо за свой счёт, а
это около 7 тысяч рублей в
плацкартном вагоне. У Дмит"
рия же не то что денег на доро"
гу, но даже зимних вещей нет.

И главное — отсутствие ста"
туса. 28 января истекает срок
трёхмесячного пребывания в
РФ, после чего его должны бу"
дут депортировать на Украину,
а там Дмитрия ждёт судебное
преследование. Он продолжа"
ет обращаться в различные
инстанции, в том числе к де"
путатам Госдумы, но везде сте"
на равнодушия и непонима"
ния. И в такой ситуации ока"
залось немало людей, которые
по тем или иным причинам
покинули Украину.

Нет реакции и со стороны
комитетов по правам человека,
всевозможных НКО, которые
вроде как призваны защищать
права граждан, получают за это
неплохие гранты, в том числе
из госбюджета. Но они поче"
му"то в упор не видят проблем
беженцев с Украины.

Впрочем, Дмитрий не теря"
ет присутствия духа. В свои
сорок два года он полон сил и
желания работать, приносить
пользу нашей стране. Верит,
что Россия своих не бросает.
Сумеем ли мы преодолеть
стену равнодушия, помочь
тем, кто пострадал за свои
взгляды и убеждения? Протя"
нем ли руку помощи?

Елена БАДЯКИНА.

Россия своих не бросает?



325—28 декабря 2015 года    ●    № 144 (30350)   

В то же время протестующие даль�
нобойщики — это именно мелкие
собственники. Поводом для протеста
стал как раз этот их социальный ста�
тус: ведь налог�то установлен не на
водителя автомобиля, а на его вла�
дельца.

Характер класса мелкой буржуазии
«определяется промежуточностью его
положения между классом более
крупных капиталистов — торговцев и
промышленников, буржуазией в соб�
ственном смысле слова, — и классом
пролетариата, или классом промыш�
ленных рабочих. Он стремится к по�
ложению первого, но малейший не�
благоприятный поворот судьбы низ�
вергает представителей этого класса в
ряды последнего. Он вечно одержим
колебаниями между надеждой под�
няться в ряды более богатого класса и
страхом опуститься до положения
пролетариев или даже нищих, между
надеждой обеспечить свои интересы,
завоевав для себя долю участия в ру�
ководстве общественными делами, и
опасением возбудить неуёмной оппо�
зицией гнев правительства, от кото�
рого зависит само его существование,
ибо во власти правительства отнять у
него его лучших заказчиков. Он вла�
деет весьма малыми средствами, не�
прочность обладания которыми об�
ратно пропорциональна их величине.
Вследствие всего этого взгляды этого
класса отличаются чрезвычайной
шаткостью».

Какое глубокое и точное описание
мелкого буржуа! Вот в чём величие
классиков — основоположников на�
учного коммунизма. Эта оценка при�
надлежит Фридриху Энгельсу. Так он
характеризовал мелкую буржуазию
50�х годов XIX столетия. Но сущност�
ные признаки этого класса сохрани�

лись до сих пор. А ещё говорят, что
марксизм�ленинизм устарел!

НОВОЕ в положении российской
мелкой буржуазии, чего не могли
видеть К. Маркс и Ф. Энгельс

или В.И. Ленин, связано с тем, что она в
1990�е годы возродилась в нашей стране
под воздействием реставрации капита�
лизма. Дело в том, что современные зве�
нья социально�классовой структуры,
появившиеся в России как результат
контрреволюции, являются не итогом
их длительного становления и последу�
ющего постепенного развития, а следст�
вием разрушения народнохозяйствен�
ного комплекса СССР, социалистичес�
кого жизнеустройства, советского обра�
за жизни. Насильственное превраще�
ние социалистических производствен�
ных отношений в капиталистические
привело к трансформации одной части
советских рабочих и служащих в проле�
тариат, то есть класс наёмных, эксплуа�
тируемых рабочих, другой — в новую
мелкую буржуазию. Прошедшие два де�
сятилетия ещё не до конца оторвали её
от исконной советской рабоче�кресть�
янской родословной.

Двойственность экономического
положения оказала несомненное вли�
яние на социальное поведение мел�
кой буржуазии. Даже той её части, ко�
торая технологически подобна рабо�
чему классу. Поэтому часть дально�
бойщиков уже вышли из борьбы за
свои права, часть — проявляют нема�
лые колебания после активной атаки
власти на протестующих. В то же вре�
мя большинство дальнобойщиков сей�
час отстаивают свои интересы не бур�
жуазными, а пролетарскими методами.
Они проявляют коллективизм и спло�
чённость, присущие исторически
классовой борьбе пролетариата. 

Надо признать, что преобладанию
пролетарских черт в протестном пове�
дении дальнобойщиков активно спо�
собствует… правящий режим. Так,
министр транспорта РФ М. Соколов,
согласившийся на встречу в Санкт�
Петербурге с представителями води�
телей большегрузов, не принял ни од�
ного шофёра, делегированного даль�
нобойщиками. СМИ предполагают,
что его собеседниками были владель�
цы крупных и средних автотранс�
портных компаний. 

Своим поведением министр на�
глядно продемонстрировал, кто явля�
ется социальной базой нынешней го�
сударственной власти. Она в своей де�
ятельности просто�напросто игнори�
рует не только рабочий класс, но и
мелкую буржуазию, сохраняющую в
себе качества труженика. Власть гото�
ва прислушиваться к позиции только
крупного и среднего капитала.

Возникает резонный вопрос: если
на Западе социальной базой капита�
листического строя выступают не
только магнаты, но и мелкий бизнес,
то чем объяснить «нетипичное» пове�
дение российских толстосумов,
Кремля и «Белого дома», находящего�
ся возле Горбатого моста? Скорее все�
го ответ один: крупный и средний капи�
тал, как и его государство, чувствуют
себя временщиками.

В последние годы для многих поли�
тиков стало модой противопоставлять
президента и правительство РФ, 
В. Путина и Д. Медведева. Поведение
власти в отношении дальнобойщиков
показало, что это — два сапога пара.
Не логично здравомыслящим буржу�
азным политикам отказываться от пе�
реговоров с людьми, которые объеди�
няют рабочих и собственников в од�
ном лице: глупо серьёзной власти, пе�

кущейся об интересах капитала, упус�
кать реальный шанс сыграть на собст�
веннических струнах собеседников.
Но уполномоченный правительством
министр отказался общаться с даль�
нобойщиками. Что касается Кремля,
то он повёл себя ещё более мелко и
примитивно: излагая позицию В. Пу�
тина, его пресс�секретарь Д. Песков
дважды (!) заявлял, что проблема
дальнобойщиков президента не каса�
ется, что это дело правительства.

ЕДИНСТВЕННОЙ СЕРЬЁЗ�
НОЙ политической силой, ко�
торая демонстрирует, что инте�

ресы рабочих её касаются, оказалась
Коммунистическая партия. Как толь�
ко дальнобойщики поняли, что влас�
ти до них нет дела, как только они вы�
ставили требование «Правительство
— в отставку!», то осознали, что, кро�
ме коммунистов, защиту им искать
уже не у кого. И дальнобойщики ста�
ли повсеместно обращаться в регио�
нальные и местные комитеты КПРФ
за помощью в организации и проведе�
нии митингов, встреч с депутатами и
других массовых акций.

Весьма символичный эпизод про�
изошёл 5 декабря на Суворовской
площади столицы. Кто�то из дально�
бойщиков поднял флаг отраслевого
независимого профсоюза. Полиция
тут же попыталась его отобрать у со�
бравшихся на встречу с депутатами�
коммунистами. Тогда, спасая свой
символ, дальнобойщики стали его пе�
редавать из рук в руки, и он дошёл до
самой сцены. Здесь его принял замес�
титель Председателя ЦК КПРФ В.Ф.
Рашкин. Получилось, что дальнобой�
щики передали символ своего сопро�
тивления Коммунистической партии
Российской Федерации. Так бывает

тогда, когда партия реально занимает�
ся выполнением своих самых глав�
ных, самых приоритетных, самых не�
отложных обязанностей.

Слава дальнобойщикам, преподав�
шим всем соотечественникам урок
классовой борьбы! Этот урок требует
серьёзнейшего осмысления его ком�
мунистами.

Во�первых, он наглядно демонст�
рирует, что только коммунисты идут к
рабочей массе. Именно в ней и только
в ней они могут найти надёжную под�
держку. Стратегические цели КПРФ
соответствуют только интересам про�
летариата и его надёжных союзников.
Убедительным подтверждением этого
является вступление в КПРФ пятерых
дальнобойщиков из Липецка. Это
также прямое следствие тесного со�
трудничества обкома партии с протес�
тующими.

Во�вторых, марксистско�ленин�
ский принцип союза рабочего класса

и мелкой буржуазии полностью со�
храняет свою силу и актуальность и на
нынешнем этапе классовой борьбы.
События последних недель наглядно
убеждают, что необходимо в полной
мере и неотложно выполнять реше�
ния прошлогоднего пленума ЦК
КПРФ, посвящённого укреплению
связи партии с рабочим классом. Как
только эти решения начнут претво�
ряться в жизнь, КПРФ сумеет расши�
рить своё влияние на тружеников из
числа мелкой буржуазии, которые ха�
рактером своей деятельности близки
к рабочему классу. Вероятно, надо бу�
дет позаботиться также о нейтрализа�
ции той части мелкой буржуазии и на�
ёмных работников умственного тру�
да, которые всё ещё питают иллюзии
в отношении капиталистического
жизнеустройства.

Впереди — неизбежные классовые
бои. Именно поэтому коммунистам
целесообразно усилить работу среди

тех отрядов рабочего класса и наибо�
лее близкой к пролетариату мелкой
буржуазии, которые представляют со�
бой «узкие горлышки» в социальном
и технологическом устройстве ны�
нешней общественно�политической
системы. Успех наиболее вероятен
тогда, когда будут соединены актив�
ный протест таких ключевых звеньев
с массовыми выступлениями боль�
шинства фабрично�заводского, транс�
портного, строительного, рудничного
рабочего класса, с реальной поддерж�
кой научно�технической интеллиген�
ции, учителей, врачей, работников
культуры, конторского пролетариата
и т.п.

Впереди 100�летие Великой Ок�
тябрьской социалистической револю�
ции. Пусть она окажется последней
репетицией классового подъёма, ко�
торый сметёт с лица земли эксплуата�
торов всех мастей.

Виктор ТРУШКОВ.

дальнобойщиков

ВАКЦИИ участвовал 41 пе�
дагог. «Все они находятся
на рабочих местах, но уро�

ки отменены, — сообщила зам�
пред краевого профсоюза ра�
ботников образования и науки
Елена Шестакова. — Занятия
проходят только в 11�х классах,
а также в дошкольной группе.
Остальные ученики получили
домашние задания».

Педагогам не выплатили
аванс и зарплату за ноябрь.
Из�за этого у них накаплива�
ются долги за коммунальные

услуги, многим пришлось рес�
труктуризировать свои креди�
ты в «Сбербанке», что повлек�
ло увеличение платежей.

Учителя составили коллек�
тивное обращение в прокура�
туру. Кроме того, районная ор�
ганизация отраслевого проф�
союза направила в краевое 
минобразования письмо, в ко�
тором уведомила о предзабас�
товочной ситуации в школах
района.

По сообщениям 
информагентств.

Акция протеста

Уроки опять отменяются

К 100�летию со дня рождения 
Георгия Свиридова

Он завещал
любить Россию

16 декабря курские коммунисты вместе с акти�
вистами регионального отделения Всероссийского
созидательного движения «Русский Лад» отметили
100�летие со дня рождения великого композитора
ХХ столетия Г.В. Свиридова.

ОН — почётный гражда�
нин городов Курска и
Москвы. На его малой

родине, в городе Фатеже, в 2005
году был открыт мемориальный
Дом�музей композитора. В Кур�
ске его имя носят детская школа
искусств № 1 и музыкальный
колледж, установлен первый в
стране памятник. В эти дни в
рамках празднования юбилея
нашего знаменитого земляка в
областном центре состоялось
торжественное открытие мемо�
риальной доски и сквера, на�
званного его именем.

Труд композитора был оце�
нён по достоинству. Он на�
граждён многочисленными ор�
денами и медалями, в том чис�
ле иностранными, среди кото�
рых четыре ордена Ленина, ор�
ден «За заслуги перед Отечест�
вом» II степени, медаль «Серп
и Молот» Героя Социалистиче�
ского Труда. Лауреат Сталин�
ской, Ленинской, двух Государ�
ственных премий СССР и Госу�
дарственной премии Россий�
ской Федерации, он был удос�
тоен в 1970 году звания «На�
родный артист СССР».

Истинный патриот Совет�
ского государства, автор пате�
тической оратории «Владимир
Ильич Ленин», он всей своей
жизнью подтверждал выбор,
сделанный народом в октябре
1917�го. И когда�то в интер�

вью, данном им уже в рыноч�
ные, капиталистические 90�е,
на вопрос: «Вы за белых или за
красных?» — Г.В. Свиридов от�
ветил: «Я — за красных, за ре�
волюцию, и буду всегда против
контрреволюции».

Первый секретарь Централь�
ного райкома партии, руководи�
тель фракции КПРФ в Курском
городском собрании А.Ю. Клю�
ев, открывая торжественный
митинг, рассказал о заслугах ве�
ликого композитора�земляка.
Первый секретарь Сеймского
райкома КПРФ, депутат Кур�
ской областной думы И.С. Аста�
пов подчеркнул важность сохра�
нения творческого наследия ве�
ликих людей России и её соло�
вьиного края. Второй секретарь
Курского обкома КПРФ, руко�
водитель фракции КПРФ в Кур�
ской областной думе А.Н. Анпи�
лов говорил о необходимости
сбережения духовных традиций
русского народа, так как именно
они учат любить Родину.

Имя Георгия Васильевича
Свиридова в эти дни не сходит
с уст курян. Череда концертов,
конференций, посвящённых
100�летию со дня рождения
композитора, безусловно, рас�
крывает многогранность его
таланта.

Наталья ЛАЩЁВА.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Курск.

Больные вопросы уходящего года

Очередь на свидание 
с Фемидой

Строительство «Крестов�2»
велось ещё в ту пору, когда
директором Федеральной
службы исполнения наказа�
ний (ФСИН) был генерал�
полковник Александр Рей�
мер. Жаль, что ему не удастся
посидеть там. После ареста
бывшего начальника ФСИН,
подозреваемого в хищении
двух с лишним миллиардов
рублей, поместили в следст�
венный изолятор «Лефорто�
во». Готовя для него камеру,
вчерашние коллеги не удари�
ли в грязь лицом: кругом сте�
рильная чистота. В марте в
«Лефортово» доставили саха�
линского губернатора Алек�
сандра Хорошавина, которо�
го обвиняют в получении взя�
ток на сумму 5,6 миллиона
долларов и 15 миллионов руб�
лей (подробнее о них и других
чиновниках�коррупционерах
в статье «Сегодня — «чис�
тый», завтра — «нечистый»,
«Правда», № 50, 15—18 мая
2015 года). А осенью здесь по�
явился очередной важный
постоялец — Вячеслав Гайзер,
возглавлявший с 2010�го Рес�
публику Коми. Ему грозит
обвинение по двум статьям
Уголовного кодекса: создание
организованного преступно�
го сообщества (ОПС) и мо�
шенничество. Если это будет
доказано в суде, то он может
сесть на 20 лет.

Хозяин региона, получав�
шего дотации из федеральной
казны, и его подручные дей�
ствовали по отработанной
схеме. Сначала бюджетные
деньги направлялись в пред�
приятия, способные после
финансовых вливаний при�
носить весьма высокие дохо�
ды. Когда они вставали на но�
ги, их пускали с молотка. Об�
ладателями лакомых кусоч�
ков становились компании,
принадлежавшие самим чи�
новникам или чиновничьим
родственникам и надёжным
доверенным лицам. В общем,
тем, кто хорошо знал, каким
маршрутом должны передви�
гаться в зарубежные офшоры
состриженные в республике
дивиденды.

Реймер, Хорошавин и Гай�
зер должны предстать перед
судом в следующем году. Не
исключено, что генералу при�
дётся первым отправиться на
свидание с Фемидой. Ну а
экс�губернаторы к встрече с
ней пока не готовы. Рассле�
дование возбуждённых про�
тив них уголовных дел пре�
подносит всё новые сюрпри�
зы. Так, на арестованных сче�
тах супруги и сына Хороша�
вина обнаружены свыше 
6 миллионов долларов, сотни
тысяч евро, фунтов стерлин�
гов, швейцарских франков и
несколько миллионов рублей.
Между прочим, не так давно
по инициативе жены Ирины
брак Хорошавиных был рас�
торгнут. Однако развод вряд
ли позволит сохранить в це�
лости и сохранности семей�

ный капитал. Если иск Ген�
прокуратуры будет исполнен,
то имущество сахалинского
экс�губернатора, которое
оценено в миллиард с лиш�
ним рублей, обратят в доход
государства.

Взяли целую бригаду

В Республике Коми всё
ещё продолжается: к задер�
жанным вместе с Гайзером

восемнадцати чиновникам и
бизнесменам присоедини�
лись несколько взятых под
стражу столоначальников,
проведены обыски в ряде го�
родских и районных админи�
страций. Слишком уж об�
ширно здесь коррупционное
поле. Видимо, ещё не скоро
закончится расследование
дела преступного сообщест�
ва, в организации которого
подозревается недавний хо�
зяин республики. При взгля�
де из Москвы он производил
впечатление успешного, от�
ветственного и скромного 
регионального начальника.
Ведь никто, кроме местных
коммунистов и их сторонни�
ков, не требовал его отстав�
ки. На состоявшихся в про�
шлом году выборах главы ре�
спублики Гайзер в очередной
раз победил, получив свыше
78 процентов голосов. Он
знал, каких слов от него ждут,
и грозил местным безымян�
ным коррупционерам всевоз�
можными карами. И нельзя
было упрекнуть его: мол, а
сам�то купаешься в роскоши.
Согласно его декларации о
доходах, они составили около
пяти с половиной миллионов
рублей. У многих чиновни�
ков такого же уровня они ку�
да выше.

Гайзера взяли в московском
представительстве Республи�
ки Коми, куда перед отъездом
за границу он и заскочил. За
личными вещами, как он объ�
яснил следователям. «Личные
вещи» хранились в сейфе, где
находились пачки денег, до�
рогие часы зарубежного про�
изводства (их стоимость, по
предварительной оценке,
приближалась к миллиону
долларов) и главное — доку�
менты на зарубежное имуще�
ство, цена которого отнюдь
не один миллион долларов.
Пойманный за руку мошен�
ник обычно говорит: всё, что
найдено при обыске, неизве�
стного происхождения. И по�
пробуй потом опровергнуть
обвиняемого в суде, когда он

упорно твердит: дескать, я не
я и лошадь не моя.

А вот экс�губернатор Брян�
ской области Николай Денин
не доставил особых хлопот
суду. Ему предъявили обвине�
ние по статье УК «Злоупо�
требление должностными
полномочиями». Его уголов�
ное дело не было перегруже�
но многочисленными эпизо�
дами. Всё сводилось к одному
трагическому событию. Око�

ло четырёх лет назад на мест�
ной птицефабрике, принад�
лежащей ОАО «Снежка»,
произошёл взрыв, в результа�
те которого погибли два чело�
века. На ликвидацию послед�
ствий ЧП в кормоцехе Денин
направил 21,8 миллиона руб�
лей из резервного фонда об�
ласти. Но, как установлено в
ходе судебных заседаний, ак�
ционерное общество, совла�
дельцами которого являлись
родственники главы региона,
потратило эти средства на те�
кущую финансово�хозяйст�
венную деятельность. Месяц
назад суд приговорил Нико�
лая Денина к четырём годам
колонии общего режима.

18 декабря в Новосибирске
уже состоялось первое заседа�
ние суда, где рассматривается
уголовное дело местного экс�
губернатора Василия Юрчен�
ко, обвиняемого по статье
«Превышение должностных
полномочий». Как и Денин,
он находился не в СИЗО, а
под домашним арестом.

Не хватало 
только выстрелов

Нет�нет, речь пойдёт не о
так называемом красногор�
ском стрелке Георгадзе, рас�
стрелявшем двух чиновников
в здании администрации под�
московного города. И убий�
ца, и его жертвы мертвы, и
никто, кажется, особо не за�
интересован в том, чтобы
следователи докопались до
главного: какова же подно�
готная этого кошмарного
происшествия? Подобное не
редкость в Московской обла�
сти. Вспомним хотя бы, как
Генпрокуратура РФ осадила
Следственный комитет Рос�
сии, попытавшийся несколь�
ко лет назад раскрутить дело о
крышевании подмосковными
блюстителями закона неле�
гального игорного бизнеса.

Недавно пришла ещё одна
новость. Стало известно, что
решено оставить пока в покое
обосновавшуюся во Франции

Елену Скрынник, бывшего
министра сельского хозяйст�
ва РФ, которая, к удивлению
многих, проходит всего лишь
как свидетель дела о крупных
хищениях в «Росагролизин�
ге». Хотя в Швейцарии пери�
одически возникают вопросы
о происхождении скрынни�
ковских миллионов, находя�
щихся в местных банках.

А о выстрелах пришлось
вспомнить в связи с прохо�
дившим в Новосибирске су�
дом над бывшим заместите�
лем мэра города Александром
Солодкиным, его отцом
Александром Солодкиным�
старшим, служившим в обла�
стной администрации, и пол�
ковником Андреем Андрее�
вым, занимавшим до ареста
важный пост в областном уп�
равлении Госнаркоконтроля.
Им вменяли в вину сотрудни�
чество с организованным
преступным сообществом
Александра Трунова. На счету
его банды — четыре доказан�
ных убийства и покушения на
убийство. Начав с вымога�
тельства на вещевых рынках и

грабежей, она при поддержке
чиновников вошла в круг «ле�
гальных» бизнесменов и за�
нялась вполне респектабель�
ными проектами. При этом
«труновские» не забывали о
старых методах приведения в
чувство несговорчивых кон�
курентов.

Характеризуя Солодкиных,
официальный представитель
Следственного комитета Рос�
сии генерал Владимир Мар�
кин высказался весьма жёст�
ко: «Следствием и судом уста�
новлено, что, находясь на
различных должностях, Алек�
сандр Солодкин�старший
влиял на деятельность хозяй�
ствующих субъектов города,
получая возможность пере�
распределять финансовые
потоки. Со временем его сын
Александр также стал исполь�
зовать своё положение на по�
сту заместителя мэра Новоси�
бирска в целях обогащения
преступной группы. Роль Со�
лодкиных в группировке за�
ключалась в том, что они по�
дыскивали, а затем и контро�
лировали объекты экономи�
ки, получая незаконную при�
быль, которая служила источ�
никами финансирования для
преступной организации».

Свидетель особого 
назначения

Сенсацией суда над Солод�
киными — Андреевым стало
выступление губернатора
Красноярского края Виктора
Толоконского, руководивше�
го до 2010 года Новосибир�
ской областью. А затем он по�
лучил повышение: Дмитрий
Медведев, в ту пору прези�
дент РФ, назначил его пол�
предом главы государства в
Сибирском федеральном ок�
руге. Перемещение чиновни�
ка на новую должность, кото�
рую он занимает поныне,
произошло в 2014�м.

Так вот, выступая в суде,
Толоконский не пожалел доб�
рых слов в адрес Солодкина�
старшего. Для многих неожи�

данной оказалась реакция су�
дьи Ларисы Чуб на речь высо�
копоставленного свидетеля:
«То обстоятельство, что сви�
детель Толоконский отрицает
факт обращения к нему Со�
лодкина Александра Наумо�
вича в разрешении вопросов,
касающихся деятельности
преступного сообщества Тру�
нова, не свидетельствует о
том, что таких обращений не
было». Как сообщал ТАСС,
она отметила, что по заявле�
нию самих Солодкина и То�
локонского между ними сло�
жились близкие дружествен�
ные отношения. «Свидетель
Толоконский не скрывал сво�
ей заинтересованности в ре�
зультатах рассмотрения дан�
ного уголовного дела. Суд
считает, что свидетель Толо�
конский является заинтере�
сованным лицом по делу, по�
этому его показания по делу
не принимаются во внимание
при постановлении пригово�
ра», — сказала судья.

Правда, вынесенный в на�
чале ноября приговор разоча�
ровал сибиряков. Солодкину�

старшему назначено 6 лет ко�
лонии общего режима, Со�
лодкину�младшему — 8,5 лет.
Самое суровое наказание из
обвиняемых, оказавшихся в
СИЗО ещё в 2010 году, полу�
чил Андреев: 11 лет колонии
строгого режима. Кроме того,
он лишён звания полковника.

Представляете, какие вре�
мена пришлось пережить
центру науки, где находятся
знаменитые на весь мир ин�
ституты Сибирского отделе�
ния РАН. И что прикажете
делать учёным? Может быть,
изобретать формулу, объясня�
ющую, какова социальная ге�
нетика того самого крими�
нального монстра, который
претендует на управление ре�
гионами, и не только. Он хо�
чет занять своё место вслед за
законодательной, исполни�
тельной, судебной властями и
СМИ, наречёнными в пост�
советское время четвёртой
властью.

«Нулевой вариант» —
возврат награбленного

После рассказа, в который
стоило бы включить ещё и
эпизоды об убийстве двух за�
местителей градоначальника,
наверное, несложно предста�
вить, каково было начинать
работу в горадминистрации
чужому среди чужих. Так на�
зывали некоторые чиновники
руководителя Новосибир�
ского областного отделения
КПРФ Анатолия Локотя, из�
бранного мэром главного го�
рода региона полтора года на�
зад. Но ему в конце концов
удалось переломить ситуацию
в областном центре. Тяжёлое
наследство досталось и члену
Президиума ЦК КПРФ Сер�
гею Левченко, победившему
нынешней осенью на губер�
наторских выборах в Иркут�
ской области.

Криминальные авгиевы ко�
нюшни есть в немалом числе
регионов. Но редко кто из чи�
новников берётся их очис�
тить. Мы то и дело слышим:

здесь взят под стражу вице�
губернатор, там получил не�
сколько лет колонии мэр. По�
рой выясняется, что их пред�
шественники уже представа�
ли перед судом. И не доно�
сится из коридоров власти
внятного ответа: почему не
останавливается такой уго�
ловный круговорот? Думаете,
среди пойманных коррупцио�
неров нет чиновников, воспе�
тых внесистемной оппозици�
ей и неолиберальной прес�
сой? Вспомните хотя бы быв�
шего градоначальника Яро�
славля Евгения Урлашова.

В последние годы в Крас�
нодарском крае произошли
громкие аресты. В СИЗО бы�
ли заключены члены крова�
вой банды Цапков, о высоких
покровителях которых СМИ
рассказали ещё несколько лет
назад. Задержаны достаточно
влиятельные чиновники, в
том числе бывшие заместите�
ли главы региона. Ну и как
отразилось это на судьбе гу�
бернатора Александра Ткачё�
ва, клан родственников кото�
рого оказался крупнейшим
землевладельцем Кубани? Его
назначили министром сель�
ского хозяйства.

Естественно, никто из кол�
лег не тычет укоризненно
пальцем в сторону Ткачёва.
Понятно, что члены прави�
тельства — не латифундисты,
однако и среди них найдутся
обладатели достаточно об�
ширных угодий, шикарных
квартир и домов в стране и за
рубежом. Да и семейные до�
ходы у людей из кабмина
вполне приличные: у некото�
рых они измеряются десятка�
ми и даже сотнями миллио�
нов рублей. Впрочем, и там
случаются не замеченные
гражданами финансовые ка�
тастрофы. Согласно версии
журнала «Форбс», министр
Михаил Абызов в 2015 году
выбыл из числа долларовых
миллиардеров и превратился
в долларового мультимиллио�
нера. А ведь этот бизнесмен,
тёмными операциями которо�
го с акциями «Новосибирск�
энерго» в «лихие девяностые»
безуспешно пытались занять�
ся правоохранители региона,
являлся путеводной звездой
для молодых столоначальни�
ков. Ловок оказался обороти�
стый предприниматель, заме�
ченный и взятый под крыло
сначала Анатолием Чубай�
сом, а потом и Дмитрием
Медведевым.

Какими же обманутыми
должны сегодня чувствовать
себя те, кто лелеял мечту об
образцовом чиновнике, ко�
торый и на смертном одре ду�
мает о будущем страны. Его
исчезновение как вида нача�
лось, когда благословлённое
Борисом Ельциным прави�
тельство неолибералов стало
выдавать мошенникам, объ�
явленным «эффективными
собственниками», лицензии
на захват созданных в совет�
ские десятилетия высокопри�
быльных флагманов индуст�
рии. Можно было бы гово�
рить, что процесс вымирания
чиновника�государственника
завершён, если бы не комму�
нисты и другие добропоря�
дочные, безупречные работ�
ники, редкой россыпью
представленные в органах ис�
полнительной власти различ�
ного уровня. И всё�таки по�
бедить коррупционную эпи�
демию нельзя без кардиналь�
ных перемен в общественном
устройстве России. А они
возможны лишь при возвра�
щении к «нулевому вариан�
ту», когда всё украденное
вернут народу.

Владимир РЯШИН.

Ещё 15 лет назад в стране не хватало помещений для размножив�
шихся чиновников и тюрем. Сегодня эти проблемы потеряли былую
остроту. Посмотрите хотя бы на офисы некоторых региональных от�
делений Пенсионного фонда РФ с их дворцовыми интерьерами. Об�
нищавшие старики, оказавшись там, могут и в обморок упасть. Есть
повод порадоваться и заключённым, настоящим и будущим. Новые
места их содержания ничем не напоминают прежние с переполнен�
ными смрадными камерами. А впереди — событие, способное по�
трясти уголовный мир. Скоро в пригороде Санкт�Петербурга вступит
в строй крупнейший на пространстве от Тихого до Атлантического
океана следственный изолятор, где четырём тысячам арестантов
обещан комфорт не хуже, чем во многих европейских странах. Туда
и переедут нынешние сидельцы печально знаменитых «Крестов» и
других СИЗО. Саму же тюрьму, сооружённую в XIX веке, собираются
закрыть. Что будет в старинных постройках, пока неизвестно.

Коррупционеры — 
наша пятая власть?

В Забайкальском крае из�за невыплаты зарплаты
снова забастовали учителя. В районном центре При�
аргунск педагоги общеобразовательной школы, в ко�
торой учатся 930 детей, приостановили работу.
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

Начатому на странице «Рабочий
фронт» обсуждению статьи «Клю�
чевой вопрос» я хотел бы придать
несколько иное направление: бюл�
летень или булыжник? Эти два
слова, к тому же начинающиеся с
одной и той же буквы, как гамле�
товские «быть или не быть». Так не�
редко говорит наш первый секре�
тарь райкома на заседаниях бюро,
на пленумах, конференциях и дру�
гих публичных мероприятиях. На
эту тему состоялся уже не один
«круглый стол» в первичном отде�
лении КПРФ рабочего посёлка
Краснообск. Но консенсуса не до�
стигнуто до сих пор. Ведь за этими
словами стоят два разных полити�
ческих подхода к методам партий�
ной работы. Потому они постоянно
оказываются предметом жарких
споров в ходе дискуссий о формах
и методах борьбы с прогнившим
антинародным режимом. 

С ТОРОННИКИ парламентских мето�
дов борьбы (борьбы «бюллетенем»)
ссылаются на итоги голосования в

нашем посёлке (население более 20 тысяч
человек), который оправдывает своё наи�
менование тем, что его жители на выборах
неизменно отдают предпочтение коммуни�
стам. Да и в целом город Новосибирск и
Новосибирская область приобретают всё
более отчётливый красный оттенок. Стоит�
де и в других регионах только ещё немного
поднажать — и победа левых сил будет
обеспечена.

Слов нет, говорят сторонники «булыж�
ника» (непарламентских форм борьбы):
коммунисты всегда выступали и выступа�
ют за переход к социализму по возможнос�
ти мирным путём. Но возможности�то та�
кие невелики: буржуазия добровольно, без
сопротивления, власть не уступит. Не для
того она совершила контрреволюционный
переворот, чтобы вот так, подобру�поздо�
рову, вернуть власть народу. Для неё это
смерти подобно. Поэтому она всячески
изощряется, чтобы не потерять источники
прибыли, чтобы государство ей верно слу�
жило, чтобы буржуазные министры, депу�

таты, судьи, прокуроры, чиновники проч�
но сидели в своих креслах. Ради этого ка�
питал подкармливает продажные средства
массовой информации, чтобы они стара�
тельно и изощрённо манипулировали со�
знанием 80% особо доверчивых людей, на�
дувая рейтинг Путину. 

В арсенале вороватой коррумпирован�
ной власти есть ещё немало возможностей
для привлечения избирателей на свою сто�
рону: от очередных обещаний по созданию
новых рабочих мест и росту ВВП до прак�
тических (да�да, практических) мер по ос�
лаблению социальной напряжённости.
Скажем, главе государства ничего не стоит
перед парламентскими или президентски�
ми выборами заявить о том, что повыше�
ния пенсионного возраста не будет, что
пенсии будут проиндексированы всем (не
исключаю, что в недрах власти запланиро�
вана и такая спецоперация). Вряд ли нуж�
но гадать, за кого в таком случае будут го�
лосовать пенсионеры. И не только они.
Однако, обман быстро откроется, но это
будет потом, после того как мандаты уже
достанутся «партии власти», то есть партии
крупного капитала.

На следующих выборах будет придума�
на другая спецоперация. Правящая пар�
тия поднаторела в своём лукавстве ещё со
времён Ельцина: вспомните, как тот обе�
щал «лечь на рельсы, если ситуация не
улучшится к осени». Этот метод обмана,
словно эстафету, принял Путин, обещав�
ший «замочить бандитов в сортире». Од�
нако пока бандиты мочат нас, и конца
этому не видно. 

Всё это даёт повод автору стихов вос�
кликнуть: 

Сколько же будем мы верить обману?! 
Пора бы давно уж глаза протереть. 

Вот такая подоплёка видения социаль�
ных перспектив у сторонников радикаль�
ных форм борьбы. Какой же метод нам всё�
таки выбрать в качестве приоритетного?

Это далеко не праздный вопрос, он всегда
так или иначе присутствует на всех наших
партийных дискуссиях.

Помнится, 12 лет назад Председатель ЦК
КПРФ Г.А. Зюганов обратился с Открытым
письмом к членам и сторонникам партии:
«Давайте посоветуемся: что и как нам де�
лать дальше». Было очень много откликов и
предложений по существу поставленного
вопроса (в том числе и от автора этой ста�
тьи, по поводу чего мною было получе�
но благодарственное письмо от Геннадия
Андреевича). Казалось бы, это обращение
должно было всколыхнуть партию и народ
на борьбу за возрождение социалистичес�
ких завоеваний. Но этого не случилось.
Большинство народа по�прежнему без�
молвствует, власть свирепствует. Не слыш�
но оппозиционного общероссийского ра�
дио «Резонанс», новосибирского радио
«Слово», не состоялось пока и Народное
ополчение, о котором было заявлено сов�
сем недавно. 

А партия «Единая Россия» вместе с Об�
щероссийским народным фронтом не гну�
шаются ничем ради достижения своих це�
лей. Порочная избирательная система в
стране превратила выборы в фарс, профа�
нацию. На них, считаю, не только партии
трудового народа, но и отдельному честно�
му и порядочному кандидату победить
обычно невозможно. Поэтому большинст�
во избирателей голосуют ногами, как бы
мы их ни призывали воспользоваться ору�
жием бюллетеня. Вследствие этого всё
громче звучат предложения о бойкотиро�
вании выборов. 

Обольщаться итогами выборов губерна�
тора Иркутской области, мэра г. Новоси�
бирска, последними выборами депутатов
разного уровня в Новосибирской области,
очевидно, не стоит. Да, коммунисты сде�
лали определённый шаг вперёд, но… Уже
сегодня по милости главы администрации
Новосибирского района «единоросса» 
В. Борматова парализована работа ряда

сельских Советов, не избраны по новым
правилам главы администраций сельских
и поселковых Советов, хотя все сроки уже
давно истекли. Да и бегущие впереди па�
ровоза социологи предсказывают, что на
предстоящих выборах в Государственную
думу коммунисты получат не то не более
17% голосов, не то 17% мандатов... Социо�
логические опросы зачастую оправдыва�
ются (а возможно, итоги выборов подго�
няются под социологические опросы).
Выступая на состоявшемся 21 ноября пле�
нуме Новосибирского обкома КПРФ, де�
путат Государственной думы В. Ганзя по�
ражалась тому, что народ продолжает голо�
совать за кандидатов от буржуазной пар�
тии «Единая Россия», хотя живёт с каж�
дым годом всё хуже и хуже. 

Мне представляется, что исходя из этой
оценки и общей ситуации, сложившейся в
стране и мире, оппозиционным левым си�
лам необходимо сделать очень серьёзные
выводы и внести существенные корректи�
вы в тактику и стратегию борьбы за соци�
альную справедливость, за торжество ком�
мунистических идеалов. 

НЕВОЗМОЖНО добиться взятия вла�
сти с помощью выборов при ны�
нешней избирательной системе.

Она в корне порочная и во всех отношени�
ях устраивает действующую власть, которая
каждый раз накануне очередных выборов
подстраивает её под себя с учётом сложив�
шейся ситуации. Большинство избирате�
лей раскусили лукавые технологии избира�
тельной системы и на выборы не ходят,
считая это занятие если не бессмыслен�
ным, то малорезультативным. 

Нет, отказываться об борьбы с помощью
бюллетеня, безусловно, не следует. Но и
считать её главным, стратегическим на�
правлением деятельности КПРФ было бы
тоже опрометчиво. Избирательная кампа�
ния для коммунистов — одно из важных
средств решения нашей программной зада�

чи: внесения социалистического сознания
в массы трудящихся. В постановлении ок�
тябрьского (2014 года) пленума ЦК КПРФ
чётко записано: «Считать своей первооче�
редной задачей укрепление связей с рабо�
чим классом и внесение социалистическо�
го сознания в пролетарские массы». Эта же
задача поставлена и нынешним мартов�
ским пленумом Центрального Комитета
партии. В их материалах указано, что необ�
ходимо ежедневно подтверждать нашими
действиями, что мы — партия коммунис�
тов, партия большевиков, ленинская пар�
тия революционеров. 

В постановлении прошлогоднего ок�
тябрьского пленума ЦК КПРФ прямо ска�
зано, что надо делать, чтобы трудящиеся не
сомневались в характере нашей партии. Во�
первых, «горкомам и райкомам КПРФ оп�
ределить первичные отделения, отвечаю�
щие за работу на конкретных предприяти�
ях. Для решения этой задачи провести при
необходимости реорганизацию местных
партийных отделений. Выделить предпри�
ятия, которые станут «опорными точками»
влияния партии на рабочий класс, посте�
пенно расширять их количество. Взять курс
на создание городских и районных Советов
рабочих, не подменяя их советами трудо�
вых коллективов. В центр внимания проте�
стных акций ставить защиту интересов на�
ёмных работников физического и умствен�
ного труда, вопросы пролетарской соли�
дарности. При подготовке митингов и пи�
кетов чётко определять задачи их проведе�
ния. Действовать по принципу: партия не
оставляет без внимания ни одного факта
несправедливого увольнения».

Во�вторых, региональным и местным от�
делениям КПРФ усилить борьбу за влия�
ние в профсоюзах. Обеспечить целенаправ�
ленное проведение членов и сторонников
партии в состав профсоюзных комитетов.
Оказывать всемерное содействие созданию
и становлению боевых, классовых профес�
сиональных союзов.

В�третьих, «фракции КПРФ в Государст�
венной думе ФС РФ в своей законотворче�
ской работе исходить из необходимости
продвижения конкретных мер по сохране�
нию и расширению рабочего класса Рос�
сии. Активно бороться за реализацию по�
ложений Антикризисной программы
КПРФ. Разработать поправки к Трудовому
кодексу РФ, направленные на защиту на�
ёмных работников физического и умствен�
ного труда. Предусмотреть в них реальные
механизмы защиты трудящимися своих
интересов, включая расширение возмож�
ности проведения забастовок. В целях уси�
ления защиты профсоюзных активистов
подготовить поправки в законодательство о
профсоюзах. На регулярной основе прово�
дить обсуждение общественно значимых
инициатив с представителями профессио�
нальных объединений и органов самоорга�
низации трудящихся».

Впрочем, выбор между бюллетенем и бу�
лыжником — это тема большого и серьёз�
ного разговора, который, на мой взгляд,
должен состояться на Всероссийской пар�
тийной конференции (они почему�то пере�
стали проводиться в нашей партии). Умест�
но было бы её провести в ближайшее вре�
мя, до выборов в Государственную думу.

А ещё нам очень нужно тщательно изу�
чать, чтобы применять, опыт революци�
онной, внепарламентской и парламент�
ской борьбы большевистской партии.
Невозможно не согласиться с выводом
Г.А. Зюганова на мартовском (2015 года)
пленуме ЦК КПРФ о том, что «только
большевики оказались партией нового
типа не только по организационному
складу, но и социально и общественно�
политически. Поэтому они и получили
массовую энергичную поддержку всей
трудовой России». Об этом нам следует
помнить во всей партийной работе.

В. ТОЛОЛО.
Член Новосибирского обкома КПРФ.

Бюллетень — оружие не стратегическое

В Мангистауской об�
ласти Казахстана про�
шла очередная забас�
товка. Рабочие одного из
предприятий протестуют
против задержек зарпла�
ты. А в Жанаозене, где 4
года назад при разгоне
митинга нефтяников по�
гибли люди, создан ко�
ординационный совет
рабочих активистов.

Снова стачки
М А Н Г И С ТАУС К А Я

ОБЛАСТЬ, распо�
ложенная на западе

республики, продолжает
удерживать негласное зва�
ние центра забастовочного
движения Казахстана. 15 де�
кабря здесь прошла очеред�
ная протестная акция. Око�
ло 70 сотрудников компа�
нии «GMMOS Kazakhstan
LLP», занимающейся изго�
товлением металлоконст�
рукций, отказались присту�
пать к работе. По словам ра�
бочих, зарплату за октябрь
им выплатили только в на�
чале декабря, а ноябрьский
оклад они так и не видели,
хотя начальство клятвенно
обещало выдать деньги до
11 декабря. Участников за�
бастовки также возмутил
тот факт, что руководство
предприятия восемь меся�
цев не производило отчис�
лений в Пенсионный фонд,
хотя соответствующая часть
зарплаты всё это время с ра�
ботников удерживалась.

Не добившись справедли�
вости от начальства, рабо�
чие подали коллективную
жалобу в прокуратуру, ко�
митет национальной безо�
пасности и департамент по
защите прав труда и соци�
альной защиты Мангистаус�
кой области. Там обещали
разобраться в ситуации и
попросили забастовщиков
выйти на работу.

В том же регионе, в горо�
де Жанаозен, прошли меро�
приятия, посвящённые чет�
вёртой годовщине трагичес�
ких событий 2011 года. Тог�
да в течение нескольких ме�
сяцев здесь бастовали неф�
тяники, требовавшие повы�
шения зарплаты и улучше�
ния условий труда. 16 декаб�
ря, по официальной версии,
рабочие набросились на
участников празднования
20�летия Казахстана, захва�
тили и сожгли здание город�
ской администрации, раз�
громили офис нефтяной
компании и разграбили не�
сколько магазинов. Сами
нефтяники утверждали, что
полиция жестоко разогнала
акцию протеста, а беспо�
рядки в городе устроили на�
нятые властями провокато�

ры. Жертвами огня, по дан�
ным нефтяников, в Жанао�
зене тогда стали как мини�
мум 70 человек. 

На поминальные меро�
приятия, состоявшиеся 12
декабря, в Жанаозен нынче
съехались представители
большинства предприятий
региона. В результате этой
встречи создан Координа�
ционный совет рабочих и
профсоюзных активистов
области. Главной причиной
его появления стало недо�
верие рабочих официозным
профсоюзам, а целью — ко�
ординация действий проле�
тариата против произвола
работодателей. «После при�
нятия нового Трудового ко�
декса, который низводит
всех до уровня рабов, а так�
же вступления в действие
закона «О профсоюзах»,
ликвидировавшего свободу
профсоюзной деятельнос�
ти, у рабочих не остаётся
иного пути, кроме как кон�
солидироваться для совме�
стной борьбы за свои инте�
ресы», — говорится в заяв�
лении Координационного
совета.

Среди ближайших дейст�
вий объединения — под�
держка рабочих компании
«Oil Construction Company»,
которым не разрешают про�
вести митинг в поддержку
своих профсоюзных лиде�
ров. В отношении руково�
дителя профкома Амина
Елеусинова возбуждено не�
сколько уголовных дел за
сбор подписей против при�
нятия нового Трудового ко�
декса. Сам же профсоюз не
прошёл перерегистрацию,
предусмотренную драко�
новскими положениями за�
кона «О профсоюзах», и бу�
дет ликвидирован в ближай�
шее время.

В условиях либерализа�
ции экономики и урезания
прав трудящихся единст�
венной возможностью за�
щитить свои права является
объединение рабочих. И эту
истину всё больше понима�
ют трудящиеся республики.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Запомни, товарищ!
«Чтобы правильно оценить значение забастовок и ра+

бочих союзов, мы не можем ввести себя в заблуждение
тем, что их экономические результаты внешне незна+
чительны, – мы должны иметь в виду прежде всего их
моральные и политические последствия».

Карл МАРКС. «Русская политика по отношению к Турции». 

ВНИПП — это многопро�
фильный научно�производст�
венный комплекс, история ко�
торого началась в годы Великой
Отечественной войны. Он рас�
полагает современной исследо�
вательской базой, квалифици�
рованными научными и инже�
нерными кадрами и производ�
ственными возможностями, не�
обходимыми для разработки и
производства современных им�
портозамещающих подшипни�
ков самого широкого ассорти�
мента. В институте также разра�
батываются специальные сред�
ства измерения и оборудование
для производства и входного
контроля подшипниковой про�
дукции. Здесь трудятся рабочие
высочайшей квалификации,
учёные и опытные инженеры�
исследователи.

На встрече Леонид Викторо�
вич Черневский ознакомил ру�
ководителей городской пар�
тийной организации с много�
летней перепиской с чиновни�
ками, которая посвящена борь�

бе за сохранение этого уникаль�
ного и стратегически важного
для страны предприятия. Кро�
ме ВНИПП, сегодня для рос�
сийской оборонки никто боль�
ше не может делать уникальные
подшипники для ракетоноси�
телей, разгонных блоков, со�
временных самолётов, бесшум�

ных подводных лодок и иной
продукции как оборонного, так
и мирного назначения. Однако
сторонники его ликвидации,
чтобы разорить институт, даже
отключали его от общих энер�
гетических сетей. Но в борьбу
за сохранение ВНИПП вклю�
чились депутаты�коммунисты

Государственной думы и МГК
КПРФ. С их помощью ситуа�
цию удалось исправить, добив�
шись установки самостоятель�
ной электроподстанции.

На встрече депутат Государ�
ственной думы, член ЦК, сек�
ретарь МГК КПРФ Алек�
сандр Потапов рассказал со�

бравшимся об Антикризис�
ной программе Коммунисти�
ческой партии. С изложением
основных положений про�
граммы возрождения столич�
ной промышленности высту�
пил секретарь МГК КПРФ
Евгений Балашов. Коммунис�
ты не обошли стороной сло�
жившуюся в Москве и России
экономическую и политичес�
кую обстановку, а также отве�
тили на наиболее интересо�
вавшие трудовой коллектив
вопросы.

В конце встречи Александр
Потапов вручил директору ин�
ститута юбилейную медаль ЦК
КПРФ «70 лет Великой Побе�
ды» за личное участие в органи�
зации сбора подписей за прове�
дение референдума по восста�
новлению памятника Дзержин�
скому на Лубянской площади. 

Денис ДРОЗДОВ.
Секретарь первичного 

партийного отделения КПРФ
Южнопортового района.

г. Москва.

Встреча с трудовым коллективом
С трудовым коллективом Всероссийского научно�исследовательского института подшипниковой промыш�

ленности (ВНИПП) на днях встретились секретари Московского горкома КПРФ А.В. Потапов и Е.Б. Балашов, член
бюро МГК партии С.В. Мурыгин и автор этих строк. В ходе общения была обсуждена ситуация, связанная с угро�
зой банкротства предприятия. Инициатором встречи был генеральный директор института Л.В. Черневский.

Я СОГЛАСЕН с И. Мель�
никовым, что «новому
поколению нужна при�

вивка от того ультраэгоизма, в
котором выросли многие ны�
нешние 20�летние», и что та�
кой прививкой может стать
работа школьников в какой�
либо организации. Руководст�
во страны, кажется, действи�
тельно решило заняться вос�
питанием школьного поколе�
ния, а то ещё недавно школа,
как определял тогдашний ми�
нистр образования и науки
РФ, а ныне советник прези�
дента РФ А. Фурсенко, должна
была воспитывать лишь «гра�
мотных потребителей».

А каким может быть школь�
ное воспитание в Российской
Федерации?

В капиталистических стра�
нах (а Россия — страна капи�
талистическая) официальное
воспитание может быть только
в интересах буржуазии. Как
говорил В. И. Ленин, в старой,
буржуазной школе «молодое
поколение рабочих и крестьян
не столько воспитывали,
сколько натаскивали в интере�
сах той же буржуазии. Воспи�
тывали их так, чтобы создавать
для неё пригодных слуг, кото�
рые были бы способны давать
ей прибыль и вместе с тем не
тревожили бы её покоя и без�
делья».

Ясно, что «Российское дви�
жение школьников» (РДШ)
будет иметь в первую очередь
охранительные функции. Что
же до часто повторяемого те�
зиса, будто это будет неполи�
тическая организация, то тут

происходит смешение поня�
тий неполитичности и непар�
тийности. Движение может
быть независимо от каких�ли�
бо партий, в первую очередь
оппозиционных. В частности
— от КПРФ. Действительно,
хотя РДШ будет подчинено
одному из структурных под�
разделений министерства об�
разования и науки РФ, оно со�
здаётся указом формально
беспартийного В. Путина, а не
решением главы правительст�
ва и «Единой России» Д. Мед�
ведева. Но оно никак не может
быть неполитическим. Более
того, я даже не уверен, что
«Российское движение школь�
ников» сможет быть независи�
мым от «Единой России».

Д РУГОЙ ВОПРОС: надо
ли нам быть готовыми к
ТРУДУ и ОБОРОНЕ?

Странная постановка про�
блемы, скажете вы. Ведь тру�
долюбие — важнейшее поло�
жительное качество человека.
В Советском Союзе вообще
был культ труда. И оборона
Отечества — святая обязан�
ность каждого русского, рос�
сийского человека.

Но… Труд на кого? Защита
какого отечества?

В подавляющем большинст�
ве все мы, кто работает в про�
мышленности, сельском хо�
зяйстве, торговле, сфере услуг,
работаем на частника. Являет�
ся ли работа на хозяина делом
чести, славы, доблести и ге�
ройства? Вопрос не новый.
Его ещё в конце XIX века об�
суждали передовые пролета�

рии, в частности, в Петербур�
ге, в рабочем кружке, занятия
в котором вёл Владимир Улья�
нов. В конце концов слушате�
ли кружка пришли к выводу,

что сознательный рабочий�
марксист даже на хозяина не
может работать спустя рукава.

Сейчас, в веке XXI, вопрос
этот, кажется, не обсуждался в
нашей партийной печати, на
партийных собраниях, в сис�
теме партийной учёбы. В со�
временной России само требо�
вание трудолюбия, обращён�
ное к эксплуатируемым, имеет
лицемерный смысл духовного
закабаления трудящихся.

Но сам я стараюсь работать
хорошо, почти как при Совет�
ской власти. Не из страха пе�
ред хозяином, конечно. От мо�
ей работы наладчика оборудо�
вания зависит заработная пла�
та других членов коллектива.
От моей работы на производ�
стве зависит также мой авто�
ритет коммуниста.

Теперь поговорим о готов�
ности к обороне.

Что мы должны быть готовы
оборонять? Буржуазное отече�
ство, прибыли олигархов, при�

вилегированное положение
чиновников?

К тому же ещё в «Коммуни�
стическом манифесте» было
сказано, что у пролетариев нет
отечества. И с такими «проле�
тариями» я знаком. Вот слова
одного из них: «Если в России
что случится, я забираю детей
и сваливаю отсюда». Такие лю�
ди действительно пролетарии:
у них нет частной собственно�
сти, они живут продажей свое�
го — интеллектуального —

труда. И у них действительно,
по крайней мере на словах, нет
и отечества.

Но вернёмся к физкультур�
ному комплексу времён Со�
ветской власти. Между про�
чим, его полное название: «Го+
тов к труду и обороне СССР».
Тут совершенно ясно, для чего
надо трудиться и что надо обо�
ронять, — рабоче�крестьян�
ское государство Союз Совет�
ских Социалистических Рес�
публик. И сравните с тепереш�
ней урезанной формой: «Будь
готов к труду и обороне». Обо�
роне чего? Буржуазного госу�
дарства Российская Федера�
ция? Её президента В.В. Пути�
на? США, если кто�то туда пе�
реедет на постоянное место
жительства?

Однако вернёмся к словам
из «Коммунистического мани�
феста». В 1908 году В.И. Ле�
нин уточнял: «Что «пролета�
рии не имеют отечества», это
действительно сказано в

«Коммунистическом манифе�
сте»…. Но отсюда ещё не сле�
дует правильность утвержде�
ния, что пролетариату безраз�
лично, в каком отечестве он
живёт: живёт ли он в монархи�
ческой Германии, или в рес�
публиканской Франции, или в
деспотической Турции... Про�
летариат не может относиться
безразлично и равнодушно к
политическим, социальным и
культурным условиям своей
борьбы, следовательно, ему не

могут быть безразличны и
судьбы его страны…»

Российским трудящимся,
коммунистам не безразлично,
останется ли Российская Фе�
дерация в теперешнем, пусть и
далеко неприглядном состоя�
нии или превратится в марио�
неточное полуфашистское го�
сударство, как Украина… Так
что, будем готовиться к труду и
обороне?.. Да! Но не только.

В ИЮЛЕ 1921 года в
Москве был основан
Международный союз

физкультурных организаций
рабочих и крестьян — Крас�
ный спортивный Интерна�
ционал.

Уже в ноябре 1927 года чис�
ленность членов Красного
спортивного Интернационала
во всём мире превысила 3 мил�
лиона человек. Так Коминтерн
готовил морально и физичес�
ки крепких людей для борьбы
с капиталом под лозунгом:

«Готов к классовой борьбе».
Во второй половине 1930�х

годов деятельность Коминтер�
на принимала всё более анти�
фашистский характер. Между�
народное рабочее движение
воспитало тысячи борцов, ко�
торые жертвовали своей жиз�
нью в борьбе против фашизма.

К сожалению, героические
страницы борьбы коммунис�
тов, комсомольцев, членов
секций Красного Спортинтер�
на против фашизма во многом
забыты. Вспомним хотя бы од�
но имя — выдающегося спорт�
смена, немецкого рабочего,
борца полутяжёлого веса Вер�
нера Зееленбиндера. Он был
победителем I Международ�
ной спартакиады в Москве
(август 1928 года). Этот борец
был признан самым технич�
ным спортсменом своего вре�
мени. Вернер Зееленбиндер
был убит в фашистском конц�
лагере 24 октября 1944 года.

ИЗ ПАМЯТКИ 1920�х го�
дов:

«Сознательный рабочий,
член секции Красного спор�
тивного Интернационала дол�
жен уметь:

Пробежать 3000 метров
Проплыть 400 метров
Проехать на велосипеде

2000 метров
Стрелять из мелкокалибер�

ной винтовки
Метать мяч (как подготови�

тельное упражнение к мета�
нию гранаты)».

Это был своеобразный физ�
культурный комплекс «Готов к
классовой борьбе», так назы�
ваемое пятиборье Спартакиа�
ды.

Товарищ! Будь готов к клас�
совой борьбе!

Алексей ПАРФЁНОВ.
Рабочий, 

кандидат в члены ЦК КПРФ.
г. Дмитров,
Московская область.

В Российской Федерации 29 октября, в День рождения комсомола, указом
президента В. Путина создана массовая молодёжная организация «Россий�
ское движение школьников». Несколько раньше опять же указом президента
введён физкультурный комплекс «Готов к труду и обороне». Как тут не вспом�
нить всесоюзный физкультурный комплекс «Готов к труду и обороне СССР»,
введённый в нашей стране в 1931 году. В январе 1972 года Постановлением
ЦК КПСС и Совета Министров был принят новый, более совершенный ком�
плекс ГТО. Так что, возвращаемся в СССР? Не будем торопиться с ответом.

Готовы ли мы
к классовой борьбе?

Ключевой вопрос
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Л ЕНИН НАЗВАЛ ГОЭЛРО
«второй программой пар�
тии, великим хозяйствен�

ным планом, показывающим,
как перевести Россию на насто�
ящую хозяйственную базу», не�
обходимую для создания ком�
мунистического строя. Вспом�
ним добрым словом верного
соратника Ильича по «Союзу
борьбы за освобождение рабо�
чего класса», инженера и учё�
ного Глеба Максимилиановича
Кржижановского, на плечи ко�
торого легла ответственность в
ВСНХ за работу Главэлектро.
Именно он собрал группу из
200 ведущих учёных и специа�
листов. Именно он сумел чётко
выстроить их работу, заложить
основы долгосрочного плани�
рования. План ГОЭЛРО был
рассчитан на 15 лет, главным
его звеном стала задача строи�
тельства 30 крупных тепловых и
гидроэлектростанций.

Поразительна динамика раз�
вития энергетики Страны Со�
ветов. Всего через два года всту�
пила в строй Каширская ГРЭС,
в декабре 1925 года была запу�
щена Шатурская станция на
торфе. В 1926 году вошла в
строй первая очередь крупней�
шей тогда в Европе Волховской
ГЭС. В эти же годы началось
сооружение Харьковской, Ки�
евской, Саратовской и Свир�
ской гидроэлектростанций.

За 10 лет выработка электро�
энергии в СССР выросла почти
в семь раз и составила в 1932 го�
ду 13,5 миллиарда киловатт�ча�
сов. Республика Советов пре�
одолевала разруху и неграмот�
ность, энергично вела индуст�
риализацию. В 1931 году И.В.
Сталин прозорливо предупре�
дил страну, что мы должны за 10
лет пробежать дистанцию, ко�
торую ведущие капиталистиче�
ские страны проходили за 50—
100 лет. Успехи индустриализа�
ции в 1930�е годы, сооружение
6000 современных заводов и
фабрик сопровождались мощ�
ным рывком в энергетике. В
предвоенном 1940 году СССР
произвёл 48 миллиардов кило�
ватт�часов, то есть больше, чем
Германия или Англия.

План ГОЭЛРО и последую�
щие пятилетние планы зало�
жили основу опережающего
развития советской электро�
энергетики на протяжении ря�
да десятилетий.

Н А РУБЕЖЕ 1980—1990�х
годов страна оказалась в
тяжёлом кризисе. Импе�

риализм сумел выиграть ин�
формационно�психологичес�
кую войну, СССР был сломан

усилиями внешней и внутрен�
ней реакции. Контрреволюция
разорвала единый народнохо�
зяйственный организм, обру�
шила производство и социаль�
ную сферу, разрушила великую
державу. Приватизаторы дорва�
лись и до крупнейших естест�
венных монополий.

Выдающиеся профессиона�
лы�энергетики проявили высо�
кое мужество: в то время, когда
«гауптприватизатор» А. Чубайс
продавливал пакет законов по
разрушению РАО «ЕЭС Рос�
сии», они публично предупреж�
дали власть и народ о тяжких
последствиях этой затеи.

Прошло более 12 лет. Прихо�
дит время взглянуть на резуль�
таты целенаправленного раз�
рушения Единой энергетичес�
кой системы страны. Недавно
заслуженный энергетик РФ
В.В. Кудрявый опубликовал
книгу «Риски и угрозы россий�
ской электроэнергетики. Пути
преодоления». Было бы непло�
хо, если бы с её базовыми
оценками ознакомились выс�
шие руководители страны, по�
скольку речь идёт об одной из
основ национальной безопас�
ности. Самая большая и самая
холодная в мире страна не мо�
жет идти в будущее зажмурясь.
Его выводы: декларировавшие�
ся цели псевдореформы не до�
стигнуты ни по надёжности, ни
по инвестициям, ни по сниже�
нию затрат и тарифов.

За 2014 год произошёл
взрывной рост — на 70%! —
крупных аварий с системными
последствиями; увеличение
аварий с крупным обесточива�
нием — на 64%. Суммарная
мощность электростанций с
высокой аварийностью достиг�
ла 20 мегаватт.

Путь страны в начале XXI ве�
ка отмечен чёрными вехами: в
мае 2005 года — межсистемная
авария с отключением десятков
электростанций в пяти субъек�
тах РФ с населением 6 млн. че�
ловек; в августе 2009 года — ка�
тастрофа на Саяно�Шушен�
ской ГЭС с гибелью 75 человек
и потерей всей мощности в 6400
мегаватт; в январе 2015 года —
авария на крупнейшей Сургут�
ской ГРЭС�2 с пожаром, обру�
шением кровли и длительным
ремонтом энергоблока на 800
мегаватт. Одной из основных
причин таких аварий стало ис�
черпание ресурса прочности
элементов котлов и турбин.
Учёные и профессионалы от�
расли бьют в колокола тревоги:
электроэнергетика стала факто�
ром риска и ограничения разви�
тия экономики.

Cравнение с зарубежными
энергохолдингами явно не в
пользу России, электрическая
мощность ОГК�1 — 9,5 гигават�
та, ТГК�3 — 10,7 гигаватта, а в
холдингах Германии, Италии,
Франции она в 8—12 раз боль�
ше. Капитализация энергетиче�
ских компаний Запада в сред�
нем в 6—10 раз больше, чем в
России. То есть российские го�
ре�приватизаторы дробили на�
шу уникальную систему, не
считаясь ни с интересами РФ,
ни с опытом развитых капита�
листических стран, ни с эконо�
мической эффективностью.

Сегодня критически опасна
зависимость России от иност�
ранных инвестиций, от импорта
основного технологического обо�
рудования. Обрушены не только
электротехническая промыш�
ленность, но и энергомашино�
строение, проектные институ�
ты и строительно�монтажные
мощности. Деградирует вся
экономика.

По данным доктора эконо�
мических наук А.М. Мастепа�
нова, в первом квартале 2014
года доля машин и оборудова�
ния в экспорте страны соста�
вила позорные 3,9%. Но в пра�
вительстве РФ рассуждают об
избытке мощностей. Учёные
же предостерегают от иллю�
зий: из 232 миллионов кило�
ватт в стране примерно 20% не
могут использоваться. Растёт
износ основных фондов в ге�
нерации. И если промышлен�
ность всерьёз начнёт расти, то
страна вновь столкнётся с ост�
рым дефицитом электромощ�
ностей, преодолеть который
невозможно за 2—3 года ввиду
огромной капиталоёмкости и
продолжительности сроков
строительства в атомной и ги�
дроэнергетике.

В ноябре 2013 года по иници�
ативе депутатов фракции
КПРФ в Государственной думе
были проведены парламент�
ские слушания, на которых
анализировались последствия
реформы А. Чубайса. Предва�

рительно мы говорили минист�
ру энергетики РФ А. Новаку,
что новое руководство отрасли
вправе непредвзято оценить за�
мысел реформы и её реальные
итоги, прислушаться к голосу
учёных, выработать реальный
пакет предложений по восста�
новлению энергетики. К сожа�
лению, этого не произошло. На
слушаниях выступили более 25
человек, дискуссия была нака�
лённой, позиции поляризова�
лись. Менеджеры, зависимые
от власти, твердили, что всё
сделано правильно, но учёные
РАН и профессионалы�энерге�
тики мужественно и аргументи�
рованно доказывали опасные
последствия разрушения Еди�
ной энергосистемы для страны.

Прошло ещё два года. И сего�
дня мы вправе задать вопрос
уже руководству страны: когда
же придёт прозрение? Если в
1990 году в РСФСР ввод гене�
рирующих мощностей был ра�
вен 9 гигаваттам, то в 2014�м —
втрое меньше. Советская дер�
жава десятилетиями обеспечи�
вала опережающие темпы раз�
вития энергетики. Главными
критериями всегда были на�
дёжность и качество. Контрре�
волюция в СССР на рубеже
1990�х годов отбросила нашу
стану на десятилетия назад. Се�
годняшняя Россия обладает
лишь 2% мировой экономики.
Если бы не ракетно�ядерный
потенциал, созданный Совет�
ским Союзом, нас давно бы
разнесли в клочья. Судьба Юго�
славии, Ливии, Афганистана —
горькое предостережение для
России.

Медлить нельзя! Нужны ко�
ренное изменение стратегии со�
циально�экономического раз�
вития страны, научно�техноло�
гический рывок, концентрация
сил и ресурсов в отраслях, опре�
деляющих современный техно�
логический уклад. Нужен ре�
шительный отказ от сырьевой
модели, обрекающей Россию на
роль периферийного придатка
мировых гигантов. Что касается

энергетики, то она должна быть
возвращена в общенациональ�
ную собственность и развивать�
ся на базе государственной
стратегии, став надёжным фун�
даментом для мобилизацион�
ного рывка страны.

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ сред�
несрочного прогноза сле�
дует существенно дорабо�

тать проект энергетической
стратегии до 2035 года (ЭС�
2035). Следует учесть, что за
этот период из эксплуатации
должно быть выведено 70 гига�
ватт физически изношенного и
морально устаревшего оборудо�
вания. В условиях санкций За�
пада тем более целесообразно
энергично преодолевать экс�
портную зависимость энерге�
тики. Стоимость установленно�

го киловатта в России на новых
станциях в 1,5 раза превышает
показатели США. Почему?

КПРФ исходит из необхо�
димости кардинальных изме�
нений в стране. Строй эксплу�
атации человека человеком
должен быть устранён. На трёх
международных экономичес�
ких форумах в Москве звуча�
ло требование «левого пово�
рота», об этом говорили все�
мирно известные учёные и
политики. Думая о перспек�
тиве развития нынешней Рос�
сии, необходимо прислушать�
ся к голосу науки.

Ещё в апреле 2014 года на
Московском энергетическом
форуме «ТЭК России в XXI ве�
ке» академик РАН А.А. Мака�
ров предупреждал: «Россия,
особенно до конца 2020 года,

столкнётся с беспрецедентно
тяжёлой ситуацией на внешних
энергетических рынках».

Директор Института про�
блем нефти и газа академик
РАН А.Н. Дмитриевский ут�
верждал: «Лёгкая нефть, кото�
рая «кормила» Советский Союз
и которой сегодня ещё добыва�
ется около 90%, стремительно
истощается. И если ничего не
предпринимать, то падение до�
бычи нефти к 2022 году соста�
вит 45—50 миллионов тонн, что
чревато катастрофическими
последствиями для страны. Все
социальные программы ока�
жутся невыполнимыми». Осо�
знают ли это правители Рос�
сии? Не похоже!

В базовом сценарии ЭС�2035
заложены среднегодовые тем�
пы роста экономики 3,8%, в то

время как в 2000—2014 годах —
даже с учётом кризисов 2008 и
2014 годов — они составили
4,7%. Разве можно согласиться
с такой перспективой? Ещё
опаснее темпы замедления рос�
та ВВП: за последние пять лет
они упали с 4,3% до 0,5% в 2014
году. В 2015�м спад составил
ещё 3,8%. Между тем России
необходим рост ВВП не менее
5—7% в год, иначе её ожидают
опасное отставание в геополи�
тической конкуренции и тупик
в социальном плане.

Праволиберальное прави�
тельство Д. Медведева стоит у
руля экономики с весны 2012
года. Любому экономисту ясно,
что эта финансово�экономиче�
ская команда явно неэффек�
тивна и, следовательно, должна
уйти. Вопрос к президенту Рос�
сии: когда это произойдёт?
Впрочем, после недавней
пресс�конференции уже нет со�
мнений, что позиция В. Путина
не отличается от медведевской.

Г Е О П О Л И Т И Ч Е С К А Я
СИТУАЦИЯ крайне обо�
стрена. Ответом России на

расширение НАТО, на реаль�
ную внешнюю угрозу должны
стать не только рывок в воору�
жениях, но и ускорение эконо�
мики. Нельзя не согласиться с
разработчиками ЭС�2035, счи�
тающими главной задачей «эф�
фективное использование
энергетического потенциала
России для повышения качест�
ва жизни населения и устойчи�
вого развития страны».

Заслуживают поддержки
идеи снижения среднего износа
основных производственных
фондов на 25%. Целесообразно
увеличение доли стран Азиат�
ско�Тихоокеанского региона в
общем объёме экспорта топ�
ливно�энергетических ресурсов
России до 28%. Требуется сни�
жение удельных расходов топ�
лива на выработку электро�
энергии на 48% и др.

Но вместо этого правительст�
во РФ делает ставку на замед�
ленное развитие экономики
страны в ближайшие 20 лет, а
значит, и на замедление разви�
тия энергетики. Убеждён, что в
XXI веке лидировать будут те го�
сударства, которые обеспечат
наибольшие инвестиции в эко�
номику знаний (интеллект) и в
энергетику. Сегодня же по ду�
шевому потреблению электро�
энергии Россия отстаёт от США
в несколько раз.

К сожалению, и авторы ЭС�
2035 относят на дальнюю пер�
спективу, после 2035 года, этап
инновационного развития
энергетики, её переход на
принципиально новые техно�
логии использования традици�
онных энергоресурсов и неуг�
леводородных источников
энергии. Но у России нет воз�
можности откладывать реше�
ние назревших проблем: угрозы
национальной безопасности
явно нарастают. И не только
вследствие расширения НАТО,
установки систем ПРО в ряде
стран Восточной Европы и втя�
гивания нашей страны в новый
тур гонки вооружений. Рост
технологического и военно�
стратегического могущества
мировых центров силы требует
от России коренного пересмот�
ра внутренней стратегии разви�
тия, перехода к модели мобили�
зационного развития, устране�
ния от власти олигархического
капитала во имя интересов тру�
дящегося большинства населе�
ния страны. Слова И.В. Стали�
на: «Иначе сомнут» — звучат
весьма современно.

Валентин РОМАНОВ.
Член Президиума ЦК КПРФ,

депутат Государственной 
думы РФ.

ГОЭЛРО: не только история,
но и уроки на будущее 

К 95�летию утверждения VIII Всероссийским съездом Советов
первого в истории государственного плана развития страны

В 1920 году Россию посетил известный писатель�фантаст
Герберт Уэллс. Он встречался с Лениным (на снимке),
ознакомился с планами электрификации России. В своей книге
«Россия во мгле» он так отозвался об этих планах:

«Дело в том, что Ленин, который, как подлинный марксист,
отвергает всех «утопистов», в конце концов сам впал в утопию,
утопию электрификации. Он делает всё, от него зависящее,
чтобы создать в России крупные электростанции, которые
будут давать целым губерниям энергию для освещения,
транспорта и промышленности...

Можно ли представить себе более дерзновенный проект в этой
огромной равнинной, покрытой лесами стране, населённой
неграмотными крестьянами, лишённой источников водной
энергии, не имеющей технически грамотных людей, в которой
почти угасла торговля и промышленность? Такие проекты
электрификации осуществляются сейчас в Голландии, они
обсуждаются в Англии, и можно легко представить себе, что в этих
густонаселённых странах с высокоразвитой промышленностью
электрификация окажется успешной, рентабельной и вообще
благотворной. Но осуществление таких проектов в России можно
представить себе только с помощью сверхфантазии. В какое бы
волшебное зеркало я ни глядел, я не могу увидеть эту Россию
будущего, но невысокий человек в Кремле обладает таким даром».

Ленин пригласил Уэллса приехать через 10 лет и посмотреть,
как выполняется план, рассчитанный на 10—15 лет. Уэллс
приехал в 1934 году и был поражён тем, что план ГОЭЛРО не
просто выполнен, но и по ряду показателей перевыполнен.

Владимиру Ильичу Ленину принадлежит че�
канная формула: лучший способ отметить юби�
лей — сосредоточиться на нерешённых вопро�
сах. В эти дни исполняется 95 лет первому в ми�
ре комплексному плану электрификации Рос�
сии. Вдумаемся: в пору ожесточённой и крово�
пролитной Гражданской войны в феврале 1920
года Всероссийский Центральный Исполни�
тельный Комитет (ВЦИК) РСФСР и Президиум
Высшего совета народного хозяйства (ВСНХ)
принимают решение о создании Государствен�
ной комиссии по электрификации страны. А все�
го через 10 месяцев, в декабре 1920 года, план
ГОЭЛРО был утверждён VIII съездом Советов.

● Заседание комиссии ГОЭЛРО по разработке плана электрификации РСФСР.

Первая большевистская кон�
ференция состоялась в разгар
революции 1905—1907 годов,
отразившей глубочайшие про�
тиворечия российского обще�
ства и одновременно фунда�
ментальные различия в соци�
альных и политических требо�
ваниях движущих сил револю�
ционного процесса. По своему
социальному содержанию это
была буржуазная революция.

В то же время она являлась
крестьянской революцией, по�
скольку земельный вопрос иг�
рал в ней важнейшую роль. Од�
новременно эта революция бы�
ла пролетарской, поскольку
пролетариат сыграл в ней наи�
более активную роль.

Партия в огне
революционных боёв

Различия классовых интересов сочета�
лись со стихийностью многих выступле�
ний. Крестьяне действовали распылённо и
недостаточно наступательно. Отсутствие
централизованного руководства проявля�
лось и в рабочих выступлениях. Ленин пи�
сал: в то время как рабочие петербургско�
го и варшавского округов активно вклю�
чились в забастовочное движение, рабо�
чие центральных, восточных и южных
районов «наполовину спали» и вступили в
борьбу, когда пролетарский авангард был
уже обессилен.

Неорганизованному характеру проле�
тарских выступлений способствовало то,
что РСДРП к началу революции оказалась
разъединённой. Этот раскол не был пре�
одолён к периоду наиболее значительных
выступлений рабочего класса в конце 1905
года. В то же время революция потребова�
ла сотрудничества между большевиками и
меньшевиками, что и проявилось в ходе
забастовочных выступлений и деятельнос�
ти ряда Советов на местах. 

С целью преодоления раскола в пар�
тии ЦК РСДРП принял решение уско�
рить проведение партийного съезда, ко�
торый по уставу должен был состояться
лишь в мае 1906 года. Было предложено
созвать одновременно и в одном месте

два съезда (большевиков и меньшеви�
ков) с одинаковым числом делегатов,
обладавших решающим голосом, а затем
соединить участников и открыть объеди�
нённый съезд.

Однако меньшевики не согласились на
предложенную процедуру. 20 ноября они
собрались в Петербурге на конференцию.
Правда, на ней тоже была принята резо�
люция о проведении объединительного
съезда. Кроме того, на этой конференции
была принята ленинская формулировка
первого пункта Устава партии. 

Но начавшаяся декабрьская всеобщая
забастовка и начало восстания в Москве
помешали московским делегатам от
большевиков прибыть в Петербург. Тогда
на совещании большевиков 10 (23) декаб�
ря было принято решение провести кон�
ференцию, которая открылась через два
дня, 12 (25) декабря, в Таммерфорсе (Там�
пере). В ней принял участие 41 делегат от
26 партийных организаций. На конфе�
ренции присутствовал и представитель
меньшевиков — Э.Л. Гуревич�Смирнов
(В. Данкевич).

Ленин в Таммерфорсе

Одним из делегатов конференции был
Иосиф Джугашвили, который впервые
принял участие в высшем партийном фо�
руме. Позже в своём выступлении перед
кремлёвскими курсантами в 1924 году Ио�
сиф Сталин признавал, что перед откры�
тием конференции он испытал разочаро�
вание, когда впервые увидел Ленина. «Я
надеялся, — вспоминал Сталин, — увидеть
горного орла нашей партии, великого че�
ловека, великого не только политически,
но, если угодно, и физически, ибо Ленин
рисовался в моём воображении в виде ве�
ликана, статного и представительного.
Каково же было моё разочарование, когда
я увидел самого обыкновенного человека,
ниже среднего роста, ничем, буквально

ничем не отличающегося от обыкновен�
ных смертных».

Сталин с юмором и долей самоиронии
говорил: «Принято, что «великий человек»
обычно должен запаздывать на собрания,
с тем, чтобы члены собрания с замирани�
ем сердца ждали его появления, причём
перед появлением великого человека чле�
ны собрания предупреждают: «тсс… ти�
ше… он идёт». Эта обрядность казалась
мне не лишней, ибо она импонирует, вну�
шает уважение. Каково же было моё разо�
чарование, когда я узнал, что Ленин явил�
ся на собрание раньше делегатов и, забив�
шись где�то в углу, по�простецки ведёт са�
мую обыкновенную беседу с самыми
обыкновенными делегатами конферен�
ции. Не скрою, что это показалось мне
тогда некоторым нарушением некоторых
необходимых правил».

Сталин признавал: «Только впоследст�
вии я понял, что эта простота и скром�
ность Ленина, это стремление остаться не�
заметным или, во всяком случае, не бро�
саться в глаза и не подчёркивать своё вы�
сокое положение, — эта черта представля�
ет одну из самых сильных сторон Ленина,
как нового вождя новых масс, простых и
обыкновенных масс глубочайших «низов»
человечества».

В самом начале конференции её предсе�
дателем был избран В.И. Ленин. Конфе�
ренция открылась отчётами делегатов с
мест. С организационным отчётом высту�
пил представитель ЦК П.П. Румянцев. 

Главным событием на конференции
стали два доклада (по текущему моменту и
аграрному вопросу), с которыми выступил
В.И. Ленин. И.В. Сталин вспоминал: «За�
мечательны были две речи Ленина… Они,
к сожалению, не сохранились. Это были
вдохновенные речи, приведшие в бурный
восторг всю конференцию. Необычайная
сила убеждения, простота и ясность аргу�
ментации, короткие и всем понятные фра�
зы, отсутствие рисовки, отсутствие голо�

вокружительных жестов и эффектных
фраз, бьющих на впечатление, — всё это
выгодно отличало Ленина от речей обыч�
ных «парламентских» ораторов».

Сталин продолжал: «Но меня пленила
тогда не эта сторона речей Ленина. Меня
пленила та непреодолимая сила логики в
речах Ленина, которая несколько сухо,
но зато основательно овладевает аудито�
рией, постепенно электризует её и потом
берёт её в плен, как говорят, без остатка.
Я помню, как говорили тогда многие из
делегатов: «Логика в речах Ленина — это
какие�то всесильные щупальцы, кото�
рые охватывают тебя со всех сторон кле�
щами и из объятий которых нет мочи
вырваться: либо сдавайся, либо решайся
на полный провал». Я думаю, что эта
особенность в речах Ленина является са�
мой сильной стороной его ораторского
искусства». 

Ленин подготовил также текст резолю�
ции по аграрному вопросу. После ожив�
лённой дискуссии было решено в развитие
резолюции III съезда партии пункт аграр�
ной программы партии об «отрезках» и
выкупных платежах заменить требовани�
ем конфискации всей государственной,
помещичьей, церковной, монастырской,
кабинетской, удельной земли. Исходя из
перспективы перерастания революции в
социалистическую, резолюция подчёрки�
вала необходимость самостоятельной ор�
ганизации сельского пролетариата.

В центре внимания конференции встал
вопрос об объединении партии. Конфе�
ренция высказалась за немедленное еди�
новременное слияние практических цент�
ров и литературных центральных органов
на началах равенства. Вопреки мнению
меньшевиков, конференция сочла воз�
можным, чтобы члены редакции были од�
новременно членами практического орга�
на. Конференция приняла резолюцию,
внесённую Лениным и Румянцевым, о
возможно более скором созыве объедини�

тельного съезда. В ней устанавливались
порядок выборов делегатов и нормы пред�
ставительства.

Принятая конференцией резолюция
«Реорганизация партии» рекомендовала
проводить широкое выборное начало и
принцип демократического централизма,
отступление от которого допускалось
лишь при наличии «непреодолимых прак�
тических препятствий». В то же время ука�
зывалось на необходимость осторожности
при осуществлении выборного начала с
целью сохранения и укрепления конспи�
ративного аппарата партии. «Не следует
теперь же добиваться полного единообра�
зия всех систем выборных учреждений»,
— подчёркивалось в резолюции.

«Каждый товарищ
был готов к бою»

Во время работы конференции пришло
сообщение о новом избирательном зако�
не от 11 декабря, по которому должны
были состояться выборы в Государствен�
ную думу. Исходя из того, что революция
находится на подъёме, конференция
приняла решение об активном бойкоте
Думы. Всем партийным организациям
рекомендовалось «широко использовать
избирательные собрания не для того,
чтобы производить, подчиняясь поли�
цейским ограничениям, какие бы то ни
было выборы в Государственную думу, а
для того, чтобы расширить революцион�
ную организацию пролетариата и вести
во всех слоях народа агитацию за воору�
жённое восстание». В резолюции подчёр�
кивалось: «Восстание должно быть не�
медленно подготовлено, организовано
повсюду, ибо только его победа даст воз�
можность созвать действительное народ�
ное представительство, то есть свободно
избранное учредительное собрание на
основе всеобщего, прямого, равного и
тайного голосования».

По мере того, как в Таммерфорс прихо�
дили сообщения о ходе восстания в Моск�
ве, Ленин внёс предложение завершить
конференцию раньше намеченного срока,
чтобы делегаты как можно скорее оказа�
лись на местах. Н.К. Крупская вспомина�
ла: «Как жаль, что не сохранились прото�
колы этой конференции! С каким подъё�
мом она прошла! Это был самый разгар ре�
волюции, каждый товарищ был готов к
бою. В перерывах учились стрелять. Раз
вечером мы были на финском массовом
собрании, происходившем при свете фа�
келов, и торжественность этого собрания
соответствовала целиком настроению де�
легатов съезда».

Однако разгром Московского восста�
ния свидетельствовал о том, что царский
режим ещё далеко не сломлен и готов, как
и с первого дня революции, 9 января 1905
года, прибегать к жестокому подавлению
народных выступлений. В ходе Декабрь�
ского восстания в Москве было убито бо�
лее 1059 его участников. К концу 1905 года
все крупные восстания в России были по�
давлены, а их участники понесли большие
жертвы. В стране действовали каратель�
ные экспедиции. К апрелю 1906 года об�
щее число расстрелянных, повешенных
или убитых достигло 14 тысяч человек.

* * *
И всё же, несмотря на то, что надежды

участников Таммерфорской конференции
на скорую победу революции не оправда�
лись, решения, принятые на этом партий�
ном форуме, и выступления на нём Лени�
на сыграли важную роль в подготовке
дальнейшей борьбы за свержение царско�
го самодержавия, а затем и буржуазного
строя. Ленин писал: «Без такой «генераль�
ной репетиции», как в 1905 году, револю�
ция в 1917 году, как буржуазная, так и про�
летарская, Октябрьская, были бы невоз�
можны».

Юрий ЕМЕЛЬЯНОВ.

«Это был самый разгар революции»
К 110�летию I конференции большевиков в Таммерфорсе
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● Европа, некогда так приветствовавшая «арабскую весну», вылившуюся в итоге в перевороты и гражданские войны в це�
лом ряде ближневосточных и североафриканских государств, теперь пожинает её горькие плоды: в Старый Свет хлынул не�
бывалый поток беженцев из Ливии, Йемена, Сирии, Туниса, Ирака и других охваченных затянувшимися вооружёнными кон�
фликтами арабских стран. Только официально с января по сентябрь 2015�го в Евросоюзе было зарегистрировано свыше 700
тысяч ищущих убежища. Вопрос о распределении мигрантов, стремящихся попасть главным образом в процветающую Гер�
манию, стал яблоком раздора среди членов ЕС, многие из которых попросту возводят заборы на своих границах.

● Спустя два года после того, как ЕС и США приступили к обсуждению одного из самых амбициозных совместных проек�
тов — соглашения о свободной торговле, Европа восстала против его подписания: многотысячные акции протеста прокати�
лись по Испании, ФРГ, Великобритании, Бельгии, Австрии, Франции, Чехии, Польше, Финляндии. Договор о трансатланти�
ческом торговом и инвестиционном партнёрстве (TTIP), предполагающий снятие таможенных и других барьеров, по мне�
нию его противников, откроет путь на европейский рынок более дешёвым американским товарам, которые вытеснят ме�
стных производителей. Кроме того, после вступления документа в силу транснациональные корпорации смогут оспаривать
или просто обходить нормы трудового законодательства в странах Евросоюза, что грозит увольнениями, сокращением зар�
платы, бесправием и разорением европроизводителей.                                                                                                    Фото Рейтер.

● 2015 год прошёл под знаком терроризма. Набирающая
всё большую силу радикальная группировка «Исламское го�
сударство», захватившая в 2014�м часть территорий
Ирака и Сирии, организовала целый ряд атак в различных
уголках планеты. Самыми кровавыми стали нападения на
туристические объекты в Тунисе, жертвами которых в
общей сложности оказались 59 человек, а также беспреце�
дентная серия терактов 13 ноября в Париже, названная
боевиками «11 сентября по�французски» и унёсшая жизни
130 человек.

● События на Украине, где в 2014 году в результате гос�
переворота к власти пришла националистическая хунта,
оставались одной из главных тем в международном инфор�
мационном пространстве и в 2015�м. Несмотря на запрет
КПУ профашистским режимом в Киеве и других городах 
Украины, коммунисты отметили 98�ю годовщину Великого
Октября. Митинги и шествия прошли с символикой «Левого
марша» и «Новой державы», под вывеской которой КПУ и её
сторонники участвовали в недавних выборах.

● Минувшие 365 дней сопровождались массовыми анти�
правительственными протестами студентов, выступавших
против снижения бюджетных ассигнований на высшую шко�
лу и дальнейшей коммерциализации образования. Правда, на
этот раз традиционно активно сражающимся за свои права
латиноамериканским учащимся нисколько не уступали их ев�
ропейские сверстники, особенно британцы, возмущённые ре�
шением кабинета Дэвида Кэмерона отказаться от привыч�
ных дотаций на обучение в вузах, заменив систему грантов
предоставлением кредитов на получение образования.

● Год Козы не обошёлся без природных катаклизмов. Ура�
ганы, тайфуны и циклоны бушевали в разных частях Земли,
охватывая даже регионы, обычно остающиеся в стороне от
штормовых центров. Однако самым разрушительным сти�
хийным бедствием стало землетрясение в Непале, в резуль�
тате которого погибли свыше 8500 человек, около 22000 по�
лучили ранения. Вследствие подземных толчков магнитудой
7,8 было разрушено несколько десятков тысяч домов и по�
вреждено более полумиллиона строений.

● Уходящий год не внёс существенных изменений в социально�экономическое положение трудящихся в Старом Свете: боль�
шинство европейских кабинетов продолжили политику «затягивания поясов», вызвав новую волну гнева у населения, отве�
тившего массовыми демонстрациями и забастовками. Самые мощные антиправительственные акции проходили в Греции,
по�прежнему остающейся главным действующим лицом семилетнего долгового кризиса в Европе. Так называемая леворади�
кальная партия СИРИЗА, дважды за год выигравшая досрочные парламентские выборы, не сдержала своих обещаний и, не�
смотря на результаты июльского референдума, на котором большинство греков сказали «нет» требованиям международ�
ных кредиторов, вновь взяла курс на антинародные реформы в обмен на очередную порцию финансовой помощи.
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Пульс планеты

●● БРЮССЕЛЬ — ВАРШАВА. Евросоюз
резко критикует действия новых польских вла�
стей и сравнивает их с диктаторскими режима�
ми. Правящая в Польше партия «Закон и спра�
ведливость» провела через парламент поправ�
ки к закону о Конституционном суде (КС). По
мнению оппозиции, разделяемому и европей�
скими политиками, речь идёт о серьёзном огра�
ничении полномочий суда, лишающем его не�
зависимости. Как утверждают критики доку�
мента, увеличение числа судей с 9 до 15 приве�
дёт к тому, что они не сумеют прийти к консен�
сусу, и в результате КС не сможет отменить ни
одного закона, принятого правительством.

●● ПАРИЖ. Власти Франции намерены
представить на рассмотрение парламента
проект закона «О защите нации», предусма�
тривающий внесение в Конституцию статьи

о возможности введения чрезвычайного по�
ложения, а также лишение французского
гражданства обладателей двух паспортов,
осуждённых по делам о терроризме.

●● ПАНАМА. Верховный суд Панамы выдал
ордер на «предварительное заключение под
стражу» экс�президента Рикардо Мартинел�
ли, возглавлявшего страну с 2009 по 2014 год.
Ему вменяется в вину то, что по его распоряже�
нию осуществлялось незаконное прослушива�
ние переговоров граждан, включая журналис�
тов, политиков и предпринимателей. Кроме то�
го, бывшего лидера государства подозревают в
коррупции и нелегальной торговле панамскими
визами, которые могли принести Мартинелли
и его предполагаемым подельникам до 100
млн. долларов. По совокупности обвинений
ему грозит тюремное наказание сроком до 21

года. Ордер выдан с учётом того, что экс�пре�
зидент сейчас находится за границей.

●● ЗАГРЕБ. Премьер�министром Хорва�
тии может стать бизнесмен Тихомир Ореш�
кович. Его кандидатуру уже утвердила пре�
зидент страны Колинда Грабар�Китарович,
теперь её должен одобрить однопалатный
парламент. 49�летний Орешкович был вы�
двинут на пост главы правительства коали�
цией партий, образованной после ноябрь�
ских парламентских выборов. Беспартий�
ный Тихомир Орешкович, химик по образо�
ванию, более 20 лет проработал в фармацев�
тических фирмах и сейчас является финди�
ректором компании «Тева». 

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Редакция журнала
«Солидарность», печат�
ного органа Рабочей пар�
тии Бельгии (РПБ), в по�
следнем номере за 2015
год уделяет повышенное
внимание положению на
Ближнем Востоке, поли�
тике Европейского сою�
за, урегулированию си�
рийского кризиса, про�
блеме беженцев, вопро�
сам безопасности и
борьбы с международ�
ным терроризмом.

ТАКЖЕ в этом номере раз�
мещены материалы об ост�
рых социальных пробле�

мах в Бельгии, таких, как рост
стоимости жизни, образования,
сложности доступа к медицин�
ской помощи, обеспечение ох�
раны окружающей среды и эко�
логической безопасности дейст�
вующих АЭС.

Что касается статей по ближ�
невосточной проблематике, то
они представляют особый инте�
рес, поскольку среди подгото�
вивших их авторов — председа�
тель РПБ Питер Мертенанс,
главный редактор журнала Хан
Соэт, видные эксперты. Важно,
что в этих материалах не только
приводятся оценки РПБ сло�
жившегося положения в данном
регионе, но и излагаются акту�
альные предложения по реше�
нию кризисных ситуаций.

В статьях в острой полемиче�
ской форме обсуждается, что
требуется странам Европы для
выхода из «шизофренической
ситуации» двойной морали, для
того, чтобы положить конец
«Исламскому государству», на�
дёжно перекрыв его каналы
снабжения деньгами и оружием.

Журнал напоминает, что про�
шло уже более 14 лет с тех пор,
как президентом США Джорд�
жем Бушем была провозглаше�
на «борьба с терроризмом», и
ставит вопрос: разве может
здравомыслящий человек поз�
волить себе говорить об успехе
этой политики?

Ведь эта «борьба» обернулась
на деле повсеместным наруше�
нием прав человека, выведением
армейских подразделений на го�
родские улицы (несмотря на то,
что такие меры не смогли пре�
дотвратить террористические
атаки в Париже), населению
Бельгии навязано предвзятое
мнение о мусульманах. По всей
Европе набирают силу крайне
правые, европейцы видят непре�

кращающееся вмешательство
одних стран в дела других и то,
что сотни тысяч людей вынуж�
дены бежать от войны и наси�
лия. В результате этих процессов
мир определённо не стал более
безопасным. Так зачем, спраши�
вается, настаивать на сохране�
нии внешней политики, которая
не работает в пользу мира?

Как отмечает журнал, соглас�
но позиции Совета Безопаснос�
ти ООН, «единственное устой�
чивое решение кризиса в Сирии
достижимо только путём все�
объемлющего политического
процесса под руководством са�
мих сирийцев». Именно это по�
ложение, подчёркивает изда�
ние, должно стать основой
внешней политики Бельгии, и
Брюссель вполне мог бы актив�
но поддерживать этот процесс.

В практическом плане необхо�
димо осуществлять трудные, но
результативные меры. Известно,
что расширение зоны влияния
террористической организации
«Исламское государство» стало
возможным во многом благодаря
её финансовой устойчивости,
она получает финансовые по�

ступления от продажи «на чёр�
ном рынке» нефти с подконт�
рольных нефтяных полей. Но это
не единственный источник. Так,
одна из задач настоящего момен�
та — остановить театр абсурда,
когда Саудовская Аравия офици�
ально заявляет о борьбе против
ИГИЛ и выступает в поддержку
программы ООН по борьбе с тер�
роризмом, но в реальности все
радикальные салафиты�джиха�
дисты в Сирии и Ираке продол�
жают получать идеологическую и
материальную поддержку сау�
довского королевства.

Ввиду этого от официальных
властей Бельгии, других евро�
пейских стран и США следует
требовать отказа от политики
двойных стандартов, купирова�
ния их финансовых и военных
связей с Саудовской Аравией.

Недавно, к примеру, Швеция
смогла принять решение не по�
ставлять оружие в Саудовскую
Аравию. Но в Бельгии пока со�
вершенно иная ситуация. Толь�
ко за период с 1998 по 2012 год
Бельгия поставила оружия в са�
удовское королевство более чем
на 2 млрд. евро. Она готова экс�

портировать его и другим араб�
ским монархиям Персидского
залива, хотя нет гарантий, что
оружие не попадёт к боевикам
ИГИЛ и других террористичес�
ких организаций и ими не будет
пополнен кровавый список
жертв разных стран и народов.

Борьба с терроризмом должна
вестись на разных уровнях и при
условии объединения всех анти�
игиловских сил. По мнению
РПБ, пришло время потребо�
вать от властей пересмотра
внешней политики Бельгии и
целесообразности установления
общего запрета на экспорт ору�
жия в данный регион.

В настоящее время Рабочая
партия Бельгии объявила о
кампании протеста и сбора
подписей под требованием
бойкотировать сотрудничество
с семьёй саудовского банкира
Аль Исса по инвестпроекту
объёмом 3,7 млрд. евро в порту
Антверпена, поскольку она
причастна к финансированию
радикальных террористичес�
ких группировок «Аль�Каиды»
на Ближнем Востоке.

Как отмечается, в 2014 году
администрация порта отказа�
лась от инвестиции со стороны
итальянской компании «Палум�
бо» по причине её «связей с ма�
фией». Такого рода подход, под�
чёркивает журнал, должен быть
продемонстрирован и по отно�
шению к саудовскому бизнесу.
Тем более что такое решение,
во�первых, не требует согласо�
вания ни с региональными, ни с
федеральными властями, во�
вторых, имеются и другие по�
тенциальные инвесторы, подав�
шие заявки на участие в тендере.

Лакмусовой бумагой для оп�
ределения ориентации полити�
ческих и общественных сил в
Европе стало их отношение к
беженцам. Как отмечает журнал
«Солидарность», гуманитарный
кризис с беженцами внёс раскол
в западное общество. В то время
как многие люди пытаются ра�
зобраться, в чём заключаются
законные права этих мигрантов,
некоторые политики поспеши�
ли представить беженцев в каче�
стве угрозы для занятости, со�
циального обеспечения и безо�
пасности в целом.

Со своей стороны, РПБ воз�
лагает ответственность на пра�
вительство Бельгии и других
стран НАТО за такую их поли�
тику, которая привела к хаосу в
арабском мире и частично про�
должает его подпитывать.

Рабочая партия Бельгии в
свою очередь призывает к при�
нятию комплексного подхода
по борьбе с расизмом и этниче�
ской разобщённостью, открыто
заявляет о своей солидарности с
беженцами и проводит совмест�
ные встречи под лозунгом
«Дружба без границ».

Андрей БИРЮКОВ.

По страницам зарубежной коммунистической печати

Борьба за мир
должна быть активной

Вести с Украины

Шахтёрский кулак
грозит власти

ТАКОЙ массовой акции
протеста страна не видела
давно. Площадь в Киеве

буквально накрыло волнами
бурного людского моря. Под
стены бастиона законодатель�
ной власти стекались рабочие и
студенты, учителя и пенсионе�
ры, учёные и аграрии, предста�
вители малого и среднего бизне�
са. Всех объединил протест про�
тив действий нынешних проза�
падных лакеев у власти. Люди
решительно требовали улучше�
ния жизни на скатившейся на
дно всех возможных рейтингов
«свободной и демократической»
Украине. Они поняли: эта

власть совершенно бездарна,
абсолютно коррумпирована, до
предела эгоистична и место ей
— на свалке истории!

«Сил нет больше терпеть эту
власть! — с болью восклицает
Мария из Кировограда. — Рабо�
ты нет, медицина платная, цены
растут, за газ надо платить су�
масшедшие деньги! За такую ли
демократию отдавали жизни на�
ши дети на Майдане?» Два чело�
века держат плакат с надписью:
«Сегодня 1000, завтра 100000!»
«Наша акция — это первый ка�
мень, с которого начинается
горная лавина, — образно гово�
рит молодой киевлянин Сергей.

— Завтра под эти стены придут
десятки тысяч людей и сметут
никчёмную власть!»

Наиболее активными участ�
никами протестной акции у
стен здания Верховной Рады
стали взбунтовавшиеся горня�
ки. Они пришли, как сами вы�
разились, чтобы «приставить к
носу власти шахтёрский кулак».

Отсутствие государственной
энергетической стратегии при�
вело не только к снижению эко�
номической активности, но и к
закрытию ряда шахт, острейше�
му дефициту топлива и наращи�
ванию долгов по зарплате гор�
няков. Ещё одним подтвержде�
нием политики, направленной
на разрушение добывающей
промышленности Украины, яв�
ляется очередное «извлечение»
из госбюджета 2016 года под�
держки угольной отрасли, без
которой дальнейшая деятель�

ность шахт становится практи�
чески невозможной. Горняки,
права которых грубо нарушают�
ся длительной невыплатой зар�
платы, уже в следующем году
могут потерять тысячи рабочих
мест, а их семьи — остаться без
средств к существованию.

Глубоко депрессивными мо�
гут стать целые угольные регио�
ны, где шахты являются градо�
образующими предприятиями.
Горняки возле парламента ре�
шительно требовали прекратить
уничтожение отрасли.

На площадь вышли шахтёры
Червонограда, представляю�
щие все предприятия ГП
«Львовуголь»: «Мы пришли на
днепровские кручи, чтобы не
допустить развала отрасли,
чтобы наши дети могли есть не
только макароны. Страна
должна развиваться на благо
народа, а не кучки богатеев!»

Вместе с шахтёрами западно�
го региона стояли и представи�
тели Донбасса, они держали в
руках плакаты: «Выплатить за�
долженность по зарплате!»,
«Зарплату — на уровень евро�
пейских стандартов!» и другие.
Долг государства перед угледо�
бытчиками по зарплате достиг
650 миллионов гривен.

Пока шахтёры выражали свои
требования, рядом со зданием
Верховной Рады дежурили шесть
автозаков. Такой ответ готовила
власть на случай, если бы проте�
стная акция вышла из берегов.

А что касается депутатов, то
практически никто из них не
обратил внимания на бушую�
щее море протеста.

В.М.Т.
Фото с сайта kor.ill.in.ua

Когда на днях президент Порошенко выступал в
кнессете и очень благодарил руководство Израиля за
оказанную ему честь, на площади перед зданием
Верховной Рады собрались тысячи людей, чтобы
сказать всё, что они думают о своих «благодетелях».

●● «Перекроем кислород ИГИЛ, бойкот — Саудовской
Аравии».
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Международное обозрение

Ситуация в Афганистане приближается к критической. Гражданская
война разгорается всё сильнее, огненным кольцом охватывая Кабул. Силы
НАТО, самовольно продлившие свой мандат, бороться с огнём не собира'
ются, наоборот, используют его для сохранения своего влияния в регионе.

Анклав средневековья

Представьте врачей, которые распространяют
опасное заболевание, чтобы заработать на лечении
ничего не подозревающих пациентов. Или пожар�
ных, по ночам поджигающих дома и потом «само�
отверженно» борющихся с огнём. Это не сюжет де�
шёвого детектива, а тактика Соединённых Штатов
Америки и их союзников, блестяще используемая в
Афганистане.

Оккупация этой страны коалицией во главе с
США продолжается пятнадцатый год. Однако ни
более безопасным, ни более развитым государст�
вом Афганистан за это время не стал. По индексу
человеческого развития — комплексному показа�
телю, включающему уровень жизни, грамотности
и продолжительности жизни, — страна занимает
последнее место в Евразии. Средняя продолжи�
тельность жизни здесь не превышает 50 лет, а уро�
вень грамотности составляет 28 процентов. С мо�
мента вторжения западных войск этот показатель
не изменился, в то время как менее чем за 10 лет со�
ветского присутствия доля грамотных граждан уве�
личилась с 5 до 25 процентов.

По сути, Афганистан остаётся анклавом средне�
вековья, подавляющее большинство жителей кото�
рого не имеют доступа к элементарным благам ци�
вилизации. Например, электроэнергией пользуют�
ся только 15 процентов городского и 6 процентов
сельского населения. Промышленность, за исклю�
чением нескольких цементных заводов и предпри�
ятий пищевой отрасли, по большей части постро�
енных ещё советскими
специалистами, представ�
лена мелкими кустарными
цехами, а доля занятого в
ней трудоспособного на�
селения не превышает 
5 процентов. Основная
часть жителей занимается
сельским хозяйством, од�
нако оно также находится
на примитивном уровне
развития. Неудивительно,
что большинство хозяйств
являются натуральными и львиную долю продо�
вольствия страна завозит из�за рубежа.

Пожалуй, единственной динамично развиваю�
щейся отраслью вот уже много лет остаётся выра�
щивание опийного мака. Если в 2001�м его посевы
занимали 7 тысяч гектаров, то в прошлом году
плантации наркотического зелья разрослись до 250
тысяч гектаров. Ежегодно в Афганистане произво�
дится свыше 6 тысяч тонн опия�сырца, или 800
тонн героина. Западная коалиция не только не бо�
рется с этим злом, а, по ряду данных, глубоко во�
влечена в наркобизнес.

В целом же Афганистан за время оккупации
превратился в полностью зависимое от иностран�
ной помощи псевдогосударственное образование.
Ежегодно экспортируя товаров на 600—700 мил�
лионов долларов, Кабул импортирует их на 8 мил�
лиардов, а две трети бюджета формируется за счёт
внешних вливаний. Впрочем, значительная часть
зарубежной помощи либо оседает в карманах уз�
кого круга чиновников, либо вовсе не доходит до
адресата. На Западе один за другим вспыхивают
(но так же быстро гасятся) скандалы, связанные с
расходованием средств, якобы идущих на «восста�
новление» Афганистана. В ноябре нынешнего го�
да, к примеру, выяснилось, что министерство обо�
роны США построило в городе Шибарган автоза�
правку за… 43 миллиона долларов. А группа со�
трудников Пентагона потратила на проживание в
стране 150 миллионов долларов, поскольку, вмес�
то того чтобы остановиться в зданиях посольства,
запросила у начальства средства на покупку луч�
ших особняков в Кабуле…

Другими словами, Запад во главе с США снача�
ла законсервировал Афганистан в отсталом состоя�
нии, а теперь разводит руками, вздыхая: мол, сами
видите — без нашей помощи страна не выживет!

Кольцо сжимается

То же самое касается ситуации с безопасностью.
Центральная власть во главе с имеющим американ�
ское гражданство президентом Ашрафом Гани Ах�
мадзаем более или менее контролирует лишь сто�
личный регион. На остальной территории властву�
ют либо племенные старейшины и главари кланов,
пока сохраняющие формальную лояльность Кабу�
лу, либо боевики различных группировок.

В уходящем году экстремисты добились серьёз�
ных успехов. В результате начавшегося весной на�
ступления они установили контроль над целым ря�
дом районов на севере страны. По весьма прибли�
зительным подсчётам, на сегодняшний день боеви�
ки контролируют как минимум 20 процентов аф�
ганской территории, а на юге и востоке правитель�
ственные силы удерживают лишь крупные города:
вся сельская местность находится под властью «Та�
либана» и других группировок. Они назначают те�
невых губернаторов и являются фактическими хо�
зяевами целых провинций.

Особенностью нынешнего наступления стала
новая тактика боевиков. Если раньше они доволь�
ствовались контролем над сельской местностью,
обходя стороной хорошо укреплённые города, то
теперь объектами атак всё чаще становятся район�
ные и даже провинциальные центры. В конце сен�
тября исламисты захватили 300�тысячный город
Кундуз на севере страны и удерживали его больше
недели. Среди последних громких операций мож�
но назвать атаку на аэропорт Кандагара, захват уез�
да Ханашин в провинции Гильменд, уезда Ямган в
Бадахшане и ряда районов в восточной провинции
Нангархар. Угроза падения нависла над столицей
этого региона — городом Джелалабад. А ведь он на�
ходится всего в сотне километров от Кабула!

Правительственная армия демонстрирует сла�
бость и отступает всякий раз, когда не имеет подав�
ляющего численного превосходства. На первый
взгляд, эта слабость выглядит более чем странно.
Если сложить численность афганской армии (178
тысяч человек), полиции (150 тысяч) и отрядов са�
мообороны (30 тысяч), получается внушительная
сила, впятеро превышающая  число боевиков всех
группировок (60—70 тысяч). К тому же обучением
и тренировкой правительственных войск занима�
ются инструкторы НАТО.

На самом деле это превосходство кажущееся.
Армия почти не имеет тяжёлого вооружения, а
военно�воздушные силы представлены неболь�
шим количеством вертолётов в основном совет�
ского производства. Командование коалицион�
ными силами объясняет это опасением попада�
ния оружия в руки экстремистов. Но главное —
чрезвычайно низок моральный дух афганских во�
оружённых сил. Людей в армии удерживают толь�
ко деньги: армия Афганистана комплектуется ис�
ключительно на контрактной основе. 

Что касается западных инструкторов, то эф�
фективность их помощи вызывает сомнения.
Как и в Ираке или Сирии, обученные подразде�
ления нередко бегут с поля боя либо переходят на
сторону противника.

Продолжение оккупации

Таким образом, налицо явное нежелание США и
их союзников создавать условия для установления
в Афганистане мира. Бедная, слабая, раздираемая
конфликтами страна им нужнее, чем самостоя�
тельное государство. Но ограничиваются ли их
действия только преступной небрежностью? Или
«партнёры» Афганистана намеренно провоцируют

эскалацию гражданской войны для сохранения
своего присутствия?

Напомним, что остающийся в стране контин�
гент НАТО численностью 12,5 тысячи человек дол�
жен был быть выведен до конца уходящего года. Об
этом неоднократно говорили в Вашингтоне, тем
более что обещание Обамы полностью завершить
вывод войск в 2014 году и так нарушено. Но этого
не произойдёт. В октябре руководство США при�
няло решение сохранить в Афганистане 9800 воен�
нослужащих. Остаются и союзники Вашингтона.
И не просто остаются, а наращивают присутствие.
Например, численность солдат бундесвера увели�
чится с 850 до 980.

Кроме того, по итогам последней министерской
встречи НАТО в Брюсселе альянс постановил про�
должать финансирование операции «Решительная
поддержка» (так называется западная миссия в Аф�
ганистане) как минимум до 2017 года. И, как за�
явил генсек НАТО Йенс Столтенберг, даже если
операцию не станут продлевать, альянс всё равно
сохранит присутствие в стране «под гражданским
руководством». За этой хитрой формулировкой
скрывается стремление Запада не выпустить Афга�
нистан из зоны своего влияния.

Решениям не сокращать контингент предшест�
вовало резкое ухудшение обстановки на севере
страны. Падение Кундуза вызвало громкий пропа�
гандистский эффект, чем не преминули воспользо�
ваться в Вашингтоне и Брюсселе. Между тем, по
данным афганских источников, захват города ско�
рее напоминал игру в поддавки, чем сражение. А

незадолго до атаки в провинции появились сотни
боевиков «Исламского движения Узбекистана» и
других экстремистских движений, до этого базиро�
вавшихся в пакистанском регионе Вазиристан. В
то, что исламистам удалось преодолеть 500�кило�
метровый путь, не будучи замеченными американ�
ской разведкой, верится с большим трудом. 

Кроме того, Запад явно тормозит процесс внут�
риафганского урегулирования. Само присутствие
иностранных войск затрудняет поиск путей выхода
из многолетнего конфликта: руководство «Талиба�
на» неоднократно заявляло, что его единственным
условием для переговоров является вывод западно�
го контингента. Тем не менее в минувшем году та�
либы согласились начать переговорный процесс.
При посредничестве Китая и Пакистана состоя�
лось несколько встреч кабульских властей с пред�
ставителями движения, а в начале июля в Ислама�
баде прошли официальные переговоры. Однако
долгожданный диалог сорван. В том же месяце вла�
сти Афганистана обнародовали информацию о ги�
бели бессменного руководителя «Талибана» Муллы
Омара, скрывавшуюся талибами более двух лет.

Сложно представить, что инициаторами обост�
рения обстановки были афганские власти. Куда ве�
роятнее вмешательство американцев, надавивших
на Кабул. В урегулировании конфликта, особенно
при участии Китая, Вашингтон не заинтересован,
ведь обязательным условием талибов будет прекра�
щение оккупации страны.

Новость о гибели Муллы Омара не только пре�
рвала переговоры, но и радикализировала «Тали�
бан». Новым главой движения был избран Ахтар
Мансур, имеющий крепкие связи с Катаром.
Именно он в 2013 году убедил руководство движе�
ния в необходимости открытия в этой стране пред�
ставительства талибов. Вдобавок к этому движе�
ние, и прежде недостаточно однородное, оконча�
тельно раскололось. Часть боевиков избрали собст�
венного «эмира» — муллу Мохаммада Расула. Эта
группировка сразу отвергла возможность диалога с
Кабулом и пошла на союз с наиболее радикальны�
ми организациями, включая «Исламское движение
Узбекистана» и «Исламское государство». Между
отрядами начались столкновения, причём фракция
расулистов взяла курс на кровавый террор в отно�
шении мирного населения. В ноябре в провинции
Забуль её боевики обезглавили семью шиитов�ха�
зарейцев, в том числе женщин и детей, что вызвало
массовые протесты по всей стране.

Симбиоз с исламистами

Появление в Афганистане «Исламского госу�
дарства» тоже говорит о многом. Каких�то полгода
назад об ИГ здесь никто не слышал, а теперь отря�
ды под его чёрным флагом действуют в большин�
стве провинций. Очевидно, что этот проект ини�
циирован внешними силами. Его цель — заменить
относительно умеренный «Талибан» более ради�
кальными структурами, которые можно натравли�
вать и на соседние страны.

Вопреки господствующим представлениям, та�
либов трудно назвать «международно�террористи�
ческой» группировкой. Это чисто внутриафган�
ский, пуштунский продукт, имеющий много черт
национально�освободительного движения, конеч�
но, с местной спецификой. Лидеры «Талибана»
неоднократно заявляли, что их задачей является
освобождение Афганистана, а на территорию дру�
гих государств они не претендуют. Кроме того, та�
либы воздерживаются от провоцирования межна�
циональной и межконфессиональной вражды,
что, в частности, обусловлено сохранением среди
пуштунов традиционных правил общежития —
«пуштунвали», действующих наравне с шариатом,
а иногда и превалирующих над ним.

В отличие от «Талибана» «Исламское государст�
во» придерживается «чистого ислама» и провозгла�
шает борьбу за «всемирный халифат», не разделён�
ный национальными границами. Их костяк со�
ставляют пришлые боевики — арабы, чеченцы, уз�
беки и т.д., а тактику отличает нетерпимость к «не�
верным». Вместе с тем, как показывает ближневос�
точный опыт, этими организациями куда проще
манипулировать, чем и пользуются западные, сау�
довские, катарские и турецкие спецслужбы.

На ИГ и делается теперь ставка для поддержания
в Афганистане нестабильности и в перспективе —
для её экспорта в Иран, Китай и постсоветские 
республики. В связи с этим любопытно недавнее
заявление, которое сделал первый вице�спикер
нижней палаты афганского парламента Абдул За�
хир Кадир. По его словам, главари местного отде�
ления ИГ проживают в Кабуле, беспрепятственно
посещают госучреждения и иностранные посоль�
ства. Кроме того, Кадир обвинил в связях с исла�
мистами совет национальной безопасности Афга�
нистана и сообщил, что подразделения ИГ зачас�
тую вооружены лучше правительственных сил.

Так что тушить афганский пожар ни иностран�
ный контингент, ни полностью зависимые от него
афганские власти не собираются. Вся надежда на
народные массы, уставшие от насилия. Выше мы
писали о протестах, вызванных убийством хазарей�
ской семьи. На улицы городов страны тогда вышли
десятки тысяч человек. Люди выступили за отставку
президента и правительства, «назначенных госсе�
кретарём США». Не вызывает сомнений, что эти
протесты не станут последними и что голос простых
жителей будет звучать всё громче.

Сергей КОЖЕМЯКИН.

Афганский пожар
и его поджигатели

Борис Комоцкий: Товарищ посол, как
известно, приближается VII съезд Ком#
мунистической партии Кубы. Мы знаем,
что предсъездовская кампания состоит
из нескольких стадий. Чем знаменуется
её нынешний этап?

Эмилио Лосада: Завершились два
важных этапа подготовки нашей пар�
тии к своему съезду. Во�первых, про�
шли собрания в первичных организа�
циях. Это очень важная часть пред�
съездовской кампании, потому что в
ней участвуют все члены партии. На
каждом собрании речь шла о жизни
конкретной ячейки нашего общества,
но в совокупности получилось обсуж�
дение процессов выполнения решений
VI съезда Коммунистической партии
Кубы в масштабе всей страны. Причём
обсуждение  на низовом уровне КПК
было всегда очень конкретное и пред�
метное, даже детальное. 

После этого состоялись партконфе�
ренции муниципальных партийных ор�
ганизаций. Они прошли во всех 169 му�
ниципалитетах страны. Сейчас партия
вступила в третий предсъездовский
этап: в каждой из 15 провинций Кубы
идут партийные отчётно�выборные
конференции. На них основное внима�
ние сосредоточено на осмыслении ито�
гов выполнения решений VI съезда
КПК в масштабе регионов. А съезд, как
известно, дал старт совершенствованию
социально�экономических процессов в
стране с учётом той обстановки, в кото�
рой находится сегодня Куба. При этом
большое внимание уделяется идеологи�
ческой работе партии в массах.

В начале будущего года начнётся за�
вершающий этап подготовки к съезду
КПК. Он примечателен тем, что будут
опубликованы для всенародного об�
суждения проекты основных докумен�
тов, на рассмотрении которых сосредо�
точатся делегаты съезда, избираемые
сейчас на провинциальных конферен�
циях партии.

Виктор Трушков: Как оценивают ре#
гиональные партийные конференции вы#
полнение решений предыдущего съезда?
Как, на их взгляд, идёт перестройка эко#
номических механизмов в стране?

Э.Л.: О перестройке на них речь не
шла. Нам никакой перестройки не надо!

В.Т.: Очень приятно слышать, что у ку#
бинских коммунистов аллергия на пере#
стройку по#горбачёвски. Но в русском
языке это слово многозначное, и я имел в
виду совершенствование, приведение со#
циально#экономических процессов в соот#
ветствие с особенностями времени, с ре#
альным соотношением сил в стране и мире.

Э.Л.: Конференции тщательно рас�
сматривают, что за межсъездовский пе�
риод коммунисты и весь народ сделали
хорошо, чего недоделали, а что не полу�
чилось, что сделали плохо. Общая кар�
тина появится только в предсъездов�
ских документах, а пока перед глазами
лишь некоторый калейдоскоп разроз�
ненных результатов. Как только по�
явятся документы ЦК КПК к VII съез�
ду партии, посольство сразу пришлёт
их в редакцию «Правды».

Сейчас я могу только сказать, что
курс, взятый VI партсъездом, в целом
получил народное одобрение. В то же
время надо признать: не все преобра�
зования идут так, как мы хотели бы.
Самая большая трудность связана с
тем, что продолжается блокада Кубы
Соединёнными Штатами Америки.
Это — внешнее препятствие для пол�
ного выполнения планов социально�
экономического развития кубинского
общества. Но есть и внутренние про�
блемы. Они обычно определяются
спецификой местных условий, и по�

этому на муниципальных и регио�
нальных конференциях им уделяется
много внимания. Общая оценка кон�
ференций: направления, выработан�
ные VI партсъездом Компартии Кубы,
выполняются неплохо. Особенно час�
то отмечаются успехи новых несель�
скохозяйственных кооперативов. В то
же время надо отметить, что начав�
шийся процесс экономических преоб�
разований потребует времени. Задачи
следующего этапа кооперативного
развития определит предстоящий
съезд партии.

В.Т.: Что собой представляет несель#
скохозяйственная кооперация? Кого она
охватывает? Это что, новые объединения
ремесленников?

Э.Л.: Прежде всего надо иметь в виду,
что это — кооперация, которая совсем
не охватывает промышленность. Но в
то же время это — не сельскохозяйст�
венная кооперация. Речь идёт о коопе�
ративах в сфере ресторанов, мастерских
по ремонту обуви, одежды, о коопера�
тивах бытового обслуживания и т.п. Вот
сфера, в которой сейчас идёт процесс
кооперирования. К промышленности
он никакого отношения не имеет.

Б.К.: Иначе говоря, идёт кооперация
сферы услуг? 

Э.Л.: Да�да.
В.Т.: Раньше они работали как отдель#

ные частные предприниматели?
Э.Л.: Нет. Раньше сфера услуг входила

в государственный сектор экономики.
Б.К.: Есть планы распространения ко#

оперативного строительства на какие#
либо отрасли промышленности?

Э.Л.: Нет. Промышленные коопера�
тивы как форма собственности и орга�
низации производства руководством
страны не рассматриваются. Коопера�
тивы сохраняются в сельском хозяйст�
ве, получают распространение на транс�
порте и в сфере обслуживания. Но госу�
дарственная собственность сохраняет�
ся в отраслях, которые имеют решаю�
щее значение для страны. Промышлен�
ность относится к таким отраслям.

Б.К.: А сфера туризма кооперируется?
Э.Л.: Её деятельность на Кубе опре�

деляется прежде всего государством, но
в ней присутствует также иностранный
капитал.

В.Т.: Он охотно инвестирует в туристи#
ческую область Кубы?

Э.Л.: В прошлом году правительст�
вом было принято решение о создании
свободной экономической зоны. Это
стало стимулом для иностранных инве�
стиций в экономику Кубы. 

В.Т.: А американский капитал участву#
ет в деятельности свободной экономичес#
кой зоны на Кубе?

Э.Л.: Нет, экономические санкции
США распространяются на всю терри�
торию нашей страны. Более того, ни в
каких формах экономической деятель�
ности Кубы не могут участвовать не
только американские компании, но и
все фирмы стран Евросоюза и других
государств, если в капитале этих фирм
есть американская доля. Таковы прави�
ла блокады, установленной правитель�
ством США. 

Б.К.: А какие преференции предостав#
ляет иностранному капиталу кубинская
свободная экономическая зона?

Э.Л.: Прежде всего это низкие ставки
налогообложения. И в целом — режим
наибольшего благоприятствования.
Напомню, что во время недавней
встречи руководителей Кубы и России
в Москве Рауль Кастро говорил, что са�
мые выгодные места и благоприятные
условия в свободной экономической
зоне Кубы забронированы для пред�
принимателей России.

В.Т.: VII съезд Компартии Кубы, под#
водя итоги выполнения программы пяти#
летнего развития общества, наверняка не
ограничится анализом процессов коопе#
рации. Какие проблемы реформирования
промышленности находятся в центре
внимания партии?

Э.Л.: Прежде всего будут подводить�
ся итоги совершенствования управле�
ния промышленностью. На Кубе суще�
ственно сократилось количество мини�
стерств. В то же время появилось новое
управленческое звено — государствен�
ные корпорации. Их создание привело
к изменению управленческих функций
министерств. Они перестали занимать�
ся оперативным управлением. Эта
функция перешла к корпорациям, объ�
единяющим государственные предпри�
ятия, которые, в свою очередь, подвер�
глись укрупнению.

Возьмём для примера фармацевтиче�
скую корпорацию Кубы. Входящие в её
состав предприятия раньше были в
структуре управления фармацевтичес�
кой промышленности министерства
здравоохранения. Теперь в оператив�
ном отношении они ему не подчинены.
Эти преобразования начались в стране
два года назад. Такой срок, конечно,
недостаточен, чтобы полностью оце�
нить результаты намеченного совер�
шенствования управления экономи�
кой. Но тенденции происходящих из�
менений съезд будет оценивать.

В.Т.: Какие изменения произошли в
планировании народного хозяйства Кубы?

Э.Л.: Принципы планирования на
Кубе не изменились. Планомерный ха�
рактер развития социалистического хо�
зяйства у нас никто не ставит под со�
мнение. Сокращение министерств и
создание корпораций и связанное с
этим перераспределение функций пре�
следуют задачу отделения функций го�
сударственного управления от пред�
принимательских функций.

Б.К.: Какова роль министерств в новой
системе управления?

Э.Л.: За ними осталось решение стра�
тегических вопросов. Самостоятель�
ность корпораций и предприятий суще�
ственно возросла, но это не означает, что
они могут использовать капиталистичес�
кие методы управления. Руководство го�
сударства проводит твёрдый курс на со�
хранение социалистического характера
деятельности предприятий Кубы.

Б.К.: Какой орган осуществляет в но#
вых условиях планирование в масштабе
государства?

Э.Л.: В структуре правительства Ку�
бы есть министерство экономики и
планирования. Раньше оно передавало
плановые задания министерствам, ко�
торые, в свою очередь, спускали их уп�
равлениям, а те — предприятиям. Те�
перь плановые задания поступают кор�
порациям, образовавшимся на базе
прежних управлений министерств. Те�
перь корпорации, как правило, объеди�
няют все предприятия отрасли или по�
дотрасли. Скажем, в состав «Кубафарм»
входят 39 фармацевтических предприя�
тий страны, которые раньше подчиня�
лись непосредственно управлению
фармации министерства здравоохране�
ния. За министерствами теперь оста�
лась задача определения политики раз�
вития отрасли. Они стали отраслевыми
стратегическими центрами. А все «так�
тические» функции, и прежде всего
оперативное управление государствен�
ными предприятиями, в соответствии с
решениями VI съезда КПК перешли к
корпорациям.

В.Т.: Осуществлённые в последние че#
тыре года экономические преобразования
как#то сказались на рынке труда? Впро#

чем, я должен свой вопрос поставить
иначе, так как при социализме рынка
труда нет. В результате реформ безрабо#
тица на Кубе появилась?

Э.Л.: Проведённые преобразования
экономики к росту безработицы не
привели. Хотя должен признать, что
безработица в нашей стране в послед�
ние два десятилетия появилась. Но
Коммунистическая партия и государст�
во принимают меры, чтобы удерживать
её на низком уровне. Безработные со�
ставляют 2—3% экономически актив�
ного населения. Эта цифра за время со�
вершенствования управления эконо�
микой не увеличилась.

При осуществлении мер в области
экономической политики Коммунис�
тическая партия исходит из принципа,
сформулированного товарищем Раулем
Кастро: «В реформах не надо спешить,
но и нельзя останавливаться».

В.Т.: Что изменилось в работе партии в
министерствах и на предприятиях?

Э.Л.: И в министерствах, и в корпо�
рациях, и на предприятиях сохраняют�
ся первичные партийные организации.
Всюду продолжают работать и профсо�
юзные организации. Представители
партийных и профсоюзных организа�
ций входят в состав советов директоров
и корпораций и отдельных предприя�
тий, активно участвуя в их работе. В це�
лом проводимое совершенствование
управления ничуть не ослабило роль
Коммунистической партии Кубы в эко�
номической деятельности. Не имея ад�
министративных рычагов в своих ру�
ках, партия осуществляет руководство
через подбор и расстановку кадров и
через организаторскую и идеологичес�
кую деятельность партийных организа�
ций и партийных комитетов.

Б.К.: Процесс экономических преоб#
разований обычно оказывает заметное
влияние на молодёжь. Опыт не только
СССР, но и других стран говорит о том,
что под воздействием разных факторов
возрастает влияние на неё буржуазных
ценностей. Как ему противостоять, осо#
бенно на Кубе, где совсем рядом США, у
которых богатый и изощрённый опыт
борьбы с социализмом?

Э.Л.: Влияние США на Кубу постоян�
но имело место. У нас всегда были аме�
риканские фильмы, музыка и т. д. Наши
страны разделяют всего 140 километров.
Но мы надеемся, что опыт социалисти�
ческого развития, накопленный нашим
народом, позволит противостоять аме�
риканскому влиянию, направленному
на навязывание капитализма. Честно
скажу, я как кубинский деятель, как
гражданин Кубы в этом плане не вижу
никаких опасностей. Дело в том, что для
кубинского народа отказ от социализма
означает подчинение Соединённым
Штатам Америки, то есть утрату незави�
симости. А своей независимостью ку�
бинский народ очень дорожит, этому его
научила богатая история нашей страны.
Связь между защитой социализма и от�
стаиванием государственного суверени�
тета понимает каждый кубинец — и ве�
тераны, и молодёжь.

Не случайно Куба сохранила социа�
листический строй даже в условиях,
когда был разрушен Советский Союз,
когда страны Восточной Европы отка�
зались от социализма. И это несмотря
на то, что тогда у нас резко упал ВВП и
существенно снизился жизненный уро�
вень населения. Мы понимаем, что
судьба независимой Кубы зависит от со�
циализма. Потому народ с огромной за�
интересованностью ожидает VII съезд
нашей Коммунистической партии. 

Фото Алёны ЕРКИНОЙ.

«Отказ от социализма
равнозначен отказу
от независимости»

К 57�й годовщине победы Кубинской революции

Беседа Чрезвычайного и Полномочного Посла Республики Куба Эмилио ЛОСАДЫ и правдистов — 
главного редактора газеты Бориса КОМОЦКОГО и политического обозревателя Виктора ТРУШКОВА

Белорусский пример

ГРОДНЕНСКИЙ областной
театр кукол предоставит воз�

можность первыми увидеть но�
вогоднюю премьеру спектакля
«Сказка о бедной сиротке Ма�
рушке и двенадцати месяцах»
воспитанникам детских домов,
сообщила корреспонденту
БЕЛТА литературный редактор

театра Анна Фортальнова. До
начала премьеры для них прове�
дут благотворительную ёлку.

Сказку поставил главный ре�
жиссёр театра кукол Олег
Жюгжда. Получился яркий и
тёплый новогодний спектакль, в
основу которого взяты словац�
кая народная сказка и пьеса Са�

муила Маршака — известная ис�
тория о том, как капризная коро�
лева, желая ускорить приход вес�
ны, приказала принести корзину
подснежников в канун Нового
года. Злая мачеха послала падче�
рицу Марушку в лес исполнять
королевский приказ, а на её пути
встречаются двенадцать месяцев.

Также в период новогодних
праздников театр подготовил
детям представление «Коляды у
Солохи», которое познакомит
юных гостей с фольклорными
историями, загадками и сказоч�
ными персонажами — Солохой,
Козой, Медведем, Чертёнком, к
ним, разумеется, присоединят�
ся и Дед Мороз со Снегурочкой. 

Елена СТАСЮКЕВИЧ.
Фото БЕЛТА.

Сказки для детворы

ВБРЕСТСКОМ областном
Дворце культуры профсо�
юзов состоялось финаль�

ное мероприятие республикан�
ской акции «Культурная столи�
ца Белоруссии�2015».

С успешным завершением ак�
ции брестчан поздравил замес�
титель министра культуры Васи�
лий Черник. Он поблагодарил
всех, кто имел непосредственное
отношение к реализации этого
проекта, и подчеркнул: «Пола�
гаю, что город, который примет у
Бреста эстафету, также высоко
пронесёт это высокое звание».

Подводя итоги культурного
года, председатель Брестского
горисполкома Александр Рога�
чук отметил, что во время акции
в городе прошли сотни культур�
ных мероприятий. Многие из
творческих проектов осуществ�
лены впервые, в том числе по
инициативе горожан, и станут
традиционными. Среди них —

берестейский карнавал, бард�
фестиваль имени В. Высоцкого. 

Кульминацией праздника
стала церемония вручения дип�
ломов «Брест — культурная сто�
лица Белоруссии�2015». Наград
удостоены 23 номинанта. Это
руководители и работники уч�
реждений культуры, журналис�
ты, художники, музыканты, ме�
ценаты, которые своими твор�
ческими проектами внесли за�
метный вклад в культурную
жизнь города.

Затем А. Рогачук вручил сим�
волический знак культурной
столицы председателю Моло�
дечненского райисполкома
Александру Яхновцу. 

Многолетней заслугой работ�
ников культуры и всех жителей
Молодечненского района на�
звал А. Яхновец присвоение го�
роду статуса культурной столи�
цы Белоруссии 2016 года. Он от�
метил, что Молодечненский

край богат на культурные тради�
ции. У города есть свой символ
— ежегодный национальный
фестиваль белорусской песни и
поэзии. Здесь гордятся 57 твор�
ческими коллективами, кото�
рые имеют статус заслуженных,
народных, образцовых. «Конеч�
но, почётно, волнующе и очень
приятно получить статус куль�
турной столицы Белоруссии.
Мы будем стараться и прило�

жим все усилия, чтобы привнес�
ти что�то новое в этот проект и
даже, быть может, превзойти
брестчан», — пообещал глава
Молодечненского района.

В гала�концерте приняли уча�
стие лучшие творческие коллек�
тивы и солисты областного цен�
тра. Заключительным аккордом
праздника стало выступление
гостей — заслуженного люби�
тельского ансамбля песни и 

танца «Спадчына» Дворца куль�
туры Молодечно и Белорусско�
го государственного ансамбля
«Песняры».

Проект «Культурная столица
Белоруссии», сообщает БЕЛТА,
стартовал в 2010 году. Первым
этого статуса был удостоен По�
лоцк. Затем эстафету подхвати�
ли Гомель, Несвиж, Могилёв,
Гродно, Брест.

Светлана ВЕЧОРКО.

Праздничный
Молодечно
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Кроссворд «Музыкальный»
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Н АЧИНАЛ Станиславский с
оперетты и на всю жизнь со�
хранил к ней нежное чувство.

«Жанр оперетты по плечу только на�
стоящему актёру — мастеру своего де�
ла», — говорил он. И с удовольствием
примерял опереточные амплуа к сво�
ей прославленной труппе: «Качалов,
например. Вы представляете себе, ка�
кой бы это был замечательный опере�
точный простак. А Книппер! Сног�
сшибательная гранд�дама».

Станиславский мог бы назвать и сво�
его либреттиста — ну конечно Чехова.
Были к тому основания: драматургия
великого писателя всегда напоминала о
том, что от печального до смешного
только один шаг. Может быть, этот
жизненный парадокс и привлекал к
оперетте внимание художников самых
разных направлений. Именно в оперет�
те человеческое счастье всегда висит на
ниточке, а потом происходит что�то не�
вероятное, и обстоятельства круто ме�
няются. Таков опереточный принцип:
«Плохой конец заранее отброшен, он
должен, должен, должен быть хоро�
шим!» Может быть, потому и привер�
жены «несерьёзному» жанру весьма се�
рьёзные люди?

Ну а как не любить оперетту за её му�
зыкальность? Мелодичная, зажига�
тельная музыка согревает сердца и под�
нимает дух. Оперетта задаёт актёрам
высокую планку: здесь надо уметь петь,
и пение это особого рода — темпера�
ментное, полётное, в ритме танца. В
оперетте нужно ещё и танцевать: это
синтетическое искусство соединяет в
одном спектакле самые разные спосо�
бы отображения человеческой натуры.
В оперетте должны быть сильные чув�
ства, и публика должна всем сердцем
воспринимать их, иначе пропадёт весь
заряд музыкальных и театральных эф�

фектов. Сколько оперетт великих ком�
позиторов было забыто из�за неудачно�
го либретто! Короче говоря, звёзды
должны сойтись так, чтобы интересное
либретто попало в руки большого ком�
позитора и вдохновило его на целый
каскад мелодий. Так всё и вышло — ро�
дилась новая оперетта. Её успех превзо�
шёл все ожидания.

Время было совсем не подходящее
для развлечений. Автор, молодой вен�
герский композитор Имре Кальман, с
огромной неуверенностью представлял
своё детище на суд публики. Получив
либретто ещё в начале 1914 года, он пре�
рвал свою работу над опереттой, как
только началась Первая мировая война,
и вернулся к ней лишь по настоятель�
ной просьбе друзей. В Сербии развора�
чивалось австро�германское наступле�
ние, и каждый день приносил в Вену
похоронки. Потери на всех фронтах бы�
ли чудовищны. И не мудрено: оружия
такой убойной силы ещё не знало чело�
вечество. Уже применены были отрав�
ляющие газы. Уровень военной истерии
зашкаливал. Мир дошёл до края челове�
коненавистничества и теперь стоял на
переломе истории. На австро�венгер�
ском троне ещё доживал свой длинный
век император Франц Иосиф I, в Рос�
сии ещё царствовал Николай II, но в
воздухе уже носилось предчувствие не�
бывалых перемен, сокрушающих пре�
столы, меняющих облик мира.

А в венском «Иоганн�Штраус театре»
разыгрывали красивую сказку о любви,
сметающей все преграды и предрассуд�
ки. Естественно, действие происходило
ещё до войны, до рокового выстрела в
Сараево. Это потом уже, спустя много
лет, в постановке венской Фолькс�опе�
ры обозначилась Первая мировая в об�
лике раненого солдата, который блуж�
дает среди веселящейся толпы и время

от времени символически расстрелива�
ет её из своего костыля.

Ничего подобного в изначальном за�
мысле не было. Тут главенствовали са�
ма музыка, равная по своему мелодиче�
скому богатству подлинным оперным
шедеврам, настоящая вокальная драма
и в то же время искромётная комедия�
буфф. В основу главной музыкальной
темы лёг венгерский чардаш: мажор
был в самой тональности, даже самые
драматические дуэты звучали как вызов
тоске и отчаянию, доходя почти до ка�
тарсиса и давая надежду на выход из ту�
пика, на спасение и возрождение. Либ�
ретто Лео Штайна и Бела Йёнбаха, на�
писанное в соответствии со вкусами
довольно узкой социальной среды,
обогатилось в музыке общечеловечес�
кой идеей: любовь и верность превыше
всего. Кстати, первое название оперет�
ты было «Да здравствует любовь». У нас
она изначально называется именем
главной героини: «Сильва».

Сюжет этой оперетты общеизвестен.
Нет смысла его пересказывать, тем бо�
лее что в пересказе он теряет всё своё
обаяние, тесно связанное с музыкой.
Заметим только, что этим бродячим
сюжетом вдохновлялись писатели и
композиторы с мировым именем.
«Сильва» нередко ассоциируется и с
«Травиатой», и с «Мадам Баттерфляй».
Но тема социального неравенства лю�
бящих (спасибо жанру!) нашла здесь
искромётное, жизнерадостное вопло�
щение, ведущее к счастливой развязке.

Оптимизма прибавляет и то, что у де�
вушки из горного селения нет печаль�
ного жизненного опыта; она только
представляется роковой женщиной с
«чертовщинкой». Это богатая натура. У
кого�то деньги, у кого�то титул, а у неё
— талант. И она прекрасно знает себе
цену. Тут ещё и гордость, врождённая,

можно сказать, кровная. Но, в сущнос�
ти, это дитя по сравнению с названны�
ми оперными героинями, дитя Тран�
сильвании (отсюда и Сильва). И влюб�
ляется она, конечно, раз и навсегда. А
побеждает не только потому, что та�
лантлива, но и благодаря своим нравст�
венным принципам.

Кальман привнёс в оперетту совсем
иной стиль человеческих отношений,
нежели бытовавший до тех пор на опе�
реточной сцене: отношений чистых, ис�
кренних, серьёзных. Он опоэтизировал
героев и самую среду их обитания: каба�
ре «Орфеум» — это дом друзей, мир ар�
тистов, преданных друг другу и своей
сцене. Вместе с тем и сюжет, и музыка
давали основание для постановки ярко�
го, истинно театрального спектакля, за�
ряжавшего публику оптимизмом.

То, что на музыкальной сцене родил�
ся шедевр, ни у кого не вызывало со�
мнений. Для тридцатитрёхлетнего
Кальмана это был момент истины — он
достиг вершины. Всё остальное — и
«Баядерка», и «Принцесса цирка», и
«Графиня Марица», и «Фиалка Мон�
мартра», и добрый десяток других опе�
ретт — было только красивым планиро�
ванием с этой высоты. В венском
«Иоганн�Штраус театре» «Королеву
чардаша» с неизменным аншлагом сы�
грали тысячу раз. В Берлине её давали
ежедневно в течение двух лет. В Будапе�
ште, кажется, не осталось человека, ко�
торый не видел «чардашку». Она утвер�
дилась на всех европейских сценах, в
том числе и в государствах Антанты.

Через год Кальмана пригласили на
премьеру в Нью�Йорк. Окольными пу�
тями через Швецию партитура достиг�
ла России, и началась отечественная
история многочисленных постановок
этого шедевра. Именно у нас «Сильва»
с первых постановок решалась как во�
кальная драма: действие направляли и
развивали вокалисты. И героиня пре�
имущественно пела, а не танцевала.
Вот когда получили достойное вопло�
щение кальмановские дуэты, квартеты
и хоры. Тут, конечно, не обходилось без
стремительных фиоритур, без задушев�
ного легато. Поэзия этой музыки рас�
крывалась сполна.

И снова — огромный успех, совер�
шенно невероятный в условиях войны.
Хотя оперетту переименовали, а фами�
лии героев переменили, зрители пре�
красно знали, откуда взялась эта всече�
ловеческая музыка.

Вскоре сама русская жизнь круто из�
менилась, в театр пришли герои нового
времени, но девушка из Козьего болота
(у нас героиню в соответствии с русски�
ми клише сделали цыганкой) по�преж�
нему не сходила со сцены. Венская опе�
ретта обошла всю нашу страну — от
столиц до глубокой провинции, выдер�
жала несчётное количество постано�
вок. Время от времени в театральной
критике начиналась борьба «с засильем
Кальмана», а в «Крокодиле» появля�

лись карикатуры на «красоток кабаре»,
в панике покидающих сценические
подмостки, но с популярностью «Силь�
вы» ничего нельзя было поделать.

Великая Отечественная война не
только не помешала её успеху — на�
против, она подарила ей, без преуве�
личения сказать, миллионы зрителей.
В 1944 году на Свердловской студии
известным комедиографом А. Иванов�
ским был поставлен художественный
фильм по этой оперетте, бережно со�
хранивший либретто и музыку. Сам
Кальман, проживший всю войну в
эмиграции в Америке, был потрясён,
узнав об этом, когда после освобожде�
ния Будапешта картину начали пока�
зывать на городских площадях. «Пора�
зительно, — говорил он, — из репро�
дукторов, ещё недавно извергавших
фашистскую пропаганду, теперь зву�
чит моя музыка». Знаменательно это
противопоставление: музыка против
человеконенавистнической идеоло�
гии, несущей разрушение и смерть.
Музыка, несущая свет любви вопреки
войне и насилию. Не в этом ли секрет
её потрясающего успеха?

За сто лет лучшая из оперетт претер�
пела множество редакций. В ней появ�
лялись новые персонажи и коллизии,
её даже пытались трактовать как исто�
рический документ, свидетельствую�
щий о крахе целой империи. Из неё
выкраивали мюзикл по современным
лекалам. Но публика быстро отметала
все надуманные версии и заставляла
вновь и вновь возвращаться к истории
любви. Кальмановский стиль и по сей
день торжествует, отстаивает себя в
борьбе за высокое искусство, в кото�
ром глубина и задушевность чувств со�
единяются с экспрессивностью страс�
тей, в противовес холодной и пустой
музыке нашего времени.

«Королева чардаша», она же «Кня�
гиня�чардаш», она же «Сильва», и сей�
час собирает полные залы по всему
миру, поднимая жизненный тонус, да�
вая настрой на радость. А уж в родном
Будапеште она никогда не выходит из
репертуара. Доподлинно это её сцена:
здесь, на улице Надьмёзе, в здании
нынешнего Театра оперетты, и распо�
лагался до Первой мировой войны тот
самый «Орфеум». Здание, построен�
ное в конце ХIХ века, не изменило
своего облика: реконструированы
только зрительный зал и сцена, но ве�
ликолепная люстра осталась с тех вре�
мён. Акустика хорошая, музыка звучит
как обещание счастья. А напротив па�
радного входа, в пешеходной зоне,
благодушествует на скамейке Имре
Кальман. Он редко остаётся в одино�
честве. Туристы со всего света спешат
сфотографироваться с ним. Влюблён�
ные парочки присаживаются рядом;
существует поверье: посидишь тут ми�
нуту — любовь будет вечной.

Лариса ЯГУНКОВА.

Сто лет — не срок 
для любви

Есть замечательные события в истории
искусства, мимо которых невозможно прой�
ти. Сто лет назад, в конце 1915 года, в Вене
воцарилась «Королева чардаша». Только не
пожимайте плечами: подумаешь, какая�то
оперетка! Во�первых, оперетта давно стала
признанным театральным жанром, обога�
тившим сценическую культуру. Во�вторых,
этот жанр представил замечательные при�
меры беззаветной преданности музыке, по�
дарил столько радости людям, что не грех и
поклониться тем, кто посвятил свой талант
этому искусству. Кто только из признанных
мастеров русской культуры не ценил, не лю�
бил оперетту — Некрасов, Чайковский, Рах�
манинов, Блок, Шостакович; о деятелях теа�
тра и говорить нечего: Станиславский, Не�
мирович�Данченко, Таиров, Марджанов. 

Ответы на кроссворд «Восемь букв», 
опубликованный в № 141

1. Половина. 2. Редуктор. 3. Вертолет. 4. Наполеон. 5. Кварти�
ра. 6. Опалубка. 7. Репортаж. 8. Референт. 9. Текстиль. 10. Удмур�
тия. 11. Арабеска. 12. Тренажер. 13. Ландшафт. 14. Трибунал. 15.
Микрофон. 16. Аргумент. 17. Проспект. 18. Оператор. 19. Карна�
вал. 20. Молекула. 21. Мамалыга. 22. Прополис. 23. Акваланг. 24.
«Катерина». 25. «Любитель». 26. Орнамент. 27. Протокол. 28.
Трембита. 29. Макинтош. 30. Барометр.

По горизонтали: 2. Один из
приёмов исполнения музыки
или пения. 5. Самостоятельная
партия для одного певца или
инструменталиста. 6. Дополни�
тельное трубчатое колено в
мундштучных духовых инстру�
ментах. 7. Крупное вокально�
инструментальное произведе�
ние. 8. Хореографическая ком�
позиция из нескольких танцев,
объединённых одной темой. 9.
Бальный танец латиноамери�
канского происхождения. 10.
Грузинский духовой инстру�
мент, то же, что соинари. 13. Ка�
захский двухструнный смычко�
вый инструмент. 14. Гуцульский
мужской танец. 15. Щипковый
инструмент, распространённый
у народов Азии. 17. Духовой
язычковый инструмент, пре�
имущественно оркестровый. 19.
Участок звукового диапазона
музыкального инструмента или
голоса. 21. Заключительная
часть музыкального произведе�
ния. 22. Обобщённое понятие
мелодического, песенного на�

чала в музыке. 23. Опера 
П. Чайковского. 24. Француз�
ский композитор, теоретик,
скрипач и органист XVIII в. 25.
Специфическая форма и еди�
ница музыкального метра. 26.
Балет С. Прокофьева.

По вертикали: 1. Мельчайший
структурный элемент музы�
кального произведения. 2. Уп�
ражнение или этюд для пения
на одних гласных звуках без тек�
ста. 3. Глиняный или фарфоро�
вый духовой инструмент со сви�
стковым устройством, род
флейты. 4. Опера В. Беллини.
11. Украинский народный та�
нец. 12. Лад, в основе которого
лежит большое трезвучие. 16.
Французский композитор 
XIX в., дирижёр, критик, автор
«Фантастической симфонии»,
на склоне жизни посетивший
Россию. 17. Знак продления
звучания или паузы. 18. Назва�
ние второй симфонии Н. Рим�
ского�Корсакова. 20. Герой 
одноимённой оперы С. Рахма�
нинова.

О том, что волнует

ЛЮДИ РОПЩУТ, особенно
те, кто достиг пенсионного
возраста в наши «демокра�

тические» дни. В «лихие девяно�
стые» многие лишились работы,
поэтому стаж небольшой, вот и
получают пенсию 7—10 тысяч
рублей. На такую сумму прожить
фактически невозможно.

Нам снова и снова внушают:
это результат происков злонаме�
ренного Запада. Идёт «война
санкций», чтобы Россия победи�
ла в ней, её гражданам надо «за�
тянуть пояса». Правда, непонят�
но почему, пояса приходится за�

тягивать только рядовым людям
— у олигархов и чиновников,
особенно высокопоставленных,
как много раз писали в послед�
ние месяцы СМИ, проблем с до�
ходами нет.

Слыша подобные разъясне�
ния, невольно вспоминаю время
моего детства: вторую половину
1940�х годов. Только что кончи�
лась война — и отнюдь не санк�
ций, а самая разрушительная и
кровопролитная, какая была в
нашей истории. Полстраны ле�
жало в развалинах, а тут ещё и
1946 год выдался катастрофичес�

ки неурожайным. Помню, как
соседки одалживали друг другу
кукурузную муку мисочками и
даже стаканами. 

И вот в такой ситуации в стра�
не И.В. Сталин приехал в грузин�
ский город Хашури. Товарищ мо�
его отца, подполковник М. Ага�
малян, был там и потом расска�
зывал об этой встрече. Вождь вы�
шел к народу, собравшемуся на
площади, и сказал: «Люди, как
живёте, не бойтесь, рассказывай�
те». Из толпы вышла молодая го�
рянка в чёрном с ребёнком на ру�
ках: «Победы тебе, отец, здоро�
вья и сил на долгие годы. А жи�
вём как? Бедно, очень бедно,
отец. Хлеба не видали с начала
войны проклятой. Слава богу,
хоть кукуруза да лобио (фасоль)
есть. Дети не знают, что такое са�
хар. Знаем, что русским сёстрам
гораздо тяжелее пришлось. Там
шли тяжёлые бои. Но и мы всю
войну день и ночь трудились в
колхозе, отдавали Красной Ар�

мии последнее. А когда шакалы
подошли к нашим горам, все, кто
остался и мог держать оружие,
тоже пошли на защиту своей Ро�
дины и родных очагов. Посмотри
на нас, отец, все мы в чёрном, у
многих мужья не вернулись. У
меня погибли отец, муж, стар�
ший брат. Хоть младший вернул�
ся», — она указала на парня в ли�
нялой гимнастёрке, опирающе�
гося на палку. Сталин ответил:
«Люди, потерпите ещё немного:
скоро отменим карточки, накор�
мим народ, верьте!»

И слово вождя не разошлось с
делом: в 1947 году карточки от�
менили. Открылись магазины,
наполненные продуктами. По�
мню, отец повёл меня в магазин,
где я впервые увидел колбасу,
конфеты разные — глаза разбе�
гались. Сахар был нескольких
видов: рафинад, песок, колотый,
которого сейчас нет и в помине.
Помню, как в хлебном отделе
русская женщина растерянно

спросила: можно ли купить ки�
лограмм хлеба? «Бери». — «А два
килограмма?» — «Бери сколько
хочешь», — отвечала ей продав�
щица. Рыба была самая разная,
консервы. И всё очень качест�
венное. Пожилая армянка, зайдя
в магазин и увидев такое изоби�
лие, заплакала и, крестясь, ска�
зала: «Дай бог здоровья и долгих
лет жизни нашему вождю».

А вскоре объявили о сниже�
нии цен на продукты, одежду,
предметы первой необходимос�
ти. И цены снижали ещё не�
сколько раз. Вот была радость
для народа! 

Теперь объясните мне, челове�
ку с высшим образованием,
окончившему ещё и партийную
школу, почему Сталину удава�
лось снижать цены, а при ны�
нешних руководителях они
только растут? Неужели условия
1947—1950�х годов, когда надо
было поднимать города и сёла из
руин, восстанавливать промыш�

ленность, были для государства
легче, чем сейчас? Да потому, что
вождь думал о народе и, главное,
был порядок, не существовало
такой страшной пропасти, как
сейчас, между бедными и бога�
тыми. Мой отец руководил са�
мым крупным автопредприяти�
ем в Тбилиси, а зарплату получал
вдвое меньше, чем его рабочие�
стахановцы. А сейчас, к примеру,
руководитель получает 400—500
тысяч рублей в месяц, а рядовой
инженер — 15—20 тысяч.

И.В. Сталин обещал народу,
что к 1960 году в СССР отменят
плату за ЖКХ, городской транс�
порт, а хлеб, соль, спички, моло�
ко и некоторые продукты будут
бесплатными. И, я уверен, если
бы он дожил до этого времени,
так бы и было. Поскольку Ста�
лин никогда не провозглашал
цели, как сейчас говорят, «для
пиара» — они становились зада�
чей для всей страны, которая
всегда успешно решалась.

Александр ЯКУБОВ.
Уроженец Тбилиси, а в 1990�е
годы беженец в своей стране.

Белгородский район.

● «Сильва» никогда не выходила из репертуара Московского государственного академического театра оперетты.

Помню, отец повёл меня в магазин…
Как и всем, мне по нескольку раз в неделю

приходится бывать в магазинах. Поневоле об�
ращаешь внимание на озабоченные лица поку�
пателей в связи с постоянным ростом цен. Це�
ны растут не только на несколько рублей, но по�
рой и в разы. Кроме того, часто слышны наре�
кания на качество продуктов. Растут и тарифы
на услуги ЖКХ. К тому же недавно получил счёт
— налог на землю: он вырос в 3,5 раза.

● Памятник И. Кальману в Будапеште.

«Щелкунчик»
С 19 по 26 декабря в Москве Россий�

ской шахматной федерацией проводится
международный командный шахматный
турнир поколений «Щелкунчик».

В составах команд по четыре
спортсмена.

«Короли»: вице�чемпион
мира 2012 года Борис Гель�
фанд (Израиль), вице�чемпи�
он мира 2004 года Петер Леко
(Венгрия), чемпион Европы
2015 года Евгений Наер и дву�
кратный чемпион страны
Александр Морозевич (оба —
Россия).

«Принцы»: ведущие моло�
дые шахматисты России Вла�
дислав Артемьев, Иван Букав�
шин, чемпион мира среди
юниоров 2015 года Михаил
Антипов и Григорий Опарин.

Матч�турнир проходит в
двух дисциплинах: классика
(20—23 декабря в 1 круг), быс�
трые шахматы (24—25 декабря
в 2 круга). Турнир проводится
по схевенингенской (шеве�
нингенской) системе в два
круга. Это значит, что каждый
игрок одной команды сыграет
с каждым игроком другой ко�
манды две партии: одну — в
классические шахматы, вто�
рую (с переменой цвета фигур)
— в быстрые.

Классика.
Игрокам запрещено согла�

шаться на ничью до 40�го хода
включительно. За победу игро�
ку начисляется 2 очка, за ни�
чью — 1 очко, за проигрыш —
0 очков.

Рапид.
За победу игроку начисляет�

ся 1 очко, за ничью — 0,5 очка,
за проигрыш — 0 очков.

В этом году параллельно с
матчем «Короли» — «Принцы»
пройдёт по той же формуле
новый юношеский турнир, в
котором выступят сильнейшие
российские юниоры. Команде
мальчиков 11—12 лет будет
противостоять команда деву�
шек 16—17 лет.

В команде девушек сыграют
неоднократный призёр пер�
венств Европы и России, уча�
стница олимпиады до 16 лет в
составе сборной России 2015
года Динара Дорджиева (Рес�
публика Калмыкия), чемпион�
ка России 2015 года Маргарита
Потапова (Республика Крым),
чемпионка России 2015 года
Александра Димитрова (Кост�
ромская область) и призёр
первенства России Ольга

Мыльникова (Нижегородская
область).

В составе команды мальчи�
ков неоднократный призёр
первенств мира, чемпион Рос�
сии 2015 года Дмитрий Цой
(Москва), чемпион Европы
2015 года Кирилл Шубин
(Санкт�Петербург), призёр
первенства Европы 2013 года
Арсений Нестеров (Новгород�
ская область) и призёр пер�
венств России Ярослав Реми�
зов (Челябинская область).

Места команд определяются
по суммарному количеству оч�
ков, набранных всеми игроками
команды в двух дисциплинах:
классические шахматы и быст�
рые шахматы. В случае равенст�
ва очков, набранных всеми иг�
роками команды в двух дисцип�
линах, места определяются по
большему количеству очков,
набранных всеми игроками ко�
манды в классические шахматы.

Фрагмент борьбы

М. Антипов — А. Морозевич
Москва, 2015 год

Ход белых.

29. Сxg7!
Шпага «принца» пронзила

сердце «короля», и через не�
сколько вовсе необязательных
ходов чёрные сдались.

А между тем…

Столичный гроссмейстер
Иван Попов завоевал звание
чемпиона Европы по быстрым
шахматам. На завершившемся
в Минске двухдневном чемпи�
онате он показал блестящий
результат, набрав в 11 партиях
10 очков.


